тельных, последствий и чтобы прежде всего не допустить распро -странения такого образа мыслей, какой я, к сожалению, уже об -наружил у некоторых субъектов. Это несколько раз проявлялось и у Клюге: создадим себе огромное облегчение, если организуем рус -скую армию.
Здесь я могу лишь сказать: мы никогда не создадим русской армии — это фантазия первого разряда. Прежде чем мы это еде -лаем, будет гораздо проще, если я из этих русских сделаю рабочих для Германии; ибо это в гораздо большей степени является решаю -щим фактором.
Мне не нужно русской армии, которую мне придется целиком пронизывать чисто немецким скелетом. Если я взамен этого полу -чу русских рабочих, это меня вполне устраивает. Я могу тогда вы -свободить немцев, я могу соответствующим образом переквали -фицировать русских. Наибольшим достижением для нашего произ -водства будет являться рабочий, который будет занят на работе в Германии и которого мы должны, естественно, снабжать совер -шенно иначе, чем немцев, раз мы поручаем работу.
Одного нам нужно решительно избегать — чтобы у нас не -ожиданно не возникла мысль: может быть, наступит день, когда дела у нас пойдут плохо, — и нам нужно только создать украин -ское государство, тогда все будет в порядке, тогда мы получим один миллион солдат.
Мы ничего не получим, ни одного человека! Это такая же фан -тазия, как тогда. Мы совершили бы величайшую глупость. Мы прежде всего упустили бы из виду цель настоящей войны. Я недав -но уже сообщал Цейтлеру. Я имел беседу с Розенбергом и Кохом и мог лишь установить, что между ними, естественно, имеется ог -ромная разница. Розенберг имеет в своем распоряжении декласси -рованные политические элементы еще со времен его собственной эмиграции.
Вполне естественно, что в 1919—1923 гг. мы к этим эмигран -там относились с полной симпатией, так как говорили, что, может быть, в России наступит перелом. Оказалось, что все это тоже одна лишь фантазия. Эмигранты ничего не делали. Они
жили себе в Германии и кормились за наш счет. В 1921 году я имел по этому поводу спор с Розенбергом, и я ему тогда сказал: «Розен -берг, заметьте себе твердо, что революция делается только теми людьми, которые находятся внутри государства, а не вне его». И вот появился украинский гетман, который предложил нам свои услуги. Я сказал тогда: «Розенберг, чего вы ждете от этого чело -века?» — «О, он организует революцию». Я сказал тогда: «В та -ком случае он должен находиться в России...»
Все это является теоретизированием в облаках, без всякого учета того обстоятельства, что мы совсем не собираемся здесь ставить перед собой задачи на далекое будущее. Никаких отда -ленных целей я намечать не могу в смысле создания независимых или автономных государств. Ибо начинается дело, и всегда оно кончается независимым государством. Это совершенно ясно, таков бывает заключительный аккорд песни.
Здесь надо ставить вопрос со всей остротой, чтобы у нас не возникало никаких ложных представлений. Генерал Цейтлер вы -сказался уже, что было бы, может быть, важно, чтобы я эту мою точку зрения изложил при случае наиболее видным офице -рам —ив первую очередь генералам и фельдмаршалам.
КЕЙТЕЛЬ. Ламмерс здесь, чтобы изложить их взгляды в краткой докладной записке. Он уже беседовал со мной по этому вопросу, и я просил его сделать это в срочном порядке, так как нашим генералам очень трудно разъяснить это дело. Я беру на себя смелость заявить об этом открыто. Я это знаю непосредственно от Мюллера и Клюге.
В создании так называемых туземных соединений и в их воору -жении они усматривают средства для ликвидации тревожного состояния, существующего в тыловых районах.
ФЮРЕР. Цейтлер расскажет нам о них. Это, несомненно, такие соединения, которые сегодня нельзя удалить безоговорочно, так как их надо чем-то заменить. (Ах, так все-таки нельзя, уже нельзя, некем заменить. — В.Ф.)
ЦЕЙТЛЕР. Мы имеем всего 78 батальонов, 1 полк и 122 роты. Это все. Из этих 78 батальонов 47 находятся в распоряжении
фельдмаршала, на Украине, и в распоряжении командующего за -пасной армией. Так что, собственно, — впереди (то есть непо​средственно на передовой линии фронта. — В.Ф.) остает​ся немного, и все они очень распылены, поскольку они находятся впереди.
Далее имеется особая категория численностью в 60 000 чело -век. Это — некоторая разновидность охраны. Они сведены в со​вершенно мелкие группы.
ФЮРЕР. Это нужно. Без этого не обойтись.
ЦЕЙТЛЕР. О добровольных помощниках — приблизительно до 220 000 человек. Они распределены в войсках примерно по 4—5 че -ловек на одного артиллериста. Их нельзя убирать.
КЕЙТЕЛЬ. В этих добровольных помощниках я не усматриваю ни политической, ни пропагандистской, ни иной какой-либо про -блемы. Что касается туземных соединений, то там дело опаснее, так как они сведены в достаточно крупные единицы.
ЦЕЙТЛЕР. Имеется только одно-единственное подразделение полкового типа. Все остальные сведены в батальоны. Это также не представляет опасности. (Отмазывается Цейтлер. — В.Ф.)
ФЮРЕР. С моей точки зрения, решающий момент заключа -ется не в самом факте существования этих соединений, а в том, что мы ни в коей мере не должны дать себя обмануть насчет того, чего вообще мы можем от них ждать и какое действие это произведет на другую сторону.
КЕЙТЕЛЬ. Я позволю себе заявить, что мы будем рассмотри -вать этого инициатора пропагандистских листовок, подписанных Власовым, то есть национальный комитет, как чисто пропаган -дистское средство.
ЦЕЙТЛЕР. Необходимо провести резкую черту. Там, где каса -ется противника, там можно все делать, а что происходит внутри, там дело обстоит иначе. Здесь должна быть ясная граница.
КЕЙТЕЛЬ. Я этот вопрос еще раз поставил перед Розенбер -гом совершенно четко. Я задал ему вопрос: каковы их собственные намерения в отношении национального комитета ? Что касается
нас, то мы предлагаем использовать их в целях пропаганды для возможно более широкого привлечения перебежчиков.
Его ответ: сведение этих добровольных помощников (так он их называет) и русских, украинских, кавказских, татарских бое -вых соединений в единую «русско-украинскую освободительную армию», а также, добавлю я, использование этого предприятия с пропагандистскими целями.
Здесь мы имеем дело не только с использованием в целях пропа -ганды, но и особого рода сосредоточением. А это есть именно то, чего фюрер не желает. (До чего же дрянной это мужичишка, закладывает всех подряд от Власова до Розенберга, вот те​перь прямо на глазах Цейтлера, самого Цейтлера.)
ЦЕЙТЛЕР. Этого мы совсем не делаем. Можно было выда -вать вознаграждение людям, которые у нас служат, чтобы привя -зать их к нам, — какую-нибудь реальную ценность, будь то деньги или обещание, что они потом что-нибудь получат.
Сосредоточение я считаю совершенно неправильной мерой, и уж ни в коем случае в форме дивизий. Батальоны еще допустимы, их легко держать в руках. Но соединения выше этого не должны допускаться, за исключением казачьей дивизии. Эта последняя будет вести себя вполне порядочно.
ФЮРЕР. Я сказал бы, что, если бы мы успешно удержались на Кавказе, мы могли бы наверняка получить соединения не у грузин, а у мелких тюркских народов.
КЕЙТЕЛЬ. Они будут составлять исключение из вышеуказан -ного правила, так как они являются сильнейшими врагами больше -визма. Они стоят вне дискуссии. Это тюркские легионы. Это чисто туземные соединения. Я еще раз могу указать на то, что мы говорили в прошлом году, в начале сентября, они особо отли -чившиеся в борьбе с бандами туземные соединения. (Имеются в виду чеченцы и ингуши. — В.Ф.)
ФЮРЕР. Они тогда уже существовали.
КЕЙТЕЛЬ. Эти роты, поскольку они состоят из безусловно надежных элементов на добровольческой основе, могут быть ос -
тавлены и дальше, а также могут создаваться заново. Так мы тогда договорились.
ФЮРЕР. Создание еще новых формирований является уже опасным.
ЦЕЙТЛЕР. Это, пожалуй,было бы слишком неосмотри​тельно. (Забил Цейтлер шар Кейтелю. — В.Ф.)
ФЮРЕР. Дальнейшую их организацию надо, естественно, как-то задержать. Ибо этот процесс не имеет никаких границ. Один это может понять так, другой — иначе.
КЕЙТЕЛЬ. Командующий Восточным фронтом также отно -сится благожелательно к созданию этих соединений. (Вскоре этот командующий лишится должности. — В.Ф.)
ЦЕЙТЛЕР. Нет, ни в коем случае, батальон — самое крупное соединение.
КЕЙТЕЛЬ. Теперь дальше. Подтягивание их к фронту для ввода в бой, а также использование эмигрантов и лидеров преж -ней интеллигенции впредь, как и раньше, категорически воспреща -ется. Это оговорено совершенно четко. Такие люди не должны до -пускаться на фронт. Мы их оттуда удалили. Я сам проделал такую операцию в войсковой группе «Центр». (Наконец-то Кейтель сказал что-то дельное. — В.Ф.) Там в качестве переводчиков на руководящие посты проникли эмигранты, и мы их выбросили.
ШМУНДТ.. Нельзя сказать, чтобы генерал-полковник Линде -манн очень хотел создавать эти соединения, но он говорит, что мы должны выделять вопрос о пропаганде в сторону противника. Здесь все средства хороши. Но в тыловом районе дело обстоит так, что мы добились того, что мы освободили наших солдат для фронта. «Этого мы достигли, — говорит он, — благодаря тому, что я только в этом районе действий моей армии имею 47 тысяч добровольных помощников, которые, например, обслуживают всю мою железнодорожную сеть, — и все это всего-то потому, что они получают питание и жилье, а также сохранили себе жизнь».
КЕЙТЕЛЬ. Добровольные помощники или туземные соединения?
ШМУНДТ. Добровольные помощники. Но это — люди, кото -
рые без всякого надзора со стороны надсмотрщиков и полиции добровольно делают себе все это. А теперь явился Власов, кото -рый разъезжает всюду в качестве проповедника и проповедует на -циональное освобождение как в населенных пунктах, так и перед добровольными помощниками и войсками.
КЕЙТЕЛЬ. Это я уже запретил.
ШМУНДТ. Генерал-полковник Линдеманн говорит не совсем так, как думает господин фельдмаршал: «Мы будем создавать эти соединения в широком масштабе, но я обращаю ваше внимание на существующую в этом деле опасность, Власов их взбудоражил насчет свободы. Он, несомненно, этим больше всего затруднил борьбу с партизанами». Линдеманн говорит, что теперь наступил момент, когда одно из двух: или надо сделать уступку этому Вла -сову, даже если мы не намерены остановить его, и сказать: «Вы за это получите то-то и то-то, или все это дело надо отклонить начисто. Иначе это ударит нам в спину, люди станут выражать недовольство и вместо того, чтобы обслуживать железнодорож -ную сеть, в один прекрасный день начнут саботировать. (Моло​дец Шмундт, только нет у тебя теперь выбора, а есть толь​ко возможность «сделать уступку этому Власову» по пара​графам «А», «Б» и т.д. — В.Ф.)
ФЮРЕР. Вообще этот генерал Власов в наших тыловых райо -нах мне совершенно не нужен.
ШМУНДТ. Но он там работает.
ФЮРЕР. Это необходимо прекратить. Он мне нужен только на передовой. (То есть Власов должен только агитировать на передовой, чтобы наш солдат бросал оружие и переходил на сторону немцев. — В.Ф.)
ШМУНДТ. Командующие армиями хотели бы получить такое решение.
КЕЙТЕЛЬ. Это дело решенное.
ФЮРЕР. Цейтлер, для вас вопрос ясен, для тыла этот Власов нам не нужен. Он может действовать только в сторону против -ника.
ЦЕЙТЛЕР. Только в сторону противника своим именем и сво -
ими снимками. (Очень скоро мы узнаем, чем такой ход не​мцев обернется для них же самих. — В.Ф.)
КЕЙТЕЛЬ. Могу ли я теперь поставить вопрос, который вне -сен войсковой группой «Север» через генеральный штаб — группа просит разрешения включить добровольцев из числа эстов, латы -шей и литовцев в немецкие части в качестве немецких солдат и таким путем восполнить все вакансии ?
ФЮРЕР. Этого в такой общей форме нельзя делать.
ЦЕЙТЛЕР. Существует у нас даже латышская дивизия СС.
ФЮРЕР. Это отдельные соединения, но в общей массе этого делать не следует.
КЕЙТЕЛЬ. Если они будут включены в состав армии, они будут фигурировать не в качестве добровольцев в особых частях на основе закона о трудовой повинности, а будут зачислены на имеющиеся вакансии при немецких войсковых подразделениях.
ФЮРЕР Ни при каких обстоятельствах. Это привело бы к тому, что эти соединения в конечном счете стали бы совершенно ненадежными. Совершенно другое дело, если я иду на уступки и со​ставлю из этих людей отдельные легионы. Но он тоже должен быть тщательно подобран и выдрессирован.
КЕЙТЕЛЬ. Это все делается.
ФЮРЕР. Но если вы будете этих людей включать нормальным порядком в то или иное подразделение, то может случиться, что они внесут с собой яд совершенно беспримерного действия. Этого делать нельзя.
ЦЕЙТЛЕР. Из крупных единиц существует только одна диви -зия, о которой я докладывал и которая составлена по принципу 1х1. Это удивительно. Теперь фактически русские солдаты учат наших людей, как нужно окапываться и использовать местность. У них свой способ окапываться и располагаться в окопе, и это — удивительный способ.
КЕЙТЕЛЬ. Это дивизия «Нидермайер», в ней имеются турки. Она носит номер 162.
ФЮРЕР. Где она фактически находится?
ЦЕЙТЛЕР. Она находится в губернаторстве. (Польша. — В.Ф.)
ФЮРЕР. Одно совершенно ясно, что эти соединения мы се -рьезно использовали только в нескольких пунктах, и там они не показали себя созревшими для серьезной нагрузки.
ЦЕЙТЛЕР. Нет, для серьезной — нет! Хотя они в таком по -ложении находятся уже полтора года, они до самого последнего времени остаются такими же ненадежными.
ФЮРЕР. Полагаться на них нельзя. И я вынужден снова по -вторить: мы можем вести пропаганду в сторону противника как угодно. Это все можно делать. Но мы должны отдавать себе отчет в том, что это не должно вовлечь нас в такое положение, какое мы имели в 1916 году. Этого не должно случиться. Прежде всего, это не должно иметь места. В один прекрасный день мы ус -лышим нечто вроде забастовочного лозунга. Он обойдет весь фронт, и тогда они окажутся организованными и начнут зани -маться вымогательством.
КЕЙТЕЛЬ. Я могу лишь добавить к этому, что Власов ото -зван. Его больше нет на фронте. Всякая пропаганда на фронте и его собственная пропагандистская деятельность ему запрещена. Оставалось только принять решение, можем ли мы пустить такое оповещение на ту сторону относительно так называемой освободительной армии.
ФЮРЕР. Да, в этом случае можно все делать.
КЕЙТЕЛЬ. Я не видел в этом ничего угрожающего. Ибо мы, именно мы, являемся освободительной армией против большевиз -ма. (Совсем спятил нацист. — В.Ф.)
ФЮРЕР. Хотя я придерживаюсь того убеждения, что ото -звание освободительной армии будет иметь эффект, ибо люди не хотят воевать, они хотят покоя.
КЕЙТЕЛЬ. Ну а как использовать людей из лагерей для пере -бежчиков?
ФЮРЕР. Я стою на той точке зрения, что их надо вывезти и использовать в Германии. Это — военнопленные. Если бы я мог 30, 40 или 50 процентов из них отдать комиссару по углю!
ЦЕЙТЛЕР. Я поставил себе целью сделать из них подходящих рабочих для Германии. На передовой с перебежчиками не очень много успеешь. Одного или другого добровольного помощника я могу поставить на свободную вакансию. Но основная масса должна идти в Германию в качестве рабочих, чтобы освободить немцев.
ФЮРЕР. Я могу лишь сказать: если мы не упорядочим наше положение с углем, то наступит момент, когда я уже не смогу из -готовлять боеприпасы и взрывчатые материалы, когда мы не смо -жем больше строить подводные лодки. Так может произойти в сотне различных областей — это бессмыслица. Но при таких ус -ловиях этот момент наступит. Уже теперь получается траги -ческое положение, когда приходят итальянцы и спрашивают, по -чему мы им не поставляем этих материалов. Я должен им их дать. А мы не в состоянии это сделать, потому что у нас слиш -ком мало угля. Это, конечно, расхлябанность.
КЕЙТЕЛЬ. Итак, я сообщу рейхсминистру Розенбергу, что согласно нашему решению этот вопрос не стоит в порядке дня, что позади нашего фронта мы вообще не намерены добиваться ка -кого-либо практического результата этими средствами, что про -паганду в отношении противника мы этими средствами будем продолжать, что в русском районе мы господину Власову больше не разрешим проявлять активность. Если ему угодно...
ФЮРЕР. Мы и никому другому также не разрешим. Мы ведь делаем это не для Коралловых островов, а позволяем вести пропа -ганду в отношении наших противников. Я убежден, что русские, со своей стороны, будут вести пропаганду против нас. Не следует допускать, чтобы у нас возникали ложные надежды.
КЕЙТЕЛЬ. Однако генералы, особенно Клюге, я это знаю от него лично, я с ним достаточно говорил по этому поводу, склонны видеть в этом некоторую разгрузку.
ЦЕЙТЛЕР. Как раз не хватает ясности сверху. Раз навсегда должна быть дана установка сверху прямо и без обиняков.
КЕЙТЕЛЬ. Теперь я позволю себе высказать еще одну просьбу по вопросу, который теперь обсуждается. После того, как для относительно добровольных помощников наметились твердые по -
ложения, возникает вопрос о выработке четких определений также и для туземных соединений в смысле их состава, подготов -ки и т.д. Было бы хорошо, если бы мы могли их предварительно по -лучить и показать фюреру. В данное время они прорабатываются у вас в организационном отделе.
ФЮРЕР. Может быть, с помощью сегодняшней стенограммы, сегодня я излагал мои мысли письменно. Ламмерс еще раз просмот -рит материал и на основе его составит проект решения.
Впрочем, вы могли бы еще кое-что сделать. Мы можем ей -деть, как развертывается история. При известных обстоятель -ствах было бы также возможно еще раз собрать часть наших высших командиров, чтобы я мог им сказать лично.
ШМУНДТ. Это было бы чудесно.
КЕЙТЕЛЬ. Это было бы очень хорошо. А получается маленький самообман. Люди надеются получить разгрузку (За счет кого? За счет Власова? Больше вроде не за кого. — В.Ф.), а не знают, какое беспокойство они сами себе создают, какую вонь они заводят у себя в тулупе». (Опять про Власова? — В.Ф.)
О чем, собственно, это многочасовое специальное толковище в узком — уже некуда — кругу, в горах Заль-цбурга, на котором незримо присутствовал и Андрей Вла​сов? О том, как избавиться от Власова. О том, как хотя бы уберечься от Власова. О том, как хотя бы нейтрализовать Власова. Однако никто из совещавшихся не знает тол​ком, как это сделать. Хорош предатель Власов! Хорош по​собник фашистов и Гитлера генерал Власов! Вчитайтесь еще раз в то, что и как говорит Гитлер, косвенно или впрямую, о Власове. Гитлер просто в страхе от этого «фа​шистского пособника»! Гитлер не знает, как от него изба​виться или хотя бы приглушить, уменьшить его растущее влияние, и Гитлер это чувствует своим звериным чутьем, какую-то большую опасность со стороны «русского гене​рала» для него лично, для фронта и Германии в целом. Здесь надо отдать должное чутью и проницательности Гитлера — но не более того.

Власов своим пребыванием в Берлине припер Гитлера к какой-то невидимой стенке. Гитлер понимает, что гене​рал Власов — это ловушка. Что рано или поздно, но она обязательно захлопнется. Но понимает Гитлер и другое — не может он, не в его это силах «остановить Власова» как русскую силу, как русский рок, как русский ум и свою судьбу. И Гитлер ничего более умного не может приду​мать, как приказать «тащить и не пущать» — запрещает пускать Власова в тыловые районы, на оккупированные территории. Поите, кормите русского генерала за счет вермахта и СС, но только на пушечный выстрел не под​пускайте его к русским. Никаких войск ему не давать, формирований самостоятельных русских не создавать, вообще всех русских бы — «к комиссару по углю», всех туда, поглубже в шахту.

Стенограмма совещания, на котором Гитлер перед Власовым показал свою полную беспомощность, была зачем-то разослана всем командующим группами армий и соединений. Надо полагать, что этой стенограммой Гитлер успокоил себя и других, что он, мол, окончатель​но определил судьбу Власова, власовцев и всей РОА, на​всегда закрыл эту проблему.

Штрикфельдт приводит слова, которые сказал Вла​сов, когда узнал о решении Гитлера на том совещании:

«Я всегда уважал германского офицера, насколько я его знал, — за его рыцарство и товарищество, за его зна​ние дела и за его мужество. Но эти люди отступили перед лицом грубой силы; они пошли на моральное поражение, чтобы избежать физического уничтожения. Я тоже так делал! Здесь то же, что и в нашей стране, — моральные ценности попираются силой. Я вижу, как подходит час разгрома Германии. Тогда поднимутся «унтерменши» и будут мстить. От этого я хотел вас предохранить... Я знаю, что будут разные оценки нашей борьбы. Мы решились на

большую игру. Кто однажды уловил зов свободы, никогда уже не сможет забыть его и должен ему следовать, что бы ни ожидало его. Но если ваш «фюрер» думает, что я со​глашусь быть игрушкой в его захватнических планах, то он ошибается. Я пойду в лагерь военнопленных, в их нужду, к своим людям, которым я так и не смог помочь».

Нет слов, умилительно слышать, как Андрей Власов рассыпается в комплиментах по адресу «германского офицера», помня и зная его еще со времен боев под Льво-вом и Киевом, в Подмосковье и на Волховском фронте. Но есть в его словах и нечто: «...эти люди отступили перед лицом грубой силы». Кого имеет в виду Власов? Людей вермахта. На том совещании были только они. И Власов сделал вывод: на людей вермахта больше нельзя делать ставку и тратить на них время — у них, «перед лицом гру​бой силы» Гитлера, кишка тонка.

Все знающий Штрикфельдт «подслушал» и разговор Власова с Трухиным и Зыковым, якобы Власов сообщил им о своем решении вернуться в лагерь военнопленных. «Оба, в особенности Зыков, пытались уговорить его отло​жить свое решение. Зыков сказал:

«Ведь мы русские (Зыков не был русским, он был еврей. Это уточнение нужно для того, чтобы, прочитав до конца доводы и рассуждения Зыкова, окончательно не поверить, будто он был предателем, а не человеком ГРУ. — В.Ф.)...» Итак: «Ведь мы русские заговорщики, а не немцы. Нам должно быть безразлично, что о нас дума​ют немцы. Мы верим, что служим народу с чистым серд​цем и чистыми руками. Вопреки Сталину и вопреки Гит​леру! Наша вина, как сказал генерал Малышкин, заклю​чается в нашем стремлении к свободе. Если вы теперь выпустите из рук поводья, на наше место придут согла​шатели. Это было бы концом борьбы за свободу русского народа. Оставьте иллюзии, Андрей Андреевич! Есть и

среди русских нацисты еще большие, чем немецкие на​ционал-социалисты. Они только и ждут нашего ухода, чтоб сесть на ваше место. Они соревнуются между собой в поддакивании немцам. Уже можно слышать, как они сходятся на погромном кличе черносотенцев: «Бей жидов — спасай Россию!» Если эти черносотенцы придут к власти — горе русскому народу! Есть и такие, кто пре​следует собственные, сомнительные цели. Они не верят в свободу для России, и они продаются немцам. Ни вы, Андрей Андреевич, и никто другой в нашем небольшом кругу заговорщиков этого никогда не сделает!»

Такую вот речь толкнул Зыков перед Власовым «в нашем небольшом кругу заговорщиков». Может быть. Очень даже может быть, что Андрей Власов в момент, когда узнал «приговор» Гитлера, он, что называется, дал слабину — срывался замысел заброски Власова сюда, в Берлин, было отчего «распустить вожжи», «выпустить из рук поводья». И Зыков делает Власову за это выволочку, возможно, на правах комиссара в «небольшом кругу заго​ворщиков».

Позже Кейтель на допросе по делу А. Власова скажет:

«Первоначально серьезное внимание Власову уделил весной 1943 года главный штаб сухопутных войск, который предложил сформировать и вооружить русские части под командованием Власова. Секретарь имперской канцелярии Ламмерс специальным письмом обратил внимание фюрера на эту попытку: тот реши -тельным образом запретил все мероприятия по формированию во -оружейных частей и отдал мне приказание проследить за выпол -нением его директивы. После этого Власов мной был взят на неко -торое время под домашний арест и содержался в районе Берлина. Гиммлер также был против создания русской армии под эгидой главного штаба германской сухопутной армии. В дальнейшем он изменил свое отношение к этому вопросу. Гиммлеру удалось полу -чить разрешение фюрера на создание русской армии, но Гитлер и тогда решительно отказался принять Власова. Покровительство
Власову оказывали только Гиммлер и СС». Опять же речь идет не о «создании русской армии». Русские батальоны, ско​лоченные немцами, уже с 1941 года так или иначе воева​ли на их стороне. Разговор здесь — о передаче Власову общего командования всеми русскими военными форми​рованиями.

Значит, все-таки Гиммлер! В связи с этим Штрик-фельдт вспоминает, что «Жиленков любил повторять:

«Если мы не двинемся с места, действуя через армейцев, мы должны пытаться пробиваться через политиков или через партийцев». А Зыков добавлял: «Мы должны бо​роться на всех фронтах». Значит, все-таки он — «черный Генрих», по сути, автор самой грязной и гнусной бро​шюрки о русских под названием «Дёр Унтерменш»! В ней мы — только дикари и животные! «Черный Генрих» — вождь самых кровожадных палачей русского народа.

Когда о переговорах Власова с Гиммлером узнал Ка​занцев, он опешил:

«Как же это так? Нельзя было более... ну, более при​личного, что ли, выбрать? Хотя это от нас, конечно, не зависит».

От «нас» может быть действительно ничего не зависе​ло. Но не от Власова. Вот как он ответил Казанцеву:

— А кто более приличен, по-твоему? Кто? Риббен​троп? Розенберг? Или сам атаман? Разницы, по сути дела, никакой. Одним миром все мазаны. А этот партнер силь​ней сейчас, чем кто-либо другой, то есть сильнее между ними всеми, следовательно, из него и выдавить можно больше. А это и есть единственная цель наших перегово​ров. Помнишь, как это было написано в гороскопе:

«когда фельдмаршал Клюге будет посылать по матушке фельдмаршала Рундштедта, а...»

— Помню, помню, — смеюсь я, вспоминая его пред​сказания.

Вот этот момент сейчас и наступил».

Однако, как «вышел» Андрей Власов на Гиммлера? Ведь еще вчера «черный Генрих», выступая перед высши​ми чинами СС, называл Власова не иначе как «эта свинья Власов», а еще «подмастерье мясника»?

О том, как сложно и многоходово готовилась встреча Власова с Гиммлером, написаны горы страниц. Названа масса людей, которые участвовали в подготовке этой встречи. Рассказано, как эти очень умные, очень тонкие, очень далеко мыслящие люди, очень высокопоставлен​ные чины, едва ли не перевоспитали Гиммлера из пещер​ного, озверевшего фашиста в нечто этакое среднее между благородным рыцарем и немецким отвлеченным филосо​фом, в результате чего тот и пожелал встретиться с рус​ским генералом Власовым. Чаще всего здесь фигурируют имена «штурмбаннфюрера фон Радецки» и «штандартен-фюрера Гунтера Далкена». И все — ложь, глупости и бес-толковщина.

На самом деле ситуация для Власова сложилась дейст​вительно очень неприятная — Гитлер приказал забыть о нем, а если и употреблять его, то только в качестве под​писи под очередной листовкой для наших красноармей​цев, чтобы они пошустрее переходили на сторону немцев Это еще не провал разведчика Власова, но и выполнение задания повисает в воздухе, пользы от такого пребывания его в Берлине почти никакой. Однако ситуация после 17 апреля 1943 года временами доходила вокруг Власова до катастрофической...
С января по май 1943 года Власов сделал две продол​жительные поездки по тылам советско-германского фронта. Первая «поездка Власова на Средний участок фронта» была с 25 февраля 1943 года по 10 марта 1943 го​да. Ежедневно по нескольку раз он выступал перед ог​ромными аудиториями, без конца встречался практичес​ки с кем хотел, как писали немцы, «с рабочими и крес​

тьянами, интеллигенцией и военнопленными». В первой поездке он проехал по маршруту Белосток — Минск — Смоленск. Бобруйское радио даже сделало сообщение:

«Генерал Власов совершает инспекционную поездку...» Посетил он также Могилев, Осиповичи, Бобруйск, Бори​сов, «выступал с обращениями перед казаками, состояв​шими в формировании 600, перед полками добровольцев 700 и 701, а также и перед батальонами 601, 602 и 605».

Вторая поездка Власова была в группу армий «Север». Она началась 19 апреля 1943 года и закончилась в начале мая. Первая остановка у него была Рига. По дороге в Псков Власов посетил знаменитый Печерский монастырь. В Пскове Власов пробыл с 24 апреля по 3 мая. Оттуда он ездил в Маслогосицу, Гдов, Плюсу, Лугу, Сиверскую и Волосов. Выступал он перед народом, но в основном «перед русскими добровольцами». О его выступлениях С. Стеенберг замечает: «Выступление Власова, полное национальных русских вопросов и целей, должно было всем поборникам нацистских, колониальных теорий по​казаться вызовом. Особым поводом их возмущения были слова Власова в штабе 18-й армии, где он под впечатле​нием сердечного приема сказал, что надеется в недалеком будущем принять немцев, как гостей, в Москве. Этот ес​тественный и вежливый жест был назван неслыханной наглостью То, что этот славянин осмеливается пригла​шать немцев как гостей независимого русского прави​тельства, принято было как провокация... На следующий день был издан приказ Кейтеля...» — тот самый, от 17 ап​реля 1943 года, по которому Андрея Власова посадили под домашний арест. В Берлин Власов прибыл 10 мая едва ли не под конвоем. Однако в 18-й армии, в штабе ко​торой с него снимали первый допрос в 1942 году, Власов все же умудрился — пригласил немцев в Москву, в гости, но — не более. Отомстил?

Власов очень много встречался с военными, которых уже тогда называли «власовцами». В основном в районе Орел — Брянск. В «республику Локоть» Власов предус​мотрительно не поехал, но с ее «президентом», как сейчас бы сказали, встречался. Встречался он и с Кромиади, Космовичем, Кононовым... В конце поездки Власов по​сетил «добровольческие» батальоны «Днепр», «Припять», «Березина» и «Волга». Для личного состава этих воинских частей, похоронивших уже надежду на Освободительную армию и переставших верить в существование Власова, его приезд был воскресением надежд, — пишет Свен Сте-енберг, который «с января 1942 года по осень 1943 года должен был докладывать штабу 2-й танковой армии, а впоследствии в штаб 9-й армии, о всех происшествиях в районе». «Хотя Власов ничего не обещал, а, наоборот, от​крыто говорил, что путь к свободе очень труден, но он звал их вперед и они верили, что этот человек способен привести их к этой трудной победе». (Вперед — это куда? В указанном направлении? Для немца вперед — это «Дранг нах остен», для русского вперед — это «за Роди​ну», совсем в другую сторону. — В.Ф.)
Шубут, сопровождавший Власова во время поездки, тоже написал докладную записку. «Поездка генерала Вла​сова, известие о которой быстро распространилось в го​родах и селах, рассматривается как преддверие больших событий. Сейчас сильно возросла надежда на разрешение вопроса о будущем России. Среди добровольческих час​тей вокруг Власова созданы легенды, они видят в нем че​ловека, способного вести их к лучшему будущему...»

А через какое-то время в тех местах начались для не​мцев очень неприятные дела. В Берлин Власов вернулся из первой поездки в марте 1943 года. Несколько дней он провел и во Пскове. Как водится, выступал, встречался, беседовал, наставлял, вдохновлял... всех подряд. Вблизи

Пскова дислоцировалась «бригада ЭСД». Называлась она «Дружиной». Командовал ею в то время полковник И. Г. Родионов, под псевдонимом — Гиль. Но лучше предоставим слово С. Стеенбергу, он был в то время в центре событий, «отвечал лично за этот район»:

«Дружина» в то время была единственной крупной частью, под русским командованием, подчиненная ЭСД, и единственной частью, за всю войну, которая была целиком выдана впоследствии своим же командиром в руки партизан.
Еще до войны ЭСД организовало собственную разведку, кото -рая под руководством адмирала Канариса должна была конкуриро -ватъ с военной.
Во время восточного похода ЭСД создало особую организацию, под названием «Цеппелин», чтобы назависимо от военной развед -ки, так называемого «Абвера I», засылать агентов в советский тыл.
Резервом для таких агентов должна была служить «Дружи -на», а для проверки ее политических настроений ее использовали в боях против партизан.
«Дружина» образовалась из группы, основанной зимой 1941/42 года среди военнопленных лагеря Сувалки, для борьбы про -тив большевиков, называвшей себя «Русским национальным со -юзом». Эта группа — примерно в размере одного батальона — была передана ЭСД и под названием «Дружина» переведена летом 1943 года в Старый Быхов. Частью командовали несколько рус -ских штабных офицеров, среди них генерал-майор Богданов, быв -ший командующий 47-й стрелковой дивизии, полковник Родионов, подполковник Орлов, майор Юхнов, майор Андрусенко. Девизом «Дружины» было: «За Россию!»
Несколько позднее возникла вторая «Дружина». Ядро ее, со -стоявшее из 135 человек, было организовано в декабре 1942 года в лагере «Сталаг 319» майором Блажевичем и капитанами Алелеко -вым и Макаренко и переведено в Гайдов, около Люблина.
В марте 1943 года обе части были соединены под названием
«Эс-Эс бригада «Дружина» и размещены в районе Глубокое, в Бело -руссии... С войсками Эс-Эс у нее не было ничего общего.
Но уже в то время произошло несколько случаев, которые впоследствии способствовали политическому разложению части.
Весной 1943 года группе из 50 человек была устроена поездка в Берлин. Немецкая организованность и жизненный стандарт про -извели на эту группу большое впечатление, но встречи с военно​пленными в Ораниенбауме и с «остовцами» познакомили их также и с варварским обращением немцев с пленными и рабочими.
К этому прибавилось еще и то, что Гиль-Родионов под влияни -ем Блажевича создал вокруг себя группу лиц, которая терроризи -ровала всю остальную часть Блажевич во время многочисленных поездок в Латвию вошел в связь с советской резведкой Он явно стремился к тому, чтобы разложить часть. Гиль все больше и больше попадал под его влияние.
В мае 1943 года «Дружина», вместе с немецкими частями, приняла участие в крупной акции против партизан. Поведение ее не давало никаких поводов к критике. Перебежчиков не было. (Зачем «перебегать» поодиночке, когда уже принято ре​шение перейти всем сразу? — В.Ф.)
Благодаря притоку добровольцев часть выросла до 3 тысяч че -ловек, ее начали называть частью русской Освободительной армии».
И тут в «Дружине» вдруг появился... Жиленков. Зачем бы, вы думали? Возглавить «учебный отдел». А это около 300 человек. Но что такое «возглавить учебный отдел» учебного контингента, который потом передается в ог​ромный учебный центр абвера «Цеппелин»? Это значит наложить лапу на разведцентр абвера и хозяйничать в нем как заблагорассудится — одно из заданий ГРУ, постав​ленное Власову. Немцы, конечно, взбунтовались.

Местное управление ЭСД... передало Жиленкова и его группу в ведение штурмбаннфюрера Отто Крауса, ко​торый командовал в Пскове организацией «Цеппелин» и, выполняя совершенно другого рода задания, не имел ни

времени, ни желания заниматься значительной русской частью. Под давлением своего начальства, которое надея​лось, что в ближайшее время произойдут коренные изме​нения в этом вопросе, и для того, чтобы окончательно не разочаровывать русских добровольцев, — Краус принял русскую группу.

Эта часть была названа «Первая гвардейская бригада РОА» и расположена в маленьком местечке Стремутка, километрах в 15 от Пскова. Это была первая часть, кото​рая постоянно поддерживала контакт с Власовым. Иными словами, Жиленкову не удалось «устроиться на работу начальником учебной части» «Дружины», которая готовила будущих курсантов для «Цеппелина». Он полу​чил «учебную часть», но как отдельную воинскую часть или, если хотите, отдельный партизанский отряд, что-то вроде хвоста от ящерицы. Сама ящерица ускользнула.

Но задание надо было выполнять.

«22 июня 1943 года, по случаю второй годовщины начала войны, в Пскове был парад германских войск, К всеобщему удивле -нию, он был открыт ротой русской гвардейской бригады...
Тем временем положение в «Дружине» все более обострялось... Блажевич вошел в прямую связь с партизанами, а в начале авгус -та партизанский отряд «Железняк» получил задание начать пере -говоры с Гилем. (От кого «получил задание»? Отряд «Желез​няк» назван так в честь Анатолия Железнякова, который в марте 1918 года участвовал в боях против австро-гер​манских оккупантов как начальник Бирзульского укреп-района, а летом 1918 года, в качестве комполка 16-й стрелковой дивизии, сражался против белоказаков все того же Краснова. «Железняк» — это отряд ГРУ? — В.Ф.) Чтобы не попасть самому под подозрение, Гиль послал к партиза -нам начальника своей разведки генерал-майора Богданова, ничего не знавшего о намерениях Блажевича и Гиля (?!). Богданов катего -рически отклонил предложение о переходе и согласился только на
то, что бригада не будет ничего предпринимать против парти -зан, в случае, если они со своей стороны не будут тревожить на -селение, немецкие части и самую бригаду. Переговоры кончились безрезультатно. (Как раз они кончились результативно, потому что после этого на встречу с партизанами пошел сам Гиль. — В.Ф.)
Тогда в контакт с партизанами вошел сам Гиль. Партизаны гарантировали ему амнистию (они что, Верховный Совет СССР? — В.Ф.), в случае, если бригада с оружием в руках перей -дет на советскую сторону и выдаст Богданова (?),• а также ста -рого эмигранта графа Мирского. Гиль эти условия принял.
13 августа партизаны окружили «Дружину». Гиль поднял тре -вогу и со всеми приспешниками застрелил тех офицеров и солдат, которые, как он считал, не пойдут на предательство. Так погиб генерал-майор Богданов (?), подполковник Орлов и все командиры полков, за исключением одного, примкнувшего к /мл/о. Команда связи ЭСД была также уничтожена. Затем была занята станция Круглевщина и прервана железнодорожная линия на Полоцк. На -падение на Глубокое не удалось. Остаток «Дружины» ушел в пар -тизанскиелеса...»
Оставшаяся у партизан часть «Дружины» получила название «Первой антифашистской бригады». Гиль был награжден орденом Красной Звезды... Власову не удалось «оседлать» «Цеппелин» внедрением на должность «на​чальника учебной части» Жиленкова. Пришлось Власову, выполняя приказ ГРУ, нанести по нему сокрушительный удар, после которого «Цеппелин» больше уже не опра​вился до конца войны. Без «Дружины» «Цеппелин» ока​зался кувшином без воды. В лучшие месяцы своей работы «Цеппелин» забрасывал в наш тыл до трех десятков групп диверсантов, подрывников, террористов и шпионов. Это становилось серьезной проблемой.
Что такое АБВЕР? Это немецкое ГРУ. Делом чести ГРУ РККА СССР в лице генерала ГРУ Власова было — одним ударом обезглазить, обезушить и обезножить одно​
профильную конкурирующую контору. Это удалось блес​тяще.
«Новая катастрофа началась 14 сентября 1943 го​да», — сообщает в своих «Очерках...» Юрген Торвальд. И снова — в тех «Орел — Брянск» «районах», в которых «с инспекторской поездкой» побывал до этого генерал Власов, встречаясь с русскими «добровольческими» баталь​онами, а в конце мая — с пятьюдесятью представителями этих батальонов в Берлине, куда их привезли немцы для «промывания мозгов»...
Вообще, наверное, есть какая-то связь в том, что 15 ап​реля 1943 года Гитлер издал приказ № 6, получивший ко​довое название «Цитадель», а через два дня, 17 апреля 1943 года, Кейтель подписал тот самый приказ, в котором есть слова: «...приказываю, немедленно перевести рус​ского генерала Власова под особым конвоем обратно в лагерь военнопленных, где и содержать безвыходно... В случае нового личного появления Власова предпринять шаги к передаче его тайной полиции и обезвредить».
Зададимся вопросом: мог ли Власов узнать о приказе № 6 Гитлера, подписанном им два дня назад? При его уже тогдашних связях — запросто. Зададимся вопросом: мог ли Власов узнать о приказе № б еще на стадии его разра​ботки, согласования, таскания по высоким фельдмар​шальским столам? Запросто, при его уже тогдашних свя​зях. Вокруг Власова крутились в основном почему-то те высокопоставленные генералы и офицеры, которые не​навидели Гитлера и 20 июля 1944 года учинили на него покушение. В карманных друзьях у Власова ходил сам инициатор и исполнитель покушения на Гитлера полков​ник граф фон Штауфенберг. Он недавно возвратился из Африки в Берлин. Еще в апреле 1943 года он был тяжело ранен в Африке во время воздушной атаки англичан. Граф потерял правую руку и ослеп на один глаз; левая
рука была парализована. Однако, несмотря на это, гене​рал Ольбрихт, начальник объединенных отделов ОКБ, назначил его своим начальником штаба. О фон Штау-фенберге Лев Безыменский пишет в своей книге «Тайный фронт против второго фронта»:

«Группа, которую возглавлял полковник граф Клаус фон Штауфенберг, поняла необходимость связи с под​польным Сопротивлением, руководимым коммуниста​ми... В нашем распоряжении есть секретное донесение Даллеса в Вашингтон от 21 января 1945 года. В нем изла​гаются сведения, полученные от заговорщиков еще 17 ав​густа 1944 года, вскоре после покушения. Донесение гла​сит: «Источник сообщил, что полковник фон Штауфен​берг, совершивший, покушение на Гитлера, в случае удачи путча планировал заключить мир с Советами и объ​явить в Германии «режим рабочих и крестьян». Старо​модные генералы не были согласны с этим планом и, как прежде, выступали за соглашение с западными союзника​ми без Советов. Однако они не возражали фон Штауфен-бергу, так как он был единственным человеком, который решился рискнуть своей жизнью, и только он мог подло​жить бомбу. Они надеялись, что будут в состоянии повес​ти следующее развитие в более консервативном направ​лении, то есть западном». Верно, «они надеялись», что Штауфенберг одиночка, после покушения его можно будет просто задвинуть. Они не знали одного, что у Шта-уфенберга был Власов или, наоборот, — у Власова был Штауфенберг, и под миллион власовцев на территории Германии, и до 10 миллионов «остов» на заводах, фабри​ках, в деревнях в качестве рабов и батраков, готовых под​няться по первому приказу генерала Власова...

В закадычных друзьях у Власова оказались и другие генералы и офицеры, которые с 1942 года точили ножи на Гитлера вместе с графом фон Штауфенбергом, а после

20 июля 1944 года, в результате неудачного покушения на фюрера, были казнены. Вот их имена: полковник барон Фрейтаг-Лорингхофен, генерал Остер, генерал Ольбрихт, полковник фон Ренне, подполковник Кламмрот, полков​ник Шмидт фон Альтенштадт, подполковник Шрадер, генерал Штиф, генерал фон Трескоф, генерал Вагнер и многие другие.

Это чистая случайность, что все участники заговора против Гитлера и покушения на него оказались друзьями Власова? Штрикфельдт вспоминает, как Власов отозвал​ся на провал покушения на Гитлера. Штрикфельдт воз​вращается из Берлина в Дабендорф. «На дороге от стан​ции к лагерю мою машину остановили Власов, Трухин и Бо​ярский. Они рассказали мне о покушении на Гитлера 20 мая и о его последствиях. Им были известны в то время два имени убитых заговорщиков: граф Штауфенберг и генерал Ольбрихт. Меня охватили мрачные предчувствия:
— Наши друзья, — сказал я.
— О таких покойниках не говорят как о друзьях, — за​метил Власов. — Их не знают. Не забывайте этого никог​да, Вильфрид Карлович. Я прошел сталинскую школу. Это только начало...» Тайна сердечной дружбы Власова с группой заговорщиков против Гитлера еще ждет своей разгадки, своего прочтения. И почему это Власов при​струнил Штрикфельдта: «О таких покойниках не говорят как о друзьях. Их не знают»? Это уже похоже на инструк​таж на случай допросов. И почему это СД, когда шли аресты заговорщиков, потребовало выдачи голов Трухи-на. Боярского и еще нескольких русских из Дабендорфа? От ареста этих русских спас Фрейтаг-Лорингхофен из ге​нерального штаба. А потом этот Фрейтаг взял и покончил жизнь самоубийством. Как только об этом узнал Штрик-

фельдт, он сразу помчался к Власову. У Власова «сидели Малышкин и Жиленков:

— Еще один очень близкий друг мертв: Фрейтаг-Ло-рингхофен, — сказал я.

— Я не знаю его, — сказал Власов с видом совершен​но равнодушным.

— Ну как же, дорогой Андрей Андреевич, тот блестя​щий полковник генерального штаба, который так часто бывал у вас...

— Не помню...

Я вышел из комнаты и пошел наверх. Через несколь​ко минут ко мне пришел Власов. Мы были одни.

— Я вам уже однажды говорил, дорогой друг, что НЕЛЬЗЯ иметь таких мертвых друзей. Я потрясен, как и вы. Барон был для всех нас особенно близким и верным другом. Но я думаю о вас. Если вы и дальше будете так неосторожны, следующий залп будет по вам.

Я возразил, что говорил в присутствии лишь двух ге​нералов, наших ближайших друзей.

— Два лишних свидетеля, — спокойно сказал он. — Я ни минуты не сомневаюсь в их порядочности. Но зачем втягивать их? А если их когда-либо спросят: «Говорил ли капитан Штрик об этих заговорщиках как о своих друзьях?» Что тогда? Из легкомыслия вы подвергаетесь смертельной опасности и потянете за собой других. Я знаю методы Ч К и НКВД, ваш гестапо скоро будет таким же».

Как это все взаимосвязано? Штауфенберг и Власов в одной компании? У них одно дело? У них одна тайна? Власов участвовал в заговоре против Гитлера? Так кто ру​ководил заговором: полковник Штауфенберг или генерал Власов? Генерал командовал полковником? Кто свел Штауфенберга с «коммунистическим подпольем»? Вла​сов? И что за дьявольское совпадение — первоначально встреча Власова с Гиммлером была назначена на вечер

20 июля, но именно в этот день бомба, подложенная гра​фом Штауфенбергом в Волчьем логове, едва не убила Гитлера, и свидание, разумеется, не состоялось в тот день...

Под кодовым названием «Цитадель» скрывался план величайшей операции всей Второй мировой войны, кото​рая вошла потом в историю как Битва Брони, Битва Мо​торов, Битва Конструкторских Бюро и Сталеваров — Курская битва. Для более бесстрастного изложения хода событий следует дать слово Юргену Торвальду:

«Новая катастрофа началась 14 сентября 1943 года. Наме -ценная, но долго оттягиваемая военная операция, рассчитанная на захват красных армий в районе Курска, закончилась неудачей. В этот день совещание в главной квартире фюрера велось под впе -чатлением этого провала. Сам Гитлер был бледен, с лицом трупа. Его окружение с трепетом ожидало нового, неудержимого взрыва гнева. Первым докладчиком был рейхсфюрер Гиммлер. Его слова ожидались с тревогой. Что он скажет ? Найдет ли он оправдание неуспеху или свалит всю причину на руководство вермахта, так упорно всюду протежирующего «славян» ?
Гиммлер начал, отчеканивая каждое слово:
— Фюрер! Я только что получил сведения о том, что прорывы в расположении южных армий явились последствием измены рус -ских добровольческих частей, которые были поставлены на фронт, вопреки вашему запрету. Я был всегда против того, чтобы русским давали немецкую форму и оружие. Теперь мы пожинаем плоды доверчивой глупости известных кругов армии.
Когда Гиммлер начал свой доклад, Гитлер стоял перед столом, на котором лежали развернутые карты. Его бледное лицо теперь стало почти синеватым.
— Кейтель! — заревел он. — Известно ли вам что-либо об этом? — Растерявшийся Кейтель не нашелся сразу, что сказать. А Гитлер гремел дальше:
— Я надеюсь, что вы мне не станете лгать и уверять, что
рейхсфюрер... ошибается? Это уже не первый раз, что я лучшие и самые достоверные сведения получаю помимо вермахта!
Голос Гитлера перешел на визг. Но Кейтель собрался с духом и ответил:
— Фюрер, я получил донесение от главнокомандующего одной из групп, что на его участке фронта некоторые добровольческие части оказались ненадежными. Но в его сообщении нет ни слова о том, что эта ненадежность сыграла какую бы то ни было роль в прорыве фронта.
Лицо Гитлера совершенно искривилось. Он искал виновников того, что фактически произошло из-за его ошибки. Его голос по -вышался все больше и больше:
— Этому всему виной чертовское наваждение, которое сошло на тех, кто требовал организации целой русской армии! И теперь они желают еще оправдываться за свою глупость. Разве вам недо -статочно было сообщения о ненадежности, какой бы то ни было ненадежности, в это критическое время ? Разве вам не ясно, кто с нами и кто против нас? Мне лично всего уже довольно... Доста -точно я на многое смотрел сквозь пальцы, а теперь...
Гитлер заорал во весь голос:
— Теперь я приказываю, чтобы этот нарыв был вскрыт! Вы, Кейтель, передайте точно и ясно мои слова всем этим господам в генеральном штабе, этим мечтателям, имеющим фантастичес -кие идеи... Я приказываю тотчас расформировать все русские части! Для начала — первые 80 000. Они должны быть разоруже -ны, и всю эту банду нужно послать во Францию в каменноугольные шахты.
У Гитлера прервалось дыхание. От злости он буквально захле -бывался:
— Мы не нуждаемся ни в каких русских изменниках, которые только и ждут, чтобы нанести нам удар с тыла! Они бы нас до этого и довели. К счастью, «неблагонадежность» пришла как по заказу. Это — предупреждение судьбы!
Кейтель решился прервать тираду фюрера:
— К сожалению... — протянул он, — это не так просто. Я на​
ткнулся на сильное сопротивление. Для того чтобы пополнить места, занимаемые частями добровольцев, да и для проведения pa -зоружения генеральный штаб потребует от меня свежих частей...
— Очень важно! Очень важно! — иронически подчеркнул Гит -лер. — Имеют ли господа там, в генеральном штабе, такую силу, что им больше нельзя приказать разоружить кого надо? Генераль -ный штаб должен сам позаботиться о том, кто будет разору -жать! Рейхсфюрер окажет им поддержку. Я ожидаю первого со -общения о произведенной операции в течение 48 часов. Понятно ? Это же нарыв на их собственном теле! Я их предупреждал... Пусть теперь эти господа сами расхлебывают ту кашу, которую заварили. Сообщите мои слова Цейтлеру... Повторяю: исполнение приказа в течение 48 часов — в противном случае я дам неограни -ценные полномочия рейхсфюреру Эс-Эс применить свою полицей -скую силу, и тогда вся эта «петрушка» будет закончена очень бы -стро».
Штрикфельдт об этом же пишет покороче и стыдливо:

«Осенью 1943 года Гитлер и Кейтель отнесли часть вины за различные прорывы на фронте на счет «восточных войск» в соста -ее германской армии. «Восточные батальоны» якобы даже целиком переходили к партизанам. Это было сообщено Гитлеру, и тот в гневе приказал разоружить и распустить так называемые территориаль -ные формирования, а людей — примерно 80 000 человек направить на работы в шахте и на фронте». Ай да душка Штрикфельдт! А куда же делась Курская битва? Осталось только «якобы»? Молодец! Все знает Штрикфельдт, но скрывает, но врет. Почему? Потому что в таком случае придется говорить:

Курскую битву помог немцам проиграть Власов. Тогда надо будет говорить совсем о другом Власове. Я уверен, что под конец жизни Штрикфельдт точно знал, кто такой генерал Власов.

Оставим пока Кейтеля с его проблемой наедине. Вспомним, куда входили те батальоны «русских добро​вольцев», с которыми встречался Власов в «районе Орел — Брянск», а в мае 1943 года в Берлине с 50 пред-

ставителями этих батальонов? С. Стеенберг «с января 1942 года до осени 1943 года должен был докладывать (о них) штабу 2-й танковой армии, а впоследствии штабу 9-й армии», то есть эти батальоны входили в состав 2-й тан​ковой армии немцев, а затем — в состав 9-й немецкой армии. Теперь посмотрим, где эти армии были во время Курской битвы? В Советской военной энциклопедии чи​таем: «В связи с подготовкой операции под Курском, по​лучившей кодовое название «Цитадель», был издан при​каз Гитлера № 6 от 15 апр. К операции привлекалось до 70 процентов танковых дивизий и свыше 65 процентов боевых самолетов противника, действовавших на совет-ско-германском фронте. В состав ударных группировок вошло 50 наиболее боеспособных дивизий, в т.ч. 16 тан​ковых и моторизованных, и ряд отдельных частей, ВХО​ДИВШИХ В 9-ю И 2-ю АРМИИ (В.Ф.) группы армий «Центр» (командующий генерал-фельдмаршал Г. Клюге), 4-ю танковую армию и оперативную группу «Кемпф» группы армий «Юг» (командующий генерал-фельдмар​шал Э. Манштейн). Кроме того, на флангах ударных группировок действовало около 20 дивизий. Сухопутные силы поддерживались авиацией 4-го и 6-го воздушного флотов. Всего в составе этой группировки противника насчитывалось свыше 900 тысяч человек, около 10 тысяч орудий и минометов, до 2700 танков и штурмовых ору​дий, около 2050 самолетов. Важное место в замысле про​тивника отводилось массированному применению новой боевой техники — танков «Тигр» и «Пантера», штурмо​вых орудий «Фердинанд», а также новых самолетов (ис​требителей «Фокке-Вульф-190А» и штурмовиков «Хейн-шель-129»)...»

Такая вот гигантская сила была собрана немцами под Курском, начиная с 15 апреля 1943 года. 9-ю армию и 2-ю армию, в состав которых входили «русские добровольчес​

кие батальоны», мы нашли среди самых активных участ​ников Курской битвы. Свен Стеенберг ошибается, когда 2-ю армию называет танковой, таковой в районе Брянска и Орла, если судить по картам сражения и по текстам СВЭ, там не было, а была 2-я армия. Посмотрим на карте, где сражались во время Курской битвы эти армии? Дело в том, что Курская битва имеет две фазы: фазу обо​ронительную (5—23 июля) и фазу наступательную (12 июля — 23 августа). 14 сентября Гиммлер доложил Гитлеру «о том, что прорывы в расположении южных армий явились последствием измены русских доброволь​ческих частей, которые были поставлены на фронте». Значит, это произошло во второй фазе Курской битвы — наступательной, когда наши войска пошли в наступле​ние. Где в этот момент находились 9-я и 2-я армии? Со​вершенно верно, там, где и докладывал Гиммлер Гитле​ру — на северном фланге «южных армий», «в районе Брянск — Орел», где и оставил нам их с «русскими добро​вольцами» Свен Стеенберг в своей книге «Власов».

Кто-то скажет: в такой гигантской битве, какой была Курская битва, «измена» нескольких батальонов не могла катастрофически повлиять на исход сражения. Это будут доказывать ветераны Великой Отечественной войны. Это будут доказывать люди, которые войну видят только как танковые бои и артиллерийские дуэли, борьбу за господ​ство в воздухе и на море. Но танковые бои и артиллерий​ские дуэли — это не вся война. Это даже не полвойны, а порой всего лишь малая ее часть. Правильно говорили в мае 1945 года, что войну выиграли партизаны и подполь​щики. Это потом такие дубовые горлопаны, как, допус​тим, тот же Чуйков, переорали всех — доказали, что танки выиграли войну, а, допустим, Василий Сталин до​казал, что войну выиграли самолеты, ну, а адмирал Куз-

нецов доказал, что войну выиграли моряки, вклад кото​рых в войну едва дотягивал до 5 процентов.

В штабе немецкого генерала Хельмига, который ко​мандовал «восточной армией», были собраны «статисти​ческие данные всех добровольческих военных формирова​ний к июню 1943 года, — пишет М. Томашевский, офицер штаба РОА. — Уже тогда насчитывалось под ружьем 600 000 человек, т.е. почти 50 дивизий» — дивизий, а не батальонов. Ниже мы увидим, что ни одна из этих 50 дивизий на август 1943 года не была переброшена на Западный фронт, там им тогда просто нечего еще было делать: второй фронт откроет​ся только в 1944 году. Не об этих ли 50 дивизиях идет речь в статье для Советской военной энциклопедии, которую напи​сал, кстати, А.М. Василевский: «В состав ударных группиро​вок вошло 50 наиболее боеспособных дивизий... входивших в 9-ю и 2-ю армии группы армий «Центр» (командующий ге​нерал-фельдмаршал Г. Клюге)». О них, конечно, о них. Не случайно лучшим другом у Власова, его самым верным покровителем и защитником был именно генерал-фельд​маршал Г. Клюге: им приходилось, в связи с этими 50 вла-совскими, «наиболее боеспособными», даже по меркам немецким, дивизиями, постоянно контактировать — со​вместно работать.

Эти 50 дивизий скрывают и немцы, и наши. И тем и другим выгодно эти дивизии стыдливо называть «отдель​ными батальонами». Наши врут, потому что, сказав прав​ду, надо будет Жукову, Рокоссовскому, Ватутину, Коне-. ву, Соколовскому и Василевскому поделиться победой на Курской дуге с... генералом Власовым, а, в свою очередь, Красной Армии — с русской освободительной армией. Немцам говорить о русских 50 дивизиях на Курской дуге никак нельзя, потому что, начни они говорить о них, то придется признать космическую ложь о том, будто были «русские добровольцы» против России, была какая-то

«оппозиция режиму», существовало какое-то «русское освободительное движение» и прочая чепуха. Короче, ру​шится вся лживая пропаганда против русских, летят в тартарары все эти Геббельсы и Розенберги, Гиммлеры и Борманы. Конец приходит интернационалистам и до сих пор работающим в поте лица на то, чтобы расколоть рус​ских на Брусиловых и Шапошниковых, на Жуковых и Власовых... стравить их, заставить убивать друг друга.

Никак не могли немцы признать, что благодаря «из​мене русских добровольческих частей, которые были по​ставлены на фронт» в Курской битве, они потеряли «30 отборных дивизий, в том числе 7 танковых, вермахт поте​рял свыше 500 тысяч солдат и офицеров, 1,5 тыс. танков, св. 3,7 тыс. самолетов, 3 тыс. орудий, были ликвидирова​ны орловский и белгородско-харьковский плацдармы противника... Провал летнего наступления вермахта на​всегда похоронил созданный фашистской пропагандой миф о «сезонности» советской стратегии, о том, что Со​ветская Армия наступает только зимой. Наступательная стратегия вермахта потерпела полное крушение... Побе​дой под Курском и выходом советских войск к Днепру за​вершился коренной перелом в ходе войны. Германия и ее союзники были вынуждены перейти к обороне на всех те​атрах 2-й мировой войны... В результате разгрома значи​тельных сил вермахта на советско-германском фронте со​здались выгодные условия для высадки англо-американ​ских войск в Италии... Свыше 100 тыс. сов. воинов были награждены орденами и медалями, более 180 чел. удос​тоены звания Героя Советского Союза. Курская битва продемонстрировала превосходство советского военного искусства над военным искусством гитлеровской Герма​нии», — писал в той статье в СВЭ Маршал Советского Союза, один из Героев Курской битвы, А.М. Василев​ский. Ну где здесь место Андрею Власову — «предателю и

изменнику», когда речь идет ни много ни мало, как о «превосходстве советского военного искусства над воен​ным искусством гитлеровской Германии», естественно, в лице только Василевского, Конева, Рокоссовского, Соко​ловского, Еременко... И получается, что не Власов сделал громадный вклад в победу на Курской дуге, а это и его разгромило там «советское военное искусство».

На Западе отмечают, и тоже не без основания, не без задней мысли, что полтора года для Власова были сплош​ным «мертвым сезоном». Так считает даже Штрикфельдт, который в то время неотлучно находился при Власове. Однако это не совсем так.

С самого начала немцы запрограммировали Власова как функцию пропагандистскую: немцы будут писать листовки, воззвания, обращения, открытые письма к сол​датам и командирам Красной Армии с призывом сдавать​ся в плен немцам, а прославленный русский генерал Власов будет их подмахивать — и точка. Поначалу так оно и было. Закоперщиком и тут был вездесущий прибалт Штрикфельдт. Вскоре, правда, обнаружилось, что на все это нужны деньги, и немалые. «Организационный отдел ОКХ», на который за​мыкалось «русское пропагандное подразделение», готов был отстегнуть нужную сумму. Как только открылась такая воз​можность с деньгами, сразу же Штрикфельдт по подсказке Власова заговорил о создании «общерусского центра», а в перспективе и о «русском национальном правительстве». В конце августа 1942 года Штрикфельдт приехал в Берлин в так называемый «штаб русских сотрудников Отдела ОКВ/ВПр, что находился на Викториаштрассе, 10, в по​мещениях отдела». По сути дела, это был такой малень​кий лагерек для наших военнопленных, согласившихся писать листовки по-русски. Именно сюда и привез Штрикфельдт из Винницы Власова.

Через какое-то время Власов склонил немцев к созда​

нию «штаба Власова». Сам ездил по лагерям для военно​пленных и отбивал там себе сотрудников для работы в «штабе». Штрикфельдт пишет: «Они, бывшие советские офицеры, должны были помогать немцам в толковании советских сообщений. Они должны были давать свое суждение о политических событиях в России и положе​нии на фронте. Они должны были составлять листовки, обращенные к солдатам Красной Армии. Но слушать со​ветские радиопередачи даже в Отделе ОКВ/ВПр было разрешено лишь немецким офицерам.

Как же могли тогда наши русские сотрудники спра​виться со своими задачами? Ответ однозначен: нелегаль​но приобрести радиоприемник и тайно им пользоваться». Так у Власова появился свой радиоприемник, а это зна​чит, что при определенных усилиях указания можно по​лучать прямо из Москвы...

Через три месяца был создан «Русский центр генерала Власова», позже он стал называться «Отделом восточной пропаганды особого назначения». Начальником его по​началу назначили Штрикфельдта. Под этот «Отдел» немцы отдали барачный лагерь неподалеку от деревушки Дабендорф к югу от Берлина. Он использовался раньше для французских военнопленных и был подчинен коман​дующему 111-м военным округом. Даже Штрикфельдт в своей книге отмечает: «Власов и его штаб приняли воз​никновение Дабендорфского лагеря как успех, особенно в данных условиях». Штат «Учебного лагеря Дабендорф под Берлином» (в просторечии — Дабендорф) немцы по​ложили — 1200 человек, срок обучения в нем — 2 недели. Каждый поток — 300 человек. С этого и начал создание своей РОА Андрей Власов. Ему это было не впервой, он этим занимался, комплектуя на пустом месте армию под Киевом, потом — под Москвой. Опыт по этой части у него имелся очень богатый. По штату Власов в качестве

преподавателей мог иметь 8 русских генералов, 60 рус​ских старших офицеров и несколько сотен нижестоящих русских офицеров. Это что касается русского персонала.

Выпускников Дабендорфа планировалось рассылать в 100 фронтовых дивизий и специальные части. В каждую комендатуру в лагере для военнопленных также назна​чался русский из числа питомцев Власова. В целом штат​ное расписание должно было в будущем охватить 3600 плановых офицерских должностей.

По немецкому личному составу штатный список включал 21 офицерскую должность, причем кандидаты отбирались самые квалифицированные. К этому времени Власов и его сотрудники формально уже были освобож​дены из плена и переведены на бюджет Дабендорфа. «В несколько недель надо было все поставить на ноги, — вспоминает Штрикфельдт. — Не было ни примера, ни проторенных путей. Приходилось, как я уже не раз делал, импровизировать. Импровизацией было планирование, импровизацией были поиски и отбор немецких и русских сотрудников». Наивный Штрикфельдт: выполняя «сове​ты» Власова, ему казалось, будто он импровизирует. Как в том анекдоте: всякий раз захожу к начальнику со своим мнением и всякий раз выхожу с мнением начальника.

Всякая армия начинается с создания офицерского корпуса. Школа в Дабендорфе, по замыслу Власова, и должна была стать «кузницей офицерских кадров» для РОА. Сам он со своим штабом мотался по лагерям наших военнопленных, отбирая для своей школы курсантов из числа советских офицеров. Как это выглядело конкрет​но? Штрикфельдт описывает, как Власов «вербовал», к примеру, генерала Лукина.

«Разумеется, среди пленных советских офицеров были и такие, кто отклонял сотрудничество с Власовым и его привер -женцами...
К наиболее выдающимся представителям такой группы при -подлежал генерал Лукич... Он спросил Власова:
— Вы, Власов, признаны ли официально Гитлером ? И даны ли вам гарантии, что Гитлер признает и будет соблюдать истори -ческие границы России ?
Власову пришлось дать отрицательный ответ.
— Вот видите! — сказал Лукин. — Без таких гарантий я не могу сотрудничать с вами. Из моего опыта в немецком плену я не верю, что у немцев есть хоть малейшее желание освободить рус -ский народ. Я не верю, что они изменят свою политику. А отсюда, Власов, всякое сотрудничество с немцами будет служить на поль -зу Германии, а не нашей родине.
В противовес этому Власов подчеркнул, что он не собирается служить Гитлеру и немцам, а стремится помочь своим. Многие миллионы страдают под обоими диктаторами, и Сталиным, и Гитлером... Но все же, разве могут ведущие представители наро -да стоять сложа руки и смотреть на страдание миллионов людей под советской властью и под немецкой оккупацией...
Лукин сказал:
— Я — калека. Вы, Власов, еще не сломлены. Если вы решились на борьбу на два фронта, которая, как вы говорите, в действи -тельности есть борьба на одном фронте за свободу нашего народа, то я желаю вам успеха, хотя я сам в него не верю. Как я сказал, немцы никогда не изменят своей политики».
А ведь Власов тут говорит с Лукиным открытым текс​том. При Штрикфельдте. Значит, он говорил открытым текстом и с другими офицерами, которых отбирал к себе в школу? После такого разговора пошел бы к Власову и Лукин, не будь он калека. А Лукин заряжен только на борьбу с ненавистным врагом. Выходит, что Власов именно таких и отбирал к себе на учебу — заряженных на борьбу с немцами?

Чему учили в Дабендорфе? Формально готовили «про​пагандистов» — Betreuer, то есть людей, которые заботи​лись бы о физическом и моральном состоянии своих со-

отечественников. После выпуска они должны были рабо​тать среди «русских добровольцев», «хиви», а также воен​нопленных, сидевших в лагерях по всей оккупированной Европе. В этой работе участвовала и собственная Власова пресса. Этим путем можно было охватить миллионы рус​ских, «ободрить их и дать им новую надежду, показать общую цель, чтобы вырвать их из апатии и сплотить на служение их СОБСТВЕННОМУ делу», — пишет Штрик-фельдт.

У Штрикфельдта в книге «Против Сталина и Гитлера» есть совершенно необъяснимые места. Например, такое:

«Свою другую, гораздо более важную задачу я видел в том, чтобы дать в Дабендорфе, до начала дальнейшего развития дел, прикрытие «русскому центру под руковод​ством Власова», чтобы под крылом Дабендорфа могли зреть идеи и разрабатываться программы русских, соби​раться и обучаться кадры, завязываться и расширяться связи. Все должно было быть готово к тому моменту, когда настанет час действий: руководящий штаб, офицер​ский корпус, управление, пресса и т.д. Все это должно было готовиться русскими в полной тайне». Эту «тайную» работу Штрикфельдт называет своей «подлинной зада​чей» Дабендорфа. Кто тут кому морочит голову? Как объ​яснить, что Штрикфельдт вдруг начал действовать так, будто он с Власовым из одной конторы — ГРУ? Объясне​ний много, возможно и такое: Власов просто запутал бед​ного капитана и тот перестал соображать, что он делает, на кого работает, «на чью мельницу льет воду».

Казанцев в своей книге «Третья сила» сообщает вооб​ще потрясающие вещи. «Каждые две недели из Дабендорфа разъезжаются по воинским частям триста человек, а на их место приезжает триста новых. Каждый из уезжающих увозит с собой в мыслях и в сердце непоколебимую уверен​ность, что Адольф Гитлер такой же непримиримый враг
русского народа, как и Иосиф Сталин... Оказалась и еще одна неизвестная мне пикантная деталь — каждый из уез​жающих курсантов увозил в своем рюкзаке несколько номе​ров журнала «Дёр Унтерменш» («Человек низшей расы»)...
Как-то Верховное Командование Армии отправило Ми​нистерству Пропаганды протест против распространения этого журнала — он больше всяких мероприятий открывал глаза русским людям на отношение к русскому народу Гер​мании... облегчал работу по «промыванию мозгов», как гово​рил генерал Трухин».
Свен Стеенберг в своей книге «Власов» свидетельст​вует, что в Дабендорфе: «Обсуждалась также и возмож​ность того, что Гитлер, под давлением неудач на фронте, предоставит Власову свободу действий, а потом, после свержения Сталина, снова начнет проводить свои планы колонизации России. Было ясно, что в таком случае кон​фликт с Германией неизбежен, но при нем можно будет рассчитывать на поддержку западных держав. Если они по​могают коммунистам в борьбе против Гитлера, то уж, во всяком случае, Россию некоммунистическую они, несомнен​но, будут поддерживать». Но надо знать, что вначале эта возможность была обсуждена в Москве, где-то в декабре 1941 года — январе 1942 года. На эту роль, роль «верхов​ного правителя русских», в случае, если Гитлер войдет в Москву, и готовило ГРУ Андрея Власова.

«Дабендорф в немецких кругах имел очень плохую славу, — продолжает Штрикфельдт. — Офицеры-немцы, командиры русских батальонов, жаловались, что солдаты, побывавшие на курсах Дабендорфа, делались неузнаваемыми после возвращения с учебы. Ранее исполнительные и послуш​ные, они приезжали начиненные всякими крамольными идея​ми и свое пребывание в частях немецкой армии начинали расценивать как трагическую и досадную ошибку...
Среди преподавательского состава Дабендорфа были не раз произведены аресты. Несколько человек было расстреля​но, несколько человек до конца войны просидело в концлаге​рях, но занятия шли дальше, по той же неписаной програм​ме, и так же дальше, каждые две недели разъезжались триста человек прекрасных пропагандистов (из частей по​сылались, как правило, наиболее способные и авторитетные в своей среде люди). Дабендорф оставался и работал до самого конца».
Потихоньку Власов приступил к реанимации «Русско​го освободительного комитета» в Смоленске. В августе 1942 года штаб группы армий «Центр» одобрил эту идею. Но тогда Гитлер был уверен, что он единолично добьется победы над русскими, после Сталинграда спеси у него поубавилось и он стал поглядывать по сторонам: где бы добыть лишние людские резервы. Власов сумел заинтере​совать собой «военно-воздушный и морской флот». У летчиков, например, в Восточной Пруссии был свой лагерь, в котором находились наши пилоты и техники, объединенные в эскадрильи. Ими командовал полковник Мальцев. Власов добился, что все эти летчики стали про​ходить курс наук в его школе в Дабендорфе.

Но, как говорится, шила в мешке не утаишь. Штрик-фельдт пишет: «Какие-то неопределенные учреждения СС, СД и различных партийных органов, используя все имевшиеся в их распоряжении средства, старались очер​нить и оклеветать русских и немецких членов руководст​ва. Непосредственное вмешательство государственных и полицейских органов было пока невозможно, так как речь шла об армейском учреждении, военно-правовой статус которого был бесспорен.

Вот несколько примеров обвинений:

Дабендорф — коммунистическое гнездо. В Дабендор​фе — антигерманские и антинационал-социалистические настроения. В Дабендорфе нет ни одного портрета фюре​ра. Дабендорф — убежище для жидов и поляков, шпио​

нов и уголовников. Дабендорф подпольно держит связь с британской разведкой и с французским резистансом...

Все эти обвинения основывались на доносах неопо​знанных «информаторов... начальник разведывательного отдела Михель... все время подчеркивал... Дабендорф превратился в гнездо конспираторов и пристанище анти​немецких элементов. Давно пора его прикрыть. Я возра​жал и предостерегал...» Тайно Зыков установил в Праге связь с сотрудником бывшего генерального штаба... В Югославии — со сторонниками «идеи сообщества евро​пейских народов...» — так что не дремали ребята. На входе в школу висел транспарант с девизом: «Ничего не принимать на веру, все подвергать критике, отметать антинародное и принимать все, что служит на благо нашим народам». В это же время в Дабендорфе печата​лась памятная книжка для солдат РОА: «Воин РОА — этика, облик, поведение». Открывалась она такими сло​вами: «РОА в первую очередь является русской нацио​нальной армией».

Благополучно был сделан первый выпуск, который напутствовал на строевом плацу лично Андрей Власов, потом все последующие. В общей сложности Дабендорф-ская школа успела подготовить для русских батальонов более 4000 офицеров. Каждый выпускник получал ключе​вую должность в какой-то из воинских частей, сформи​рованных из числа «русских добровольцев». Это звучит фантастично, но это так — Власов и его товарищи типа бывшего первого секретаря райкома партии Москвы Жи-ленкова, Малышкина, Трухина, Благовещенского стали готовить офицеров даже для тех частей и подразделений, которые немцы сформировали из числа наших русских еще задолго до появления здесь Власова. Выпускники Да​бендорфа, работавшие от Италии и Югославии до самой Норвегии, держали с Власовым постоянную связь через специально созданную для этого сеть связных. Делалось это открыто под предлогом снабжения бывших выпуск-

ников новыми лекциями и методическими разработками преподавателей Дабендорфа — это была очень отлажен​ная и жесткая форма руководства русскими на террито​рии «Великого рейха».

Из частей шла подробнейшая информация, начиная от того, как кормят «добровольцев», и кончая их настро​ением и самыми потаенными надеждами. Таким спосо​бом, без шума и треска, Власов фактически переподчи​нил все эти части и подразделения себе, в свое единолич​ное командование ими. И не только воинские части. А благодаря газетам «Заря» и «Доброволец», листовкам, которые миллионными тиражами клепали в Дабендорфе, имя Власова стало самым популярным и известным среди всех «остарбайтов» — русских, угнанных на работу в Гер​манию.

Для «добровольцев» было создано 20 новых лазаретов, организовано русское сестричество с собственной фор​мой и собственной школой, разрешены: дома для отпуск​ников, дома инвалидов, лагеря для переобучения, библи​отеки. Власов даже получил право на награждение «добровольцев» Железным крестом. При всех крупных воинских частях создали русские пропагандистские части, в которых участвовали даже женщины...

И все-таки, как Власов «вышел» на Гиммлера? Хит​рый Штрикфельдт рассказывает такую, в общем-то, прав​доподобную байку. Однажды, где-то в конце июля 1944 го​да, «Бергер, начальник Главного управления СС, предложил поезд -ку на отдых в Рупольдинг (Бавария), где для Власова могла быть зарезервирована квартира в доме отдыха для выздоравливающих тяжелораненых чинов боевых частей СС — «Штифт Цель». Со -провождать Власова должен был Фрелих: положение Дабендорфа было столь критическим, что мне не хотелось его покидать. Од -нако Власов так настаивал, что я, в конце концов, согласился ехать с ним, хотя и знал, что он ни с кем не будет в такой без -опасности, как с Фрелихом.
В Рупольдинге нас сердечно встретила госпожа Биленберг, за -
ведовавшая домом отдыха. Госпожа потеряла своего мужа, врача войск СС, павшего на фронте. Всю любовь свою она отдавала те -перь маленькой дочке Фрауке и выздоравливающим солдатам, мно -гие из которых навсегда остались инвалидами.
Условия пребывания в Рупольдинге с самого начала не походили на интернирование. Казалось, Бергер доверял нам. Мы совершали беспрепятственно дальние прогулки по окрестностям горного ку -рорта, и никто как будто не обращал на нас внимания. Длинными вечерами госпожа Биленберг музицировала. Мы и смеялись, и шу​тили, но и говорили о многих серьезных проблемах, уйти от кото -рых было невозможно.
Госпожа Биленберг не говорила по-русски, но Власов за это время настолько овладел немецким языком, что возможны были серьезные разговоры.
Между ними возникло чувство, приведшее потом к браку. (Власов каким-то образом получил сведения, что его жена арес -тована, и думал облегчить этим ее участь.)
Мирная, спокойная жизнь в небольшом баварском горном селе была полной противоположностью жестокой действительности внешнего мира. Об этом нам иногда напоминали бомбардировщи -ки, пролетавшие над чудесным альпийским ландшафтом. Росло, из-за неопределенности, и наше внутреннее напряжение, порою становясь невыносимым.
Но вот однажды утром меня позвали к телефону. Мне сооб -щили, что «рейхсфюрер СС ожидает генерала Власова 16 сентяб -ря в своей походной ставке в Восточной Пруссии».
Кто же такая Адель Биленберг, вернее, кто был брат ее погибшего мужа в 1943 году у нас на Кубани? У этого «врача войск СС» был брат — фон Биленберг, едва ли не правая рука Гиммлера, — имевший колоссальное влия​ние на своего шефа. В феврале 1946 года на простодуш​ный вопрос следователя о том, почему он, Власов, так по​спешно женился на немке, имея в России законную жену, Власов так же простодушно ответил:
«— Чтобы войти в эсэсовские круги, подчеркнуть
прочность своих связей с немцами, не исключал возмож​ности получить через Биленберг доступ к Гиммлеру».

Следователь, конечно, осудил Власова.

Но вернемся к тому, что написал Штрикфельдт. Во-первых, по.чему Власов не взял с собой Фрелиха, который должен был ехать с ним, а взял Штрикфельдта? Не пото​му ли, что Фрелих уже выступал в очень подозрительной роли «поставщика женщин определенного сорта для Вла​сова» — это ведь он уже однажды привез Власову из Риги его «Марию-кухарку». Во-вторых, почему это так вовре​мя погиб муж Адели Биленберг в 1943 году и именно у нас на Кубани? Кто и где его похоронил? А может, он просто попал к нам в «плен»? Может быть, его там «раз​работали»? Может быть... И еще, кто это поверит, что женщина, только что потерявшая мужа на Восточном фронте, его убили русские, такие, как генерал Власов, в одночасье влюбляется в русского, в одночасье оказывает​ся у него в постели, в одночасье соглашается на брак с ним? Или ее муж не был «врачом войск СС», для которых каждый русский — только унтерменш? Или все не так? Может, Адель Биленберг знавала Андрея Власова давно, с того времени, как случилась та история с печатаньем «быстро, быстро, быстро» листовки из 13 пунктов? Не фон Биленберг ли скрывается под условной буквой «р»? Не одно ли это лицо? Задавал ли такие или приблизитель​но такие вопросы Власову следователь? Нет, не задавал. Нельзя было задавать.

Александр Колесник, когда он писал свою книгу «Ге​нерал Власов — предатель или герой?», работал в Инсти​туте военной истории Министерства обороны СССР. Для него практически не было запретов на самые секретные архивные документы — шел 1991 год. Но и в этих благо​приятных условиях он так и не смог докопаться до всех документов даже того процесса над Власовым в 1946 году. Александр Колесник искренне удивляется и спрашива​

ет — «почему?». Почему процесс был «закрытым»? Поче​му все материалы и по сей день за семью печатями?..

А не поставить ли вопрос иначе, например, а был ли процесс вообще?..

Генерала Власова окружали две категории помощни​ков. Первая в количественном отношении не особенно превышала группу, которую судила военная коллегия Верховного суда СССР в августе 1946 года. Эти люди, скажем так, были профессионалами. Как сам Андрей Власов. Есть очень любопытный документ в связи с этим.

«О присвоении воинских званий высшему начальствующему составу Красной Армии
Постановление Совета Народных Комиссаров
Союза ССР
Совет Народных Комиссаров Союза ССР постановляет: Ут -вердить предложение Правительственной Комиссии о присвоении лицам высшего начальствующего состава Красной Армии воинских званий, установленных Указом Президиума Верховного Совета Союза ССР от 7 мая 1940 года.
Присвоить звание генерал-майора:
52. Богданову Павлу Васильевичу 69. Власову Андрею Андреевичу 135. Закутному Дмитрию Ефимычу 414. Тру хину Федору Ивановичу.
Председатель СНК
В. Молотов Управляющий делами СНК СССР М. Хохлов.
Москва, Кремль 4 июня 1940г.».
Через два года четверо из этого «Постановления...»

уже работали в Берлине, как говорится, в одной упряж​ке... Совпадение? Может быть.

Вторая категория помощников — очень многочислен​ная — состояла из тех, ради кого Власов и был послан в Германию. Это были наши, русские люди — растеряв​шиеся, сбитые с толку, загнанные в угол фашистским зверьем, гибнущие от голода и болезней, холода и пыток. И ни на минуту не надо забывать, что у Власова было его руководство в Москве. На него работали в Москве, как теперь бы сказали, мозговые центры, аналитики, распо​лагавшие информацией гигантской, самой исчерпываю​щей от Нью-Йорка до Токио, возможностями безгранич​ными. И Адель Биленберг появилась не вдруг, случайно, в баварских горах...

Вот какую «чудесную историю» рассказывает Штрик-фельдт. Она случилась в январе 1943 года. Власов начал пробовать реанимировать идею «Русского освободитель​ного комитета», который впоследствии должен был пре​вратиться в «Русское Правительство», но наткнулся на запрет. Зыков, как говорится, вставал на уши — от имени Власова написал листовку из 13 пунктов, ее положили на стол Гитлеру, предлагал начать явочным порядком «гово​рить от имени «Русского освободительного движения»...» Но повсеместно они натыкались на категорическое не​мецкое «НЕТ».

«Неожиданно счастливый случай пришел нам на помощь. — пишет Штрикфельдт. — В одном дружеском кругу я познакомил -ся с доктором Р. Он, как военный врач частей СС, имел доступ к Гиммлеру, а также и к Розенбергу. В то же время он был одним из резких и непримиримых критиков нацистского режима, особенно в вопросах правительственной политики в оккупированных восточ -ных областях. Доктор Р. пригласил Власова в начале января 1943 года к себе в гости и клеймил в его присутствии восточную политику гитлеровской Германии с такой откровенностью, какой я не слыхивал даже среди офицеров армии, (Доктор Р. прекрасно
Т
говорил по-русски.) Он заявил, между прочим, что у Гитлера нет никакого представления о России и что «его следовало бы сперва обучить России». Он обещал Власову и мне взяться за план листа -вочной акции и «разрубить этот гордиев узел»...
Я положился на доктора Р., так как он произвел на меня впе -чатление честного человека с твердым характером.
В ночь на 12 января 1943 года меня неожиданно пригласили на квартиру доктора Р. Он изложил мне свой авантюрный план в от​ношении листовочной акции.
— Все успехи Третьего рейха основаны на внезапности нападе -ния, — сказал он, — Завтра день рождения Розенберга, и я намерен внезапно напасть на него с воззванием Смоленского Комитета.
Это заявление доктора показалось мне хвастовством. Но утром зазвонил телефон в моем кабинете в ОКВ/ВПр на Викто -риаштрассе, и знакомый голос доктора Р. заговорил по-русски:
— Говорит чертова бабушка. Только что подписано согласие министра на печатание и распространение воззвания. Пожалуйс -та, пришлите кого-нибудь забрать документ сразу же, пока высо -копоставленная персона не изменила своего решения. Это вполне вероятно/Значит, нужно действовать быстро, быстро, быстро!..
А дело было так. Утром 12 января доктор Р. явился к мини -стру Розенбергу, чтобы поздравить его с днем рождения. В разго -воре с глазу на глаз он упомянул, что рейхсфюрер СС (то есть Гиммлер) интересуется Русским Освободительным Комитетом в Смоленске. Он намекнул, что Гиммлер, судя по всему, не прочь взять на себя инициативу основания Русского Комитета. Поэто -му он, доктор Р., хотел бы получить копию воззвания, так как он направляется в штаб Гиммлера. (Розенберг знал о связях доктора Р. с Гиммлером и, вероятно, их переоценивал.)
Розенберг, конечно, не хотел допустить усиления Гиммлера на политику в занятых восточных областях. И поэтому он, в при -сутствии доктора Р., подписал согласие на воззвание...
Уже через несколько часов ротационные машины, стоявшие наготове, отпечатали несколько миллионов листовок со «Смолен -ским воззванием». Разосланы и распространены они были быстро и
четко. Армия и воздушный флот сделали свое дело. Вскоре нам со -общили, что самолеты «сбились с курса» и, вопреки строжайшему предписанию Розенберга, сбросили листовки не только по ту, но и по эту сторону фронта...
С молниеносной быстротой расходилось в народе известие «о новом политическом курсе».
ВОТ ТАК И БЫЛА ОТКРЫТА АМЕРИКА... ПОПРОБУЙ ТЕПЕРЬ ЕЕ ЗАКРЫТЬ, ФЮРЕР!
Что было дальше? Приблизительно через месяц по​явился приказ: «Воззвание Смоленского Комитета пред​назначено только для сбрасывания на территории про​тивника. Распространение его по эту сторону фронта за​прещено! Виновные будут наказаны!» Расследование продолжалось вплоть до 28 февраля 1943 года. Вел его... Розенберг, который дал ход этой листовке. Но расследо​ванием он занялся потому, что Гитлер распушил эту лис​товку, к ней он вернулся и на совещании 8 июня 1943 года в горах Зальцбурга. Изложенное в листовке шло вразрез с политикой, которую вел Гитлер на оккупиро​ванных на Востоке территориях. Ни о каком сотрудниче​стве, ни о каком компромиссе с покоренными русски​ми — этими унтерменшами не могло быть и речи, но в листовке именно об этом и шла речь.

Чего стоит только такой пассаж в листовке: «Герма​ния не претендует на территорию или на национальную и политическую свободу страны». У Розенберга был желез​ный план расчленения СССР на несколько «гувернеме-тов» — термин Розенберга.

«Вообще автором восточной политики называют идеолога национал-социалистической партии, государст​венного министра по делам Востока Альфреда Розенбер​га, — пишет Казанцев в «Третьей силе». — В отношении к русскому народу у Розенберга оспаривают первенство, с одной стороны, зоологическая ненависть к нему и, с дру​гой, полное самовлюбленное ничегонезнание.

Ненависть родилась давно и по причинам не баналь​ным. До 1919 года Альфред Розенберг был подданным России, где родился и провел свою молодость. В самый разгар Первой мировой войны он, в качестве вольноопре​деляющегося русской армии, участвовал в одной опера​ции в Галиции. Во время тяжелого боя, которые там чере​довались один за другим, вольноопределяющийся Розен​берг отступал в индивудуальном порядке несколько дальше, чем это предвидело командование армии. Задер​жанный комендантом станции где-то в довольно глубо​ком тылу, он был отправлен в комендантскую команду. Казаки, которым он был передан, не сочли нужным скрывать свое отношение к печальному факту и жестоко выдрали его нагайками, как драли, впрочем, и всякого дезертира, попавшего им в руки. Им, конечно, было не​вдомек, что под нагайками их лежал будущий идеолог на​ционал-социализма и основоположник философии о новом мифе XX века... Господин министр полагает, что для русского человека, прежде всего для мужика, первое в жизни удовольствие — это пострадать...

Второе, что ему совершенно необходимо, этому му​жичку, — это помолиться. По воскресным дням намазать бороду коровьим маслом и бить в церкви земные покло​ны. Мужичок беспросветно глуп, у него нет интереса ни к чему, кроме страданий и поклонов, ни к политике, ни к свободе, ни к черонозему, ни к нефти. Обо всем этом по​думает за мужичка господин министр».

Гитлеру термин Розенберга «гувернеметы» не понра​вился, и он тут же заменил его на «рейхскомиссариаты» во главе с «рейхскомиссарами».

План Гитлера одобрен, принят... Розенберг понял, что его кто-то крупно подставил в глазах Гитлера. И не толь​ко это. Листовкой объявлена «смена восточной полити​ки» Германии. Но это провокация! Ничего подобного и

быть не может! Вообще! Кто? Не надо было вести рассле​дование с начала января до 28 февраля, чтобы узнать, что подставил его «военный врач частей СС Р.», который подсунул ему на подпись ту листовку.

Но к этому времени «врач войск СС» выписал «крат​косрочную» командировку на фронт и... «погиб на Куба​ни». Верно? Как вас теперь называть, доктор? Вы скоман​довали Власову — «быстро, быстро, быстро». Вы назва​лись по телефону — «чертовой бабушкой». На каком языке вы это сказали — «на русском». Зачем? Штрик-фельдт-то был не русский. Это ничего не значит, что у вас был брат — правая рука Гиммлера. Это вам только плюс и плюс всему ГРУ.

А 28 февраля 1943 года расследование прекратили, по​тому что в этот день «погиб» «муж» Адели Биленберг? Погиб — и все тут. К тому же в это время нагрянули чер​ные дни для рейха — разгром под Сталинградом. Стало не до листовки из 13 пунктов.

Не все тот же ли вариант «накачивания» Андрея Вла​сова, его авторитета, его значимости, как это было с ним до его появления в Берлине? Разве после этой листовки из 13 пунктов, разбросанной в миллионах экземпляров по «эту» сторону фронта, ГРУ не «накачало» Андрея Власова таким величием и авторитетом, что уже даже сам Гитлер не мог его «ликвидировать», вспомните наглость про Ко​лумба и Америку, «которую теперь уже нельзя закрыть».

Нет слов, самый интересный вопрос во всем этом эпизоде такой: «Каким аргументом, скажем так, «убеди​ла» Адель Биленберг брата своего «погибшего» мужа, что ему лучше помочь Власову, чем не помочь?» Впрочем, до​гадаться тут не сложно, если знать при этом, что «муж» в данную минуту находится... в Москве. Не аргумент? А разве не убеждает, что «бедная, неутешная Адель, ка​

жется, нашла счастье с генералом»? Нет, не убеждает. По​чему?

Для начала — вот что произошло на пороге кабинета Гиммлера.

«16 сентября (1944 г.) мы с Власовым прибыли в главную квартиру Гиммлера под Растенбургом, — сообщает Штрикфельдт... — Мы были приняты офицерами СС. С первого взгляда картина едва ли отличалась от обста​новки в штабе ОКВ. Когда мы подошли к кабинету Гиммле​ра, ко мне обратился сопровождавший нас генерал СС и сказал, что до начала общего совещания Гиммлер хочет минут десять поговорить с Власовым наедине». Очень ин​тересно! Оказывается, у Гиммлера с Власовым есть какие-то общие секреты? Какие? От кого? «Верный» Штрикфельдт, видя, что для него подстроена ловушка, застали врасплох, накрыли внезапно и расчетливо, что его нагло и откровенно почему-то отшивают, обязан был заподозрить неладное. Что в этой ситуации делает Вла​сов? Он начинает ломать комедию. «Власов насторожил​ся, — пишет Штрикфельдт, — и заявил, что без меня не войдет к Гиммлеру, — в таком случае он предпочитает уйти». Спектакль с переодеванием для одного зрителя — Штрикфельдта! Игра пошла такая убедительная, что «я (то есть Штрикфельдт. — В.Ф.) стал уговаривать Власова не возвращаться, не поговорив с Гиммлером. Если они хотят, чтобы он шел один, — не отказываться: он доста​точно хорошо знает немецкий язык и может защищать свое дело, а сейчас наступил решающий момент». Коро​че, держите меня, а то не удержите! Но Власов продолжа​ет дожимать Штрикфельдта:

«— Моего немецкого хватает для Рупольдинга (то есть только на ухаживание за фрау Адель. — В.Ф.), — отвечает Власов.

Дверь уже открылась, а Власов все еще колебался.

Я вынужден был слегка сдавить его руку и подтолкнуть через порог». Вот так, вся вина за встречу Власова наеди​не с Гиммлером была переложена на Штрикфельдта, по крайней мере, Власов наотрез «отказывался» от «наеди​не», по крайней мере, Штрикфельдт буквально «втолк​нул» силой его в кабинет Гиммлера, а значит — никаких общих секретов у Власова и Гиммлера нет и быть не может.

«В приемной, где я остался, ко мне подсел полковник СС, и мы молча ждали. Прошли и 10, и 20, и 30 минут. Пол​ковник предложил мне пойти с ним позавтракать, так как «интимный разговор рейхсфюрера», по всем признакам, будет продолжаться еще долго». Он заметил, что он, ко​нечно, не знает, что говорится в кабинете рейхсфюрера, но уверен, что сегодня будет наконец заключено «разумное» со​глашение с Власовым; оберфюрер СС Крегер находится у рейхсфюрера, так что Крегер — «тоже русский» — может быть переводчиком.
Мое беспокойство несколько улеглось, и постепенно наш разговор стал оживленным. Полковник СС сказал, что «давно надо было отстранить путающегося Розенберга» и что «рейхсфюрер готов теперь поставить на карту Власо​ва». Он заметил, что нехорошо было забывать обо мне, но, в конце концов, суть в результате».
Что на самом деле происходило в приемной? Штрик​фельдт был, видимо, в полной прострации — «прошли... и 30 минут», а он, Штрикфельдт, сидит в прихожей, не ведая, о чем там толкуют так долго и подробно. Его пани​ческое состояние не ускользнуло от бдительных глаз офи​церов СС в приемной. К нему подсел полковник СС. Он пытается как-то отвлечь Штрикфельдта от его мрачных предчувствий и подозрений по поводу происходящего в кабинете шефа. Полковник даже предлагает Штрик-фельдту «пойти с ним позавтракать», а это значит, что

время беседы пошло уже не на минуты, а на часы. Види​мо, завтракать с полковником СС Штрикфельдт все-таки не ходил: вернешься ли когда-нибудь с этого завтрака — СС контора строгая. Однако полковник СС успокоил Штрикфельдта. Чем? А вот этим: «оберфюрер СС Крегер находится у рейхсфюрера, так что Крегер — «тоже рус​ский» — может быть переводчиком». Значит, решил Штрикфельдт, Власов у Гиммлера не один, а там, где трое, — секретов быть не может. И нельзя уже обвинить Штрикфельдта, будто он оставил Власова с Гиммлером без присмотра, без свидетелей. В крайнем случае, этого Крегера могут и допросить где надо. Штрикфельдт пани​ковал в приемной не за участь Власова, а за свою шкуру. Но весь фокус в том, что Штрикфельдт не видел ни как входил Крегер в кабинет Гиммлера, ни как выходил из него. Полковник СС просто вешал лапшу на уши бедно​му Штрикфельдту, но для Штрикфельдта и это было алиби.

«Знаете, Вильфрид Карлович, все прошло хорошо! — ска​зал Власов, выйдя от Гиммлера. — И совсем не так, как я себе представлял. Гиммлер — глава немецкой полиции... рейхсфюрер СС... Я думал увидеть кровожадного чекиста вроде Берии, настоящего великого инквизитора, для кото​рого я только «русский унтерменш»... А встретил я, как мне, по крайней мере, показалось, типичного буржуа. Спо​койного и даже скромного. Никаких наскоков, как, скажем, у Лея... Напротив, скорее некоторая неуверенность. (Как интересно! Гиммлер и — «неуверенность»! Может, подав​ленность? Может, раздавленность? Он, Гиммлер, полу​чил какие-то ужасные сведения? Откуда? Неужели из Лондона? А может, из Москвы, от того «врача войск СС», который «погиб на Кубани»? — В.Ф.) Ни слова о сверхлю​дях, ни звука о евреях... (Да что вы, но это не Гиммлер, а какой-то наш гой Александр Яковлев или, на худой

конец, каркающий Попцов. — В.Ф.) Да, Гиммлер как бы извинился передо мной, что его довольно долго вводили в за​блуждение «теорией обунтерменшах»... («Теория об ун-терменшах» — это его, Гиммлера, теория, поэтому вво​дить его" в заблуждение просто никто не был в состоянии, все как раз наоборот. И еще, об унтерменшах вводили в забуждение или насчет самого Власова, генерала Главно​го Разведывательного Управления РККА СССР? — В.Ф.) Я не думаю, что Гиммлер умен (?). Он кажется мне скорее ограниченным, узким и педантичным. Он из деревни, а значит, как я, крестьянин. Любит животных... (Откуда такие сведения? Из только что состоявшегося разгово​ра? Но Власов говорит не о фактах, а дает глубокую ха​рактеристику Гиммлеру, которую можно сделать, на​блюдая его очень длительный период времени в разных жизненных ситуациях. Не похоже ли то, что говорит сейчас Власов Штрикфельдту, на «объективку» на Гим​млера, переданную Власову из «Центра»? — В.Ф.) Он открыто признал многие ошибки, сделанные до сих пор. И это мне понравилось. Он сказал, что говорил с фюрером и получил его согласие на немедленное проведение мероприя​тий, обеспечивающих новую политику. Если я его правильно понял, мы сможем сформировать десять дивизий. Русский Освободительный Комитет может сразу же начать дей​ствовать как суверенный и независимый орган. Унизитель​ная нашивка «OST» для рабочих будет изъята, и наши рабо​чие и военнопленные приравняются к рабочим и пленным других стран.
— Видите, — прервал я генерала, — хотя бы этой цели мы все же добились. Вы помните: она была в основе нашей связи.
— Я добился и еще кое-чего. Мы получаем статус союз​ников... Гиммлер предложил мне занять должность главы правительства, но я сказал, что ни я, ни Русский Освободи​
тельный Комитет, который теперь будет создан, не могут взять на себя полномочий правительства. Это может ре​шить русский народ, а вернее Россия в свободном волеи​зъявлении...» (Здесь кто-то крупно врет, скорее всего врет Штрикфельдту Власов, потому что ни по каким документам и свидетельствам нет указаний на то, что Гиммлер к этому часу разговаривал с Гитлером по по​воду Власова и «Комитета...», и уж тем более байкой выглядит упоминание о «десяти дивизиях», которые якобы разрешил формировать из русских Гитлер. До конца дней своих был он против. «Фантазии» Власова можно объяснить: называя имя Гитлера в контексте всего разговора «наедине» с Гиммлером, он сразу отсе​кал всякие подозрения и «разработки» насчет Гиммле​ра: «Гитлер сказал!» Получалось, что Гиммлер встречал​ся с Власовым с благословения Гитлера — и конец. И про «должность главы правительства», от которой Власов отказался, читать надо так: Гиммлер предложил почему-то Власову такое, что у Власова не было согла​совано с Москвой. На игру в «главу правительства» у Власова в тот момент не было полномочий из Москвы, потому он и «понес» про «волеизъявление народа». Придет время, Москва прикажет ему это, и он «возгла​вит правительство» без промедления. — В.Ф.) ...Я ни на йоту не отступил от своих требований. Я изложил мою политическую программу. Я сказал ему, что сталинский режим и сегодня обречен, если народ в России возьмет власть в свои руки. И сначала — объединение всех анти​сталинских сил и разгром противника, а потом каждый народ в пределах России может решать свободно свою судьбу в рамках нового европейского порядка. Кажется, он понял, — во всяком случае, соглашался. Наконец, я про​сил его перевести из Франции наши «батальоны», если это еще не поздно, и подчинить их моему командованию».
Вообще, когда читаешь то, что написал Штрикфельдт в своей книге «Против Сталина и Гитлера», теряешься иной раз в догадках: Штрикфельдт так глуп или он наме​ренно работает под простачка и его надо не читать, а рас​шифровывать, абзац за абзацем. Все, что выше говорит Власов Штрикфельдту, оказывается, он произносит, на​ходясь все еще в приемной Гиммлера! Вокруг офицеры, среди которых наверняка есть с русским языком. Зачем этот монолог у дверей кабинета Гиммлера? Последнее уточнение совместной «легенды» по поводу встречи «на​едине» Власова и Гиммлера? Информация из первых рук для очень «любознательных», которые сторожат дверь ка​бинета Гиммлера? Пресс-конференция без корреспон​дентов? Да, это и была пресс-конференция на пороге ка​бинета Гиммлера, в присутствии тех же самых генералов, выступая перед которыми, Гиммлер назвал Власова «сви​ньей», Андрей Андреевич аттестовал его во всеуслыша​нье: «типичный буржуа» — худшей характеристики для эсэсовца быть не могло, ведь они боролись против капи​тализма; сквозит «неуверенность» — и это про стального шефа СС?!; оказывается, Гиммлер «как бы извинился передо мной» — за «свинью»; во всяком случае, Власов громогласно называл Гиммлера «ограниченным, узким и педантичным... Он из деревни...». Короче, отомстил за «свинью», реванш состоялся.

«Власов был удовлетворен. Он выиграл эту битву после многих унижений, которым он подвергался в тече​ние двух лет. Служа своему народу, он заключил сейчас соглашение с Гиммлером, как Черчилль в свое время со Сталиным», — это тоже Штрикфельдт.

«Во время нашего разговора группа эсэсовских офи​церов тактично и терпеливо ждала в некотором отдале​нии. Минут через пятнадцать один из них, группенфюрер СС со значком Генерального штаба, подошел ко мне:

— По достойному сожаления недоразумению вы не были привлечены к беседе с рейхсфюрером. Но мы при​даем большое значение тому,- что вы, как доверенное лицо генерала в течение ряда лет и как представитель не​мецкой армии и ОКХ, были при этом. Я подчеркиваю:

были при этом! Генерал вам рассказал, конечно, все, а я готов его дополнить, если нужно. Значит, вы БЫЛИ при этом, и я прошу вас подтвердить это членам русского штаба... Конечно, также и генералу фон Веделю, и госпо​дам в ОКВ или ОКХ... Я надеюсь, что вы меня поняли?

— Я отлично вас понял, — ответил я. — Я умею, когда нужно, молчать. Но, если мои начальники меня спросят, я должен сказать правду. Я НЕ был принтом... Я наде​юсь, вы поймете меня, господин генерал: я — офицер.

После короткого раздумья он сказал:

— Я тоже офицер, а посему я уважаю вашу точку зре​ния и беру обратно свое требование. Но говорите не больше того, что вы находите совершенно необходимым в интересах дела, — теперь уже нашего дела».

Еще один любопытный штрих:

«На обратном пути в Берлин, в спальном вагоне, я оказался в одном купе с «лейб-медиком» Гиммлера Фе​ликсом Керстеном, врачевателем с помощью природных средств и довольно странным человеком. Он утверждал, что уже давным-давно поступал в пользу «нашего правого дела», и говорил, что влияет на Гиммлера во время сеан​сов лечения. Он будто бы делал уже не раз «добрые дела» и спас жизнь многим людям, попавшим в беду без вины.

— Такое случается, когда идет война, — заметил он. Он изъявил готовность помочь Власову. «Так, — подумал я, — теперь вы все тут как тут!» Я поблагодарил Керстена, хотя во время разговора у меня было крайне неприятное ощущение.

(Однако позже я слышал много хорошего о старшем

медицинском советнике Феликсе Керстене. Оказалось, что действительно много людей обязаны ему жизнью. Привожу этот эпизод, чтобы восстановить справедли​вость и показать психологическую сложность нашего по​ложения)».

Этот Феликс, конечно, работает на Штрикфельдта:

немножко запугивает, немножко покупает, мол, могу при надобности подлечить, помочь, немножко мистифициру​ет, мол, Гиммлер мог отвалить «десять дивизий» и под влиянием на него Феликса-Кашпировского. Ясно, что и Гиммлеру, и Андрею Власову очень важно, чтобы Штрикфельдт молчал, вернее, на каждом шагу говорил, что он будто бы «БЫЛ» на встрече Гиммлера с Власовым, а что рассказывать про эту встречу, его детально проин​структировали Власов и группенфюрер СС в прихожей кабинета Гиммлера. И «погибнуть» в этой ситуации Штрикфельдт не мог, он нужен был говорящий, свиде​тельствующий «правду».

Однако Штрикфельдту не поверили, по крайней мере, ему «помогли» врать даже «своему начальству». «Рейхе -фюрер СС Генрих Гиммлер принял в своем полевом штабе генерала Власова, командующего Русской освобо​дительной армией. В длительной беседе было достигнуто полное соглашение о мероприятиях, необходимых для мобилизации всех сил русской нации для освобождения Родины». Таково было официальное коммюнике для прессы. Для Штрикфельдта, чтобы он не комплексовал, было сказано, что не допущен он был на беседу Власова с Гиммлером, потому что речь там шла о делах интимных: о женитьбе Власова на Адели Биленберг. По законам рейха немка не имела права без разрешения начальства выйти замуж за инородца. На той встрече Гиммлер дал «добро» на брак Власова с Аделью Биленберг — это сущая правда.

Карьера Штрикфельдта у генерала Власова кончилась так —ему однажды сказали:

— Прежде всего, вы должны исчезнуть из поля зре​ния.

И Штрикфельдт исчез «в одном поместье в Помера-нии». Там он и скрывался до 17 декабря 1944 года...

Но вернемся к событиям сентября 194.3 года. Гитлер приказал «расформировать все русские части». Сроку по​ложил — 48 часов. Что значит расформировать русские части, да еще за 48 часов? А то и значит, что второй раз взять этих русских солдат и офицеров в плен, второй раз посадить их в концлагерь, второй раз... в общем, пустить по второму кругу ада. Однако и это не все. Чтобы расфор​мировать, надо для начала хотя бы разоружить. За 48 часов? 50 дивизий как минимум? При наличии своего ко​мандования в лице Андрея Власова?

Российская армия в прошлом году вознамерилась рас​формировать и разоружить «незаконные военные форми​рования» Дудаева. Во что это разоружение превратилось? В настоящую крупномасштабную войну с применением авиации, танков, ракет, артиллерии и еще бог знает чего. И длилось это «расформирование» и «разоружение» дол​гие месяцы. Положили на этом «расформировании» и «разоружении» тысячи людей. Дивизии регулярной армии приходилось стягивать со всей страны, а еще были там задействованы дивизии МВД, части и подразделения ФСК... «Расформировать» и «разоружить» 50 дивизий, личный состав которых прошел, как говорится, Крым и Рым, — это означало открыть у себя в тылу второй фронт и начать полномасштабные боевые действия, в которых никто не гарантировал немцам победу. Вот почему от та​кого приказа фюрера у немецких генералов и офицеров волосы встали дыбом. Сегодня спорят, мог ли Жуков взять Берлин в феврале 1945 года? И многие сходятся на

том, что да — мог. Жаль, что немецким военным удалось-таки уломать Гитлера не пытаться даже разоружать вла-совцев ни в 48 часов, никогда вообще, а то бы речь пошла совсем о другой дате взятия Берлина, например, февраль 1944 года.
Дадим слово все тому же Юргену Торвальду:
«15-го сентября 1943 года генерал Хельмиг был срочно вызван в Мауэрвалъд. Там его в чрезвычайно раздраженном состоянии встретил начальник генерального штаба Цейтлер и сообщил о приказе Гитлера — разоружить все добровольческие формирова -ния и отправить всех людей на каменноугольные копи во Франции. Цейтлер разразился:
— Мне уже всего довольно! Я не желаю получать по носу из-за ваших проклятых добровольцев... Я сыт по горло! Молчать!.. Не пробуйте мне возражать или что-либо говорить! Я требую от вас, чтобы вы сделали соответствующие распоряжения о разору -жении и сообщили мне о них в течение шести часов! Поняли ?
— Это... совершенно невозможно! — глухо сказал генерал.
— Как «невозможно» ? Это же приказ самого фюрера! По до -несениям он точно установил, что добровольческие части нашего южного крыла, средней части фронта отказались повиноваться. Хуже! Они бежали! Они образовали дыры в нашей линии! Приказ фюрера не терпит промедления в исполнении. Я не имею желания, повторяю вам еще раз: ни-ка-ко-го же-ла-ния рисковать своей го -ловой из-за ваших русских!..
Но к Хельмигу вернулись его хладнокровие и самообладание. Он сухо и деловито сказал:
— Сообщения о каком-либо массовом отказе в повиновении со стороны русских добровольцев совершенно не соответствуют дей -ствительности! Наоборот, я постоянно получаю донесения, кото -рые говорят о доблести и надежности добровольческих частей. По точным сведениям нигде ненадежность не переходила 1,5 процен -та. Точно такие же доклады я имею и от южного крыла нашей средней армейской группы. Мы не получили никаких тревожных
вестей об увеличении ненадежного элемента. Я желаю знатъют -куда пришли подобные сообщения ?
— Фюрер получил непосредственную информацию. Ему сооб​щил... главнокомандующий армиями. Кроме того, все это дела не меняет. Приказ есть приказ!
— Простите, — ответил генерал Хельмиг, — даже если бы эти сообщения, паче чаяния, оказались точными, то мне все же кажется, что в Главной Квартире фюрера должны знать, что собой представляет разоружение такого количества бойцов и к каким последствиям оно может привести!
— Ясно им это или нет, я должен придерживаться приказа фюрера!..»
Опять ситуация с Америкой: открыть ее можно, а за​крыть нельзя. Когда генерал Хельмиг вернулся к себе в штаб, там уже знали о приказе фюрера. Один из офице​ров, майор Репке, прямо спросил Хельмига:

— Господин генерал, как мы можем разоружить более полумиллиона солдат? Неужели кто-нибудь «наверху» ду​мает, что добровольцы дадут это сделать? Как только об этом придет весть, добровольческие части перебегут на ту сторону фронта, и тогда действительно наш фронт, наши люди попадут в смертельную опасность!..

Репке был сильно взволнован, и с каждым словом его возбуждение все больше росло:

— Когда эти господа там, «на верхах», поймут, что проявлять силу — сумасшествие...

В самом деле, было от чего «сильно взволноваться» майору Репке и всем военным.

Чтобы «более полумиллиона солдат», — допустим, что на Курской дуге их было поменьше, но все-таки, — чтобы столько солдат совершили разом одно и то же, для этого, во-первых, их надо готовить, во-вторых, чтобы готовить, нужна специальная организация, в-третьих, на такое надо получить разрешение, команду от... Сталина. Дол​жен быть общий замысел, общий план операции. И что

получается? Нужны были Сталину «дыры» в линии пере​довых позиций немцев? Нужны. Для прорыва наших тан​ков в тыл немцам? И это тоже. Но главное, Сталину нужно было, чтобы Гитлер после такой «измены» бросил​ся бы разоружать эти «русские добровольческие части». Изменники! «Этот нарыв» вскрыть! «Разоружить!» «Рас​формировать!» «Проклятые русские изменники!..» — все, как рассчитал Сталин.

Майор Репке был не прав, когда говорил генералу Хельмигу, будто тогда эти «добровольческие части пере​бегут на ту сторону фронта». Ничего подобного! Они ни​куда бы не «перебежали». У них была совершенно другая задача: при попытке немцев «разоружить» их они сами должны были навек «разоружить» разоружателей. Сталин точно рассчитал Гитлера, он поставил на его беснова​тость от сообщения об «измене». Сталин точно знал, что Гитлер, в созданной для него ситуации, поступит именно так, а не иначе — отдаст приказ всех русских вернуть в концлагеря или расстрелять. А это значит — Гитлер полу​чал второй советско-германский фронт, но у себя в тылу, за спиной у своего фронта. И не надо думать, будто по за​мыслу Сталина и ГРУ этот второй советско-германский фронт должен был развернуться лицом на восток и дви​гаться на соединение со своими. Глупости! Ему была по​ставлена задача — развернуться фронтом на запад и дви​гаться, сокрушая хлипкие тыловые гарнизоны, на запад... по маршруту, которым уже прошел батька Ковпак. Кста​ти, Ковпак «гулял» со своим соединением не только по территории Сумской области, но и по Курской, Орлов​ской и Брянской областям. Когда? В 1943 году. И Кар​патский рейд он совершил в 1943 году, будто проклады​вал курс «власовцам» после их «измены» на Курской дуге. Вообще много чего интересного можно обнаружить, начни «копать»: например, кто составлял и визировал

карту «от Путивля до Карпат» для батьки Ковпака? Или какую конкретную задачу ставили перед Ковпаком в его «рейдах» в Западную Украину... в Смоленскую, Курскую и Брянскую области. Он что, погулять там решил? Что-то продемонстрировать? Или, может быть, соединение гене​рала Ковпака должно было открыть еще один фронт в предгорьях Карпат, когда начнется в «районе Курск — Орел», чтобы не выпустить из СССР ни одного оккупан​та, чтобы наглухо закупорить их в этой узкой горловине?

А что там именно в это время делал человек ГРУ — Николай Кузнецов? Он что, был послан туда для того, чтобы «замочить» нескольких немецких генералов? Очень сомнительно. Он был туда послан за тем, чтобы, когда Ковпак начнет, когда Ковпак наглухо закроет Карпаты для переброски немецких войск с запада на восток на по​мощь попавшим в один гигантский котел немецким фронтам, Николай Кузнецов со своей группой должен был обезглавить руководство немцев в этом регионе, на​рушив тем самым руководство войсками, создав тем самым неразбериху и панику среди немцев. Николай Куз​нецов — человек ГРУ — был лишь одним из звеньев в большой цепи на шее озверевших немецких захватчиков. Он сделал все, что ему было запланировано: он не только уничтожил видных фашистских генералов и чиновни​ков — рейхскомиссара Украины Коха, имперского совет​ника рейхскомиссариата Украины Галля и его секретаря Винтера, вице-губернатора Галиции Бауэра, но и похитил командующего карательными войсками Украины генера​ла фон Ильгена. Это был его вклад в ту беспримерную операцию, которую начали «власовцы» на Курской дуге. Если не знать этого, то Николай Кузнецов предстает за​урядным террористом. А он таковым не был. В его дейст​виях заложен огромный смысл, который так до сих пор и

не прочитан. Сталин любил повторять: «Земля должна го​реть под ногами оккупантов».

Фронты эти должны были сформироваться очень бы​стро за счет военнопленных, освобожденных по ходу из лагерей, за счет оставшихся при отступлении дома солдат и офицеров, за счет «Иванов», которые во множестве ра​ботали в тыловых немецких частях «шоферами, кашева​рами, механиками», «армиями» Ковпака, Каминского, Феофанова, всех партизанских отрядов, которые имел к тому времени каждый захолустный даже район... М.Тома-шевский — офицер штаба РОА пишет: «По общим под​счетам послевоенного времени, можно считать, что чис​ленность добровольцев достигала 1 миллиона человек. Если к этой массе прибавить еще около миллиона, а может быть, и больше «остовцев», годных к военной службе, и остальных, которые могли работать в тылу и служить во вспомогательных частях, то прав А.А.Власов, когда он бросил немцам:

— Я ВАМ ДАЛ 4 500 000 ЛЮДЕЙ!..» — вот на какую армию рассчитывал Сталин и ГРУ, засылая Андрея Вла​сова к немцам.

Таким образом, весь германский фронт оказывался между этими 4 500 000 на западе, у себя за спиной и более чем 4 500 000 перед собой по фронту с востока. Складыва​лась ситуация, которую создал в свое время Петр Вели​кий для шведов, Кутузов — для французов: ни один окку​пант не должен был выскользнуть с русской земли. Как шведы тогда. Как французы тогда.

Так оно и случилось бы. Но... После разгрома под Москвой, после разгрома под Сталинградом Гитлер для своих генералов уже был не Гитлер июля—августа 1941 го​да. Больше они не смотрели ему в рот. Больше они не балдели от его «ясновиденья». Уже был полковник Штау-фенберг и его «бомба для Гитлера», которую он взорвет в

канцелярии фюрера 20 июля 1944 года. На этот раз, в деле «разоружения и расформирования русских доброволь​цев», немецкие генералы проявили себя так, как, видимо, не рассчитывали ни Сталин, ни ГРУ. Они доложили, что русские добровольцы в количестве 70 тысяч разоружены и отправлены в шахты во Франции. Они доложили Гитле​ру, будто никакой «измены» не было, даже сам главноко​мандующий, который сдуру настучал про «изменщиков» Гитлеру, быстренько отказался от своих слов, мол, его не так поняли. А 70 тысяч русских немцы действительно от​правили на шахты во Франции — в облавах по Киеву, Харькову и Днепропетровску они наскребли нужное ко​личество людей, и те пошли в шахты в качестве «разору​женных изменников».

Но вот что писал Юрген Торвальд: «Это был успех! Но блеск этого достижения был вскоре омрачен. До штаба ге​нерала Хельмига, как змеиный яд, доползли слухи о новой ин​триге в штабе фюрера. Там было внесено предложение пере​вести все формирования «восточников» на другой фронт, чтобы этим раз и навсегда прекратить возможность их перебежек к своим землякам.
Как-то Хельмиг сообщил:
— Я приглашен завтра утром к начальнику Генерального штаба. Он сообщит мне... «новое решение фюрера». Ну что ж, поживем — увидим.
Увы! То, что увидел Хельмиг, подтвердило слухи.
— Первые приказы о переброске частей уже готовы, — сообщил Цейтлер. — Казачьи дивизии, которые закончили свое формирование в Миелау, не будут использованы на Вос​точном фронте. Мы их пошлем в Югославию. Восточные легионы первыми будут переведены во Францию. Все другие части, эшелон за эшелоном, последуют за ними. ВВИДУ ТОГО, ЧТО ОНИ ВО ВРЕМЯ ОТСТУПЛЕНИЯ НЕ
ИМЕЛИ ТЯЖЕЛЫХ ПОТЕРЬ (выделено мною. - В.Ф.) и не нуждаются в переформировании или пополнениях, их не​чего задерживать. Если же есть такие, которые нужда​ются в «заплатках», — их отправлять в казармы Миелау. Командование и штаб «восточных частей» перестанут су​ществовать...
Слова начальника Генерального штаба Цейтлера о том, что власовцы «во время отступления не имели тяжелых по​терь», мы должны читать так: советские войска, как им и было приказано Сталиным, не вели огонь по «добровольцам», а те, в свою очередь, пропустили за спину немцам танки и пехоту Жукова.
Дальше нач. Генштаба «втыкает» Хельмигу вот что:
... — Вчера и сегодня пришли сообщения, которые заста​вили меня... гм... немного усомниться в тех доводах, кото​рые вы мне дали. Это — жалобы, говорящие, что восточные части не доросли до наших операций, связанных с планомер​ным отступлением. Боюсь, что ваша защита «шахтеров» была... беспочвенной. Будьте теперь счастливы, если впредь не появятся новые приказы фюрера на основании мною упо​мянутых рапортов.
Далее Цейтлер говорит Хельмигу:
— Я ничего изменить не могу; кроме того, у меня и дру​гих забот полон рот. Вам предоставляю право указать те направления, в которых вы предпочтете послать «восточ​ных добровольцев». Забудьте о «настроении в занятых нами областях СССР». Это уже прошлое! Наш фронт становит​ся все короче и короче. Самые опасные по партизанщине районы уже нами отданы... Итак, генерал, мы совершим размен. «Ваши» пойдут на Запад, а я оттуда получу другие части... Ведь это же я не допустил до разоружения^')... За это я ожидаю от вас приведения в исполнение новых распо​ряжений О KB без промедления и новых...просьб!..
Хельмиг еще не сдавался:
— Генерал, эти люди пошли с нами исключительно для борьбы с коммунизмом! Если мы перебросим их на другой фронт, это будет означать провал, это же измена с нашей стороны, неисполнение наших обещаний!
— О боже! — Цейтлер возвел свиные глазки к небу. — Опять проблема! Скажите, можно ли с этими русскими иметь дело без проблем?..
Цейтлер недвусмысленно бросил взгляд на двери.
— Это все, генерал! — сказал он холодно.
Так началась переброска разрозненных частей 800-тысяч​ной добровольческой «восточной» армии по всем участкам Западного немецкого фронта».
На первый взгляд может показаться, что тут немецкие генералы переиграли и Сталина, и ГРУ. Перебрасывая всех «добровольцев» с Восточного советско-германского фронта на Запад, во Францию, Югославию, Италию... они тем самым срывали грандиозный замысел не выпус​тить с нашей земли живым ни одного вражеского солдата. Это правда: теряли вроде бы свое, скажем так, стратеги​ческое значение подвиги «обер-лейтенанта» Николая Кузнецова в Ровно и Львове, в непонятную прогулку пре​вратился рейд генерала Ковпака в Карпаты, в ложное по​ложение попали Каминский и Феофанов... Все это так. Но это война, противоборство двух сторон. А всякое про​тивоборство — это атака и оборона, маневр и маневр. Каждую мелочь здесь просчитать невозможно. Сталин и ГРУ предусмотрели, казалось, все, даже бесноватость фюрера подключили к делу, но кто мог угадать, что имен​но в этот момент, в этой ситуации взбунтуются верные псы Гитлера — немецкие генералы, и дело возьмут в свои профессиональные руки?

В связи с этим напомню, в ходе войны, в 1944 году наши войска вышли к Николаеву и завязали бои за город. Но взять никак не могли. Командующий 28-й армией ге-

нерал-лейтенант А.А. Гречкин придумал «хитрость» — за​бросить в тыл к немцам, в центр города, десант, этот де​сант в условный час должен был начать бой, внезапнос​тью действий они должны были вызвать переполох у не​мцев, отвлечь часть их сил на себя. В этот момент войска должны были подняться и пойти в наступление на город. 55 добровольцев-десантников сделали шаг вперед, к ним присоединились 10 саперов... Ночью десант проник в центр города, занял в центре города здание элеватора. В назначенный час он начал. Но войска вперед не пошли, за ночь прошел сумасшедший ливень, даже хорошие до​роги превратились в топкое болото. Двое суток сражались в тылу врага герои-десантники. В город войска вошли, когда просохли дороги, но от десантников в живых почти никого не осталось... Но с 50 власовскими дивизиями все оказалось значительно сложнее.

Офицер для особо важных поручений при штабе РОА М. Томашевский справедливо замечает на полях текста Юргена Торвальда: «Появление русских добро​вольческих частей на Западном фронте привело к полно​му искажению смысла армии генерала А.А. Власова, смысла РОА». Так думал не только офицер штаба РОА, так, наверное, в тот момент подумали и в ГРУ.

Однако, при внимательном анализе сложившейся си​туации, все получалось не так уж и плохо: немцы сняли с советско-германского фронта до миллиона русских «добровольцев» и перебросили их на запад, иными слова​ми, немцам не удалось заставить русских воевать против русских, а ведь, например, у Гиммлера и других фашист​ских бонз типа Розенберга, Геббельса, «командующего восточными войсками» генерала Хельмига, фельдмарша​ла Клюге, Кейтеля и пр. это была золотая мечта. Н. Тол​стой в своей книге «Жертвы Ялты» на сей счет замечает, что «остполитекер» — восточные политики из немцев, в

1943 году «предлагали внешне вполне реальную надежду на нару -шение баланса сил одним ударом. Если Власов и его помощники выйдут на поле боя как независимая русская армия, действующая в союзе с Германией, война на Востоке может превратиться в русскую гражданскую войну, и это станет повторением 1917 года, причем Власов сыграет роль орудия немецкого генераль -ного штаба, как в свое время — Ленин. Тогда переворот, осущест -еденный при поддержке Германии, заставил Россию выйти из войны — то же самое может удаться и теперь. Конечно, та Рос -сия, которую намеревается восстановить Власов, может обер -нуться для немецких амбиций ничуть не меньшей угрозой, чем ста -линская. Но гений фюрера найдет выход из положения: например, поставит раздираемой междоусобной войной России такие уело -вия, по сравнению с которыми Брестский мир покажется образ -цом великодушия».
После Курской битвы и переброски власовцев на За​падный фронт даже Геббельс не мог сказать, что русские убивают русских. Уникальность ситуации, когда в общей сложности около 1 миллиона власовцев оказались на За​падном фронте, обнаружилась вскоре. В этом смысле лю​бопытен недоуменный вопрос, который задал генералу Малышкину американский генерал Пэтч, командующий тогда 7-й оккупационной армией. Выслушав генерала Малышкина, генерал спросил:

- НО ПОЧЕМУ ЖЕ ВЫ ТОГДА БОРОЛИСЬ НА ЗА​ПАДЕ ПРОТИВ НАС? В том смысле, что если вы были противниками Сталина и Гитлера, то почему вы сразу не перешли на сторону союзников, как только они высади​лись в Европе, а сражались до последнего? Вопрос, что называется, стратегический. Об этом разговор впереди...

А в начале 1944 года только во Францию было пере​брошено 72 батальона власовцев. Каждый из этих баталь​онов по численности личного состава и вооружения со-

поставим с полнокровным полком. В дивизии три полка. В начале 1944 года немцы перебросили из России в одну лишь Францию 24—25 власовских дивизий — ровно по​ловину того, что было на Курской дуге. Хоффман пишет про 1-ю дивизию Власова, которой командовал генерал Буняченко: «Таким образом, генерал-майор Буняченко командовал крупной военной единицей, по численному составу и по огневой мощи значительно превосходившей советскую стрелковую дивизию и приближавшейся к со​ветскому стрелковому корпусу».

Едва эти «батальоны» прибыли во Францию, как из ОКВ пришел приказ: «распылить» батальоны, включая их по одному в немецкие полки, для того чтобы «предупре​дить опасность измены». Обжегшись на молоке, немцы дули на воду. «Добровольцы все еще не знали о причинах перевода их на Запад, — пишет Штрикфельдт. — Хотя на​чальник разведывательного отдела генерала восточных войск Хельмига Михель и распространил инструкции и разъяснения, но русские теперь отвергали все, что им ни говорили...»

Повсюду происходили ссоры и недоразумения. К то​му же большинство «восточных батальонов» было плохо вооружено и недостаточно технически обучено для запад​ного театра военных действий. Трения увеличивались с каждым днем. Командование опасалось, что дело дойдет до открытого мятежа. Долго так не могло продолжаться.

Русские добровольцы настаивали, чтобы им объясни​ли, чего им понадобилось искать на Западе, и объяснить это им должен был сам Власов! Хельмиг был поражен, убедившись, как высок был авторитет Власова. Он думал, что только в Дабендорфе усиленно выпячивали личность Власова и что его можно было в любое время заменить другим лицом. «Открытый мятеж» нарастал и без вмеша​тельства англичан. Он мог начаться в любую минуту.

Чтобы предотвратить беду, в Дабендорф пришло распо​ряжение командировать во Францию инспекторов. «Они должны были успокоить общее возбуждение, — рассказыва​ет Штрикфельдт. — Инструкции, данные Трухиным и Жи-ленковым этим инспекторам, противоречили, естественно, инструкциям генерала восточных войск. В результате мно​гие офицеры из Дабендорфа были арестованы, а другие от​правлены обратно в Дабендорф. В то же время в Дабендорф пришел приказ подготовить больше инструкторов. Уже царил подлинный хаос».
Штрикфельдту вторит Стеенберг: «Хотя перевод каза​ков в Югославию был проведен таким образом, что не было никаких инцидентов, в связи с уходом с восточного фронта, однако вскоре выяснилось, что русские части не были со​гласны без возражений выполнять приказы немцев. Они на​стойчиво требовали встречи с Власовым. Нужно было счи​таться с возможностью неповиновения.
При этом положении генерал-полковник Йодль вспомнил о Власове, которого, по его словам, немецкое руководство охраняло «как сырое яйцо». (Йодль Альфред (1890— 1946) — генерал-полковник. В 1938—1945 годах — на​чальник штаба Верховного главнокомандования воору​женными силами Германии. Подписал акт о капитуляции фашистской Германии. Казнен по приговору Междуна​родного военного трибунала как военный преступник.)

«При создавшемся положении Власов мог доказать, дей​ствительно ли его влияние и авторитет так велики, как об этом говорилось.
Генерал Йодль хотел, чтобы Власов обратился с откры​тым письмом к добровольцам, в котором он бы объяснил им, что перевод на Западный фронт необходим...
Фон Гротте написал черновик открытого письма, в ко​тором перевод частей объяснялся как временная мера, обу-
словленная тяжелым положением на Западном фронте, с тем чтобы спокойно подготовить организацию Освободи​тельной армии. Было очень спорным вопросом — согласится ли Йодль на такую редакцию. Но случилось неожиданное — Йодль согласился».
Однако далее произошло совершенно для немцев не​понятное — «предатель» и «свинья», «этот Власов» отка​зался подписать «открытое письмо». Он даже устроил ис​терику, что, мол, он лучше вернется в лагерь для русских военнопленных, чем это сделает. Штрикфельдт неотступно суетился вокруг Власова, уговаривал его подписать то пись​мо. Много крови попортил Власов немцам в те дни своими, как они думали, «капризами». К тому же именно в это время с Власовым случился «запой», и он ничего как бы не соображал. А в один прекрасный день Андрей Власов вышел из своей комнаты трезвый как стеклышко и... ска​зал, что он сейчас же подпишет то письмо, если «восточные войска» полностью перейдут под его командование. Немцы сказали «нет». В конце концов сошлись на том, что в «от​крытое письмо» Власова были внесены слова о «создании Русской освободительной армии», подразумевалось, что командовать ею будет Власов. Если хочешь получить часть, проси все. Ждать пришлось до 14 ноября 1944 года, когда в Праге Комитетом освобождения народов России (КОНР) во главе с Власовым был обнародован «Манифест Комитета освобождения народов России», а Власов, избранный там же главой президиума КОНРа, по сути, был провозглашен главнокомандующим, хотя приказ о назначении Власова главнокомандующим и появился только 28 января 1945 года за подписью Гиммлера, правда, протоиерей Александр Киселев пишет, будто при встрече Власова с Гиммлером тот сказал ему:

— Господин генерал! Я разговаривал с фюрером. С это​го момента вы можете считать себя главнокомандующим

армией в чине генерал-полковника. Вы получите полно​мочия собрать офицеров по своему усмотрению, до чина полковника. Только, что касается ваших генералов, я должен попросить доставлять ваши предложения началь​нику кадров немецкой армии...

Надо особо заметить, что никогда, нигде, ни разу Анд​рей Власов не назвал себя «генерал-полковником», не подписал ни одной бумаги «Генерал-полковник А. Вла​сов», хотя этот «титл» официально пожаловал сам Гитлер. Андрей Власов так и оставался до мая 1945 года в звании «генерал-лейтенант», которое ему присвоил Сталин.

Авторы книг о Власове в том месте, где говорится про «открытое письмо», трогательно размазывают по страни​цам разные небылицы по поводу «душевных страданий», «метаний совести», «борьбы между долгом и совестью» нашего героя, мол, и запой у него случился из-за этого. Чепуха все! Не подписывал Власов «открытого письма» к своим солдатам потому, что на то из Москвы не было ко​манды. И он ждал ее. А там думали над ответным ходом. Там думали, что можно выжать из сложившейся ситуации в свою пользу, как поражение превратить в Победу.

Штрикфельдт уговаривал Андрея Власова до тех пор, пока генерал не получил четкие инструкции из Москвы. К этому времени в Москве власовцам была определена новая, очень важная стратегическая роль, которую они будут призваны сыграть на заключительном этапе войны. Получив из Москвы четкие инструкции, генерал Власов обратился к своим подчиненным, прибывшим с Востока на Запад, с пламенным письмом. В нем, в частности, были и такие слова: «...сражаться до последней капли крови». Немцы это называют «открытым письмом» гене​рала Власова к «добровольцам», на самом же деле — это был самый настоящий письменный боевой приказ ко​мандира своим солдатам и офицерам. «Стоять насмерть!

Ни шагу назад!» Так это было передано из Москвы, так это вписал Власов в свое открытое письмо, «болванку» которого ему заготовили немцы; как приказ восприняли «открытое письмо» Власова и все власовцы.

Полностью мне пока не удалось отыскать ни в нашей печати, ни в публикациях на Западе именно это «откры​тое письмо» Власова, есть только цитирования из него:

«Сражаться до последней капли крови... Защищать рубе​жи до последнего патрона...» Кстати, Власов написал не​сколько «открытых писем», видимо, такая форма обще​ния генерала с личным составом, военнопленными и гражданским населением на оккупированных территори​ях была выбрана в Москве для Власова с самого начала. Было оговорено в Москве и другое — какую бы болванку листовки или «открытого письма» немцы ни подсовывали Власову на подпись, он обязательно должен был старать​ся вносить в них свою правку. Ничего не вычеркивая, но добавляя. Эти добавления Власова с первых листовок еще в бытность его нахождения в штабе немецкой 18-й армии одни и те же.

В числе других «открытых писем» есть и такое. Оно начинается, разумеется, не словами, которые написала

немецкая рука:

«Призываю всех русских людей подниматься на борьбу... На честных началах, на началах убеждения, с полным сознанием от -ветственности перед Родиной, народом и историей за совершае -мые действия, я призываю народ на борьбу, ставя перед собой за -дачу построения Новой России... Как солдат и как сын своей Роди -ны, я считал для себя обязательным честно выполнить свой долг».
На эту борьбу он вдохновляет такими словами: «Меня ничем не обидела советская власть... Предвидя огромные жертвы, которые в этой войне неизбежно придется нести русскому народу, я стремился сделать все от меня зависящее для усиления Красной Армии... Мой корпус в Перемышле и Львове принял на себя удар, выдержал его и был готов перейти в наступление, но мои предло -
жения были отвергнуты... Я отводил войска к Киеву... В трудных условиях моя армия справилась с обороной Киева и два месяца ус -пешно защищала столицу Украины... Я делал все от меня завися -щее для обороны столицы страны. 20-я армия остановила наступ -ление на Москву и затем сама перешла в наступление. Она прорва -ла фронт германской армии, взяла Солнечногорск, Волоколамск, Шаховскую, Середу и др., обеспечила переход в наступление по всему Московскому участку фронта, подошла к Гжатску.
Во время решающих боев за Москву я видел, что тыл помогает фронту, но, как и боец на фронте, каждый рабочий, каждый жи -тель в тылу делал это лишь потому, что считал, что он защища -ет Родину. Ради Родины он терпел неисчислимые страдания, жер -твовал всем...
Я был назначен заместителем командующего Волховским фронтом и командующим 2-й Ударной армии...
Бойцы и командиры неделями получали 100 и даже 50 грамм сухарей в день. Они опухали от голода, и многие уже не могли дви -гаться по болотам, куда завело армию непосредственное руковод -ство главного командования. Но все продолжали самоотверженно биться. Русские люди умирали героями. Но за что? За что они жертвовали жизнью? За что они должны были умирать?
Я до последней минуты оставался с бойцами и командирами армии. Нас оставалась горстка, и мы до конца выполнили свой долг солдата...»
В «открытом письме» Власов дает своим солдатам четкую установку на американцев и англичан: «Я ясно осознал, что Рус​ский народ втянут большевизмом в войну за чуждые ему интересы англоамериканских империалистов. Англия всегда была врагом Русского народа. Она всегда стремилась ОСЛАБИТЬ НАШУ РО​ДИНУ (выл. мною. — В.Ф.), нанести ей вред».
Заканчивается «открытое письмо» словами:

«Многомиллионный Русский народ всегда на протяжении своей истории находил в себе силы для борьбы за свое будущее, за свою национальную независимость. Так и сейчас не погибнет Русский народ, так и сейчас найдет в себе силы, чтобы в годину тяжелых
бедствий объединиться и свергнуть ненавистное иго, объединить -ся и построить новое государство, в котором он найдет свое счас -тье». Ну чем не приказ Сталина «Ни шагу назад!», только для... власовцев! И еще, откуда у Власова эта железная ус​тановка: «Англия всегда была врагом Русского народа. Она всегда стремилась ослабить нашу Родину, нанести ей вред»?

26 августа 1941 года наш посол в Англии И. Майский посетил Идена, он сказал министру иностранных дел Англии:

«Разумеется, мы благодарны британскому правитель​ству за те 200 «Томагавков» (название самолетов), кото​рые были переданы нам около месяца назад и которые до сих пор еще не доставлены в СССР, но по сравнению с нашими потерями в воздухе, о которых я только что гово​рил, — что это значит? Или еще пример: мы просили у британского правительства крупных бомб — министр авиации в результате длинных переговоров в конце кон​цов согласился исполнить просьбу, но сколько же бомб он дал нам? Шесть бомб — ни больше и ни меньше. Так обстоит дело с военным снаряжением.

Что же мы имеем от Англии? Массу восторгов по по​воду мужества и патриотизма советского народа, по поводу блестящих боевых качеств Красной Армии... Как часто, слыша похвалы, расточаемые по нашему адресу, я думаю:

«Поменьше бы рукоплесканий, а побольше бы истребите​лей». С учетом всего сказанного выше надо ли удивляться чувствам недоумения и разочарования, которые сейчас все больше закрадываются в душу советского человека? Ведь фактически выходит так, что Англия в настоящий момент является не столько нашим союзником, товарищем по ору​жию в смертельной борьбе против гитлеровской Германии, сколько сочувствующим нам зрителем».

Лев Безыменский в своей книге «Тайный фронт про​тив второго фронта» задается вопросом: «Прав ли был

И.М. Майский в своих действиях?» 30 августа непосред​ственно на его имя была отправлена телеграмма Предсе​дателя Совета Народных Комиссаров СССР:

«Ваша беседа с Иденом о стратегии Англии полностью отра -жает настроения советских людей. Я рад, что вы так хорошо уловили эти настроения. По сути дела. Английское правительство своей пассивно-выжидательной политикой помогает гитлеров -цам. Гитлеровцы хотят бить своих противников поодиночке — сегодня русских, завтра англичан. То обстоятельство, что Англия нам аплодирует, а немцев ругает последними словами, нисколько не меняет дело. Понимают ли это англичане? Я думаю, что пони -мают. Чего же хотят они ? Они хотят, кажется, НАШЕГО ОС -ЛАБЛЕНИЯ. (В.Ф.) Если это предположение правильно, нам надо быть осторожными в отношении англичан.
Сталин».
У Власова установка Сталина на Англию, на ее поли​тику в отношении СССР, России? Даже теми же словами. «Последующие события, к сожалению, подтвердили эту оценку», — пишет Безыменский. Телеграмма Сталина да​тирована 1941 годом, «открытое письмо» Власова — 1943 годом.

С подачи Власова Штрикфельдт поехал к Йодлю с просьбой разрешить Власову поездку в «добровольческие части». Йодль на полях прошения начертал: «Нет. Цель достигнута «Открытым письмом». Не имею намерения повторить ошибку покровителей Дабендорфа. Это — враждебное немцам гнездо. Его надо распустить. «Трюк, который Власов проделал в начале 1943 года с двумя по​ездками к своим частям под Ленинград, в Курск, Брянск, Смоленск... на этот раз не прошел. Но теперь это и не особо-то требовалось — в частях едва ли не на всех ко​мандных должностях уже работали выпускники власов-ского Дабендорфа. Власову не разрешили, но позволили генералу Малышкину и Жиленкову под присмотром Фре-лиха отправиться во Францию, а Трухину — в Италию».

Штрикфельдт о командировке Малышкина и Жиленкова сообщает: «О выступлениях двух генералов тотчас же до​несли, и на Дабендорф вновь обрушился поток обвине​ний».

Немцы не только власовские «батальоны» переброси​ли на Запад, они отправили в Югославию даже «Русский стрелковый корпус» под командованием генерала Штей-фона, насчитывавший 15 000 человек. Корпус состоял ис​ключительно из старых русских эмигрантов. Они и вправду были добровольцами, но желали воевать только на Восточном фронте. Однако немцы разрешили им сра​жаться лишь в Сербии против партизан Тито. «Одна каза​чья дивизия, — пишет С. Стеенберг, — которую создал Штауфенберг, уже в конце апреля была также переведе​на... в Югославию». Переброска на Западный фронт вла-совцев была закончена в январе 1944 года. Главный фронт для них проходил по Атлантическому побережью, но им нарезали участки фронта еще и в Дании, Норвегии, Италии.

Сегодня, может быть, одни из самых «закрытых» стра​ниц Второй мировой войны — страницы о роли и боевых подвигах власовцев на Западном фронте. Эти страницы старательно скрывают, но больше всех, кажется, сами власовцы. А ведь правда состоит в том, что немцы, с вы​садкой союзнических войск в Европе, бросили Западный фронт, открыли Западный фронт для американцев и анг​личан, побежали сдаваться им пачками. Правда состоит в том, что Западный фронт до «последней капли крови» держала армия Власова.

Почему скрывают это власовцы? Потому что они после 1945 года живут в США, в Англии, во Франции, в Германии. Сказать, что они били в хвост и в гриву союз​ников, значит, навлечь «там» и сегодня на свою голову беды. Власовцам, которые попали после войны в СССР,

Т
никто и пикнуть про это не дал бы, да и какой власовец даже сегодня признается, что он был в армии генерала Власова? Не нужна такая правда-и немцам, потому что она обнаруживает, что немцы были заодно с американца​ми, англичанами и французами против русских. По этой же причине не нужна эта правда и американцам, извини​те за выражение, освободителям народов Западной Евро​пы. Протоиерей Александр Киселев в книге «Облик гене​рала А.А. Власова» на сей счет пишет: «Власовское дви​жение погибло... не по вине власовцев. Оно было дружно придушено и коммунистами, и нацистами и демократия​ми». Но самое главное — если сказать правду — Власов и его солдаты окажутся совершенно не теми, за кого выдает их до сих пор и пропаганда Запада, и пропаганда Востока.

6 ноября в прифронтовой Москве И.В. Сталин в своей речи на торжественном заседании, которое прохо​дило в метро, в подземном зале станции «Маяковская», говорил:

«Одна из причин неудач Красной Армии состоит в отсутствии второго фронта в Европе против немецко-фашистских войск. Дело в том, что в настоящее время на Европейском континенте не сущест -вует каких-либо армий Великобритании или Соединенных Штатов Америки, которые бы вели войну с немецко-фашистскими войсками... Обстановка теперь такова, что наша страна ведет освободитель -ную войну одна, без чьей-либо военной помощи».
Что же из себя представлял Западный фронт в сравне​нии с Восточным? На советско-германском фронте дей​ствовали более 200 дивизий противника, на остальных «фронтах» — точнее говоря, на фронтах, которых практи​чески не существовало! — остались: во Франции, Голлан​дии, Бельгии — 38, в Норвегии и Дании — 9 гитлеровских дивизий. Когда же вскоре вермахт потерпел первые со​крушительные поражения под Москвой, Ростовом и Тих​вином, то с декабря 1941 года по апрель 1942 года немцы заменили и перебросили с Запада 39 дивизий и шесть

бригад, в том числе из Франции — 18. Во Франции остава​лись дивизии ослабленного состава, в основном пенсионе​ры, калеки и обмороженные на Восточном фронте, несшие вохровскую службу. В резерве ставки Гитлер имел мизер — пять дивизий и три бригады, на один средних масштабов бой на Восточном фронте. «Замены», разумеется, произве​ли на «русские батальоны добровольцев». До переброски сюда 800 тысяч, то есть тех самых 50 дивизий «доброволь​цев» после Курской битвы, оставалось еще два года. Прак​тически, без этих 50 дивизий — «баталь- онов» русских «добровольцев», никакого «Атлантического вала» — Запад​ного фронта против союзников у немцев не было — только слова и нарисованные красные и синие стрелы на картах.

Когда же союзники 6 июня 1944 года начали высадку десанта в Северо-Западную Францию под кодовым на​званием «Оверлорд» (сюзерен, верховный владыка, пове​литель, властелин), то в своих рядах они имели против русских «добровольцев» только на первом этапе 21-ю группу армий. Операция «Оверлорд» началась с «Нор​мандской десантной операции» как составной части опе​рации «Оверлорд». Замысел «Нормандской десантной операции» предусматривал высадку морского и воздуш​ного десантов на побережье залива Сены, захват плацдар​ма и расширение его к двадцатому дню операции на 100 километров по фронту и 100—110 километров в глубину. Для захвата стратегического плацдарма и ведения в пос​ледующем наступления союзники сосредоточили на Бри​танских островах 39 дивизий, 12 отдельных бригад и 10 отрядов «коммандос» и «рейнджеров» — английские и американские десантно-диверсионные части, а также крупные силы авиации и флота.

Экспедиционные силы союзников под командовани​ем генерала Д. Эйзенхауэра, выделенные для участия в «Нормандской десантной операции», включали 21-ю

группу армий (1-я американская армия, 2-я английская армия и 1-я канадская армия), всего 32 дивизии и 12 от​дельных бригад, ВВС — 11 тысяч боевых самолетов и ВМС — 6939 боевых кораблей, транспортных и десант​ных судов. После захвата плацдарма в Нормандии плани​ровалось перебросить на него 3-ю американскую армию. Общая численность экспедиционных сил составляла свыше 2 миллионов 876 тысяч человек, из них 1533 тыся​чи американцев... Если даже у Власова было на Западном фронте против союзников 900 000 солдат и офицеров, то и тогда американцы имели против него любимое соотно​шение — 1х3. Американцы вообще не начинают боя, если у них соотношение с противником менее чем 1х3, но это очень редко, как правило — 1х5.
Формально вся «идеология» борьбы Власова стро​илась на лозунге: «Уничтожим большевизм в России», «Освободим Россию от большевизма и Сталина». Боль​шевизм и Сталин — это одно и то же в понимании амери​канцев и всех так называемых демократических госу​дарств того времени. Самое парадоксальное здесь то, что, как и Власов, американцы тоже жаждали «уничтожения большевизма», тут вроде бы цели американцев и Власова совпадали. 22 июня 1941 года от нашего посла в США К.А. Уманского пришло развернутое сообщение, в котором, в частности, говорилось:

«Реакционные изоляционисты Гувер, Линдберг и вся антируз -вельтовская фашиствующая группировка сразу показали свое лицо, например, заявление Уилера, что советско-германской войне надо радоваться, а коммунизму помогать нечего...
Рузвельт, правительственный лагерь в целом и рузвелътовское большинство в конгрессе заняли сегодня по вопросам германского нападения на нас молчаливую, выжидательную позицию...
Перспектива победы немцев для него (Рузвельта) неприемле -ма, ибо угрожает Англии и в конечном счете планам США, пер -спектива же нашей «слишком» сокрушительной победы и влияние
на всю Европу его пугают с классовых позиций. Весь Рузвельт и его политика состоят сейчас из зигзагов между этими противоречия -ми. А запас классовой ненависти к нам в США очень велик». Ни​какого «запаса классовой ненависти» к Гитлеру у США не было.

Складывалась ситуация: Власов, как и американцы, против «большевизма в России», но Власов мечтает вмес​те с гитлеровцами войти в Москву, уничтожив «больше​визм и Сталина». Пока не было Власова в Берлине, аме​риканцы продолжали сохранять нейтралитет. Выжидали.

Власов пугал американцев. Он, русский генерал, «бьется за освобождение России от большевизма»! Он, русский националист, становится, в случае победы, стра​тегическим союзником Германии! Против кого? Разуме​ется, против США — после России в планах Гитлера по​корение США... Власов пугал американцев тем, что он хотел сделать то же, что хотели сделать американцы, — «уничтожить коммунизм», но Власов это уже делает в союзе с нацистами, а не с американцами. Продуманно создавая такую ситуацию с Власовым, Сталин перетяги​вал перепуганных американцев на свою сторону, даже самых махровых врагов СССР в США, по крайней мере не позволяя американцам открыто, всей своей экономи​ческой, финансовой и военной мощью встать на сторону Гитлера.

В этой связи надо сказать вот еще что. Трагедия для нас — немецкие войска мы пропустили в 1941 году под стены Москвы. Но поднимемся над полем боя и, погля​дывая на континенты, зададимся вопросом: на чьей бы стороне оказались США и Англия, начни мы 22 июня 1941 года наступать, пойди мы вперед, на Варшаву и Бер​лин? Только увидев немцев под Москвой, поняв, что самый страшный зверь для США не большевики, а на​цисты, американцы заколебались, качнулись в нашу сто​рону, а Черчилль, так тот даже заговорил об идее откры​

тия второго фронта против Гитлера в Европе, а не против Сталина, как могло еще случиться в июне, июле, августе и сентябре 1941 года.

Глобальный стратегический расклад сил был во всех отношениях на стороне Гитлера. Гитлер торжествовал. 30 сентября 1941 года он заявлял: «Утверждали, будто будет второй фронт. Когда мы начинали нашу атаку на Востоке, предсказывали, что второй фронт — у дверей. Мол, будьте осмотрительны. Мы не обращали внимания и вместо этого маршировали дальше». Гитлер знал, что говорил. А имел он в виду исключительно Соединенные Штаты Америки. Вспомним, когда Германия объявила Штатам войну? 7 декабря 1941 года. Что это за день, с точки зрения расклада мировых сил?

Битва за Москву началась 30 сентября 1941 года. День 7 декабря 1941 года был, может быть, самый тяжелый и критический в этом сражении: немцы вышли на ближай​шие подступы к Москве, захватили Красную Поляну — 27 километров от Москвы — и Крюково. 28 ноября немцы попытались развить удар северо-западнее Мос​квы: небольшие силы врага переправились на восточный берег канала Москва — Волга в районе Яхромы и уже в бинокль рассматривали Кремль. Приблизительно в этот день 20-я армия генерала Власова, истекая кровью, би​лась за каждый метр русской земли, спиной ощущая шер​шавые стены Кремля. Все висело на волоске. Но Гитлеру так не казалось, у него на столе лежали пригласительные билеты в Большой театр на торжества по случаю взятия Москвы. Гитлер не без основания считал, что с Россией покончено, пора браться за США, и объявил Штатам войну. Не сделай он этого. Штаты так и стояли бы врас-коряку, не зная, кому отдаться — Сталину или Гитлеру? 7 декабря Гитлер отверг США — так обстояли дела.

Не думаю, что Сталин намеренно пропустил немцев

под Москву, чтобы второй фронт был открыт не против него, а против Гитлера. С полной уверенностью можно сказать только одно: на первом этапе войны Сталин вооб​ще не планировал никаких наступательных операций — они были смерти подобны для СССР. Пойди он в 1941 году вперед, на него навалился бы весь мир.

«Бей кровожадных большевиков!» — что в итоге озна​чало бы поголовное уничтожение русских.

Когда-нибудь мы узнаем, что Сталин планировал от​ступать (да, именно планировал! да, именно отступать!) только с территорий, приобретенных после сентября 1939 года, ~ для демонстрации всему миру своей неагрес​сивности, миролюбия и... слабости, неопасности для Ев​ропы и Америки. Так начиналась Главная Битва Сталина в Великой Отечественной войне — битва за союзников. Войну-то мы начинали без единого союзника, но с мощ​ным Антикоминтерновским блоком и «осью» Берлин — Рим — Токио, нацеленных на захват Москвы — едва ли не два десятка стран в общей сложности. Но внимательно анализируя ситуацию, нельзя не сделать вывод: победы гитлеровцев были использованы Сталиным в борьбе за союзников. Мудрость древняя: в войне побеждает тот, кто выигрывает битву за союзников. Так оно в конечном счете и оказалось — в 1945 году у Сталина было едва ли не два десятка союзников, целая антигитлеровская коа​лиция. Это и называется выигрывать войны политичес​кими средствами. До сих пор на Западе воем воют: ну по​чему они оказались союзниками Сталина, какой бес по​путал их в этом деле?

Но есть такая поговорка: «На бога надейся, а сам не плошай!» Почему Сталин и для Западного фронта, кото​рый держали русские «добровольцы» во главе с генералом Власовым, повторил свой приказ номер 227 «Ни шагу назад!»?

«Если на мгновение вернуться к 1941 году, то есть к решаю -щему рубежу Второй мировой войны, обозначенному датой 22 июня, — пишет в своей книге Л. Безыменский, — то сразу после этой зловещей даты посол Германии в Анкаре Франц фон Папен — опытный разведчик эпохи Первой мировой воины, бывший рейхсканцлер, бывший вице-канцлер в первом правительстве Гитле​ра, а затем посол в Австрии и Турции — в беседе с министром ино -странных дел Турции Сараджоглу буквально в день нападения на СССР стал обсуждать вопрос о возможности «общей базы» в войне против «большевистской России» между Германией, Англией и США. Он просил Сараджоглу действовать в этом направлении, заручившись по меньшей мере согласием западных держав не вме -шиваться в германо-советский вооруженный конфликт. Сарад -жоглу охотно подхватил этот пробный шар и немедленно ветре -тился с английским послом сэром Начбил-Хьюджессеном. Тот, как сообщил Папену министр, «был не против», считая, что это могло бы привести к сделке воюющих держав за счет Советского Союза». Далее в игру вступил и премьер-министр Турции Сайдам. Он рекомендовал Папену включить США в круг закулисных переговоров, а с этой целью Германия долж​на подчеркнуть, что ведет войну «не против русского на​рода», а только против коммунистической системы. Аме​риканский представитель в Анкаре Дж. Макмэррей, в свою очередь, не отверг идею Палена — Сараджоглу о сговоре против русских. Сговориться против русских — это значит заключить с Гитлером сепаратный мир, что одно и то же, как стать, союзником фюрера. Эта тенден​ция к сговору усилилась после поражения немцев под Москвой. Гальдер — бывший начальник генерального штаба сухопутных войск Германии — признавался после войны в письме к Безыменскому, что у него уже после Москвы сложилось мнение, что войну, как он выразился, «нельзя выиграть военными средствами», то есть нужны были средства политические.

Аналогичное «прозрение» случилось и с начальником разведки СС Вальтером Шелленбергом. В августе 1942 года в беседе наедине Гиммлер прямо спросил: что Шелленберг собирается делать, если война будет проиг​рана? Шелленберг ответил незамедлительно: попытаться, пока не поздно, установить контакт с США и Англией. Гиммлер полностью согласился с Шелленбергом. Что значит «установить контакты»? Как себе представляли эти люди «сепаратный мир» в декабре 1941 года? А только так: прекращаются боевые действия, немцы и русские ос​таются на тех позициях, на которых их застал этот самый «сепаратный мир», то есть немцы остаются разглядывать Кремль в бинокль. Могли быть и другие варианты, на​пример, отвод немецких войск за канал Москва — Волга — на 27 километров от Москвы. Риббентроп, при​нимая посла Болгарии, объявил, что в США очень много изоляционистов и, возможно, придет время, когда «вся Америка» выступит за примирение. Идея «компромисс​ного мира», разумеется, только после «победы над Рос​сией», густым облаком витала во всех высоких кабинетах Старого и Нового Света, в кабинетах «Великого рейха». Заключение «сепаратного мира» (то есть без СССР) наме​чалось кое-кем даже на осень 1942 года.

Здесь есть необходимость подробнее поговорить о книге Льва Безыменского «Тайный фронт против вто​рого фронта». Она вышла в издательстве АПН в 1978 году, тиражом 200 тысяч. Об авторе сказано, что он «один из советских писателей-документалистов, которые связали свою литературную судьбу с историей Второй мировой войны и разоблачением нацизма. Участник Великой Отечественной войны, Л.А. Безыменский опуб​ликовал в АПН ряд книг, основанных на собранных им документах и свидетельствах очевидцев («Особая папка

«Барбаросса», «Разгаданные загадки Третьего рейха») и раскрывающих закулисную сторону событий военной эпохи. Новая работа автора, в которой использованы не​известные доселе материалы из архивов США, посвяще​на истории создания второго фронта и разоблачению происков врагов антигитлеровской коалиции народов СССР, США и Великобритании».

Внутренние рецензии на эту книгу написали: доктор исторических наук В.М. Кулиш, доктор военных наук, профессор Р. Симонян, А.А. Урбан. Как видим, автор книги нерусский, ни один из рецензентов русским также не является. Это я к тому, что, пока русскую историю будут писать нерусские авторы, у нас так и будет всегда:

либо история партии, либо история дружбы народов, либо история интернациональных связей народов, насе​ляющих некую территорию — то ли Российскую импе​рию, то ли СССР, то ли СНГ или РФ. Так и с этой кни​гой. Посвящена она с первой до последней страницы вто​рому фронту. Уйму архивных документов цитирует автор:

и немецких, и американских, и английских, и японских... С десятками людей, участниками открытия второго фронта, вел переписку автор, у десятка людей автор брал интервью, даже у самого начальника личного штаба Гим​млера генерала Вольфа. Книга о втором фронте, 276 стра​ниц — и ни строчки о генерале Власове и его почти мил​лионной армии на Западном фронте! Ни строчки, ни бу​ковки! Так можно писать историю? Это ведь все равно, как если писать историю советско-германского фронта и ни строчки, ни слова не написать о Красной Армии; рас​сказывая о трагедии в Перл-Харборе, даже не упомянуть об американском флоте, об американских кораблях там;

рассказывая сказку про Красную Шапочку, опустить эту самую Шапочку и говорить только о Волке... Оказывает​ся, все это можно. Если ты, разумеется, интернациона-

лист до мозга костей. К слову, книга Безыменекого инте​ресна настолько, насколько сказка про Красную Шапоч​ку интересна без Красной Шапочки.

Безыменский, например, рассказывает историю о том, что знаменитая «бременская авиационная фирма «Фок-ке-Вульф» была в значительной части... американской.

Могло ли такое быть? Выпущенные на американском заводе бомбардировщики — на службе Геринга, идут бом​бить Сталинград? Увы, все возможно в том мире, где ре​шают не совесть и честь нации, а прибыль». К этим сло​вам могу добавить, что на американо-немецком заводе фирмы «Фокке-Вульф» у станков стояли «осты» — рус​ские. Безыменский знает это, но почему-то скрывает. Кстати, именно Геринг в конце 1942 года при фюрере ляпнул, что русские рабочие более квалифицированные, чем немецкие, после чего русских рабочих привозили на германские заводы эшелонами, продолжая называть их унтерменшами.
Однако в книге Безыменекого нас интересует не это. Например, Безыменский приводит донесение резиденту-ры из Парижа от 26 мая 1943 года — до начала Курской битвы еще два месяца.

«СОДЕРЖАНИЕ: высказывания английского посла в Мадриде Хора о военном положении. «ИСТОЧНИК: Агент 36/1.
Агент 36/1, который недавно был в Мадриде, имел личную бе -седу с сэром Сэмюэлем Хором, содержание которой излагается ниже».
«Что же «излагается ниже»?— спрашивает Безыменский, и отвечает: — Сначала оценка политики Франко, затем — причи -ны, почему Англия и США в данный момент не собираются всту -пать в переговоры с Гитлером при посредничестве Испании. Хор сказал: «Мы вовсе не хотим, чтобы Красная Армия вступила в Берлин. Более того, мы готовы бороться с коммунизмом. Однако нам кажется более важным уничтожение национал-социализма в
Германии. И без того внутри рейха уже есть коммунистические течения, так как рабочим нечего есть».
Дальше сэр Сэмюэль перешел к возможным действи​ям союзников: «Сейчас мы заняты тем, чтобы оснастить в Се​верной Африке 500-тысячную французскую армию. Однако ее со -бираются не вводить в бой, а подготовить для оккупации Фран -ции, чтобы после отхода немецких войск избежать нарастания коммунизма и других беспорядков».
Мог ли Сталин и ГРУ знать еще до Курской битвы эти разговоры на Западе: «Мы вовсе не хотим, чтобы Красная Армия вступила в Берлин, мы готовы бороться с комму​низмом»? Мог...
«В конце 1942 года в качестве специального наблюдателя в ранге военно-морского атташе в Стамбул был направлен бывший посол США в Болгарии Джордж Эрл, — пишет далее Безымен​ский... — Лерзнер организовал встречу Эрла с адмиралом Канари -сом... Программа Канариса гласила: «После государственного переворота в Германии (имеется в виду покушение на Гитлера фон Штауфенберга. — В.Ф.) оппозиция предлагает западным со -юзникам капитуляцию, единственным условием которой явятся совместные англо-американо-германские действия, долженст -вующие воспрепятствовать советскому продвижению в Цент -ральную Европу...» Другим «перлом» было предложение Канариса послать в Англию офицера генштаба, дабы он открыл союзникам Западный фронт, если те высадятся во Франции...» Про это же пишет протоиерей А. Киселев в книге «Облик генерала А.А. Власова (Записки военного священника)»:
«Заговор 20 июля, в котором деятельное участие принимал упомянутый полковник Фрейтаг-Лорингховен, был весьма де -тально разработан. Согласно плану предусматривался немед -ленный мир на Западе (верховное немецкое командование в Па -риже даже подготовило аэродромы для высадки десантных войск союзников), а на Востоке продолжение войны с превращением ее в гражданскую. (Ну кто только на Западе не мечтает поиметь у нас «свою» очередную гражданскую войну! — В.Ф.). Для этого
была нужна хорошо подготовленная и мощная Власовская армия».) Мог ли Сталин и ГРУ знать об этих, как выразился Безы-менский, «перлах» Канариса и его английских партнеров? Безусловно, мог. Сталин и ГРУ еще до Курской битвы знали точно, что немцы откроют «союзникам Западный фронт, если те высадятся во Франции», знали, но предот​вратить это им на тот момент было нечем.

«В 1943 году Молыпке несколько раз побывал в Стокгольме и в Стамбуле, — сообщает Безыменский. — Первый визит на берега Босфора не принес особого успеха. Замысел состоял в том, чтобы встретиться с американским послом в Каире Александром Кэр -ком, которого Молътке знал с давних времен». В Стамбуле Мольтке встретился с двумя агентами стамбульского бюро УСС (нынешнее ЦРУ. — В.Ф.) Александром Рюс-товым и Гансом Вильбрандтом. И они «породили» такой вот документ:

«Экспозиция о готовности мощной группы подготовить и под -держать военные операции союзников против нацистской Герма -нии...
Характер и позиция немецкой оппозиционной группы: если от -влечься от национал-социалистической партийной иерархии и подчиненных ей органов и функционеров, в Германии есть две груп -пы, обладающие властью: офицерский корпус вермахта и высшие чи -новники... Внутри тесно связанных между собой кругов высшего чи -новничества и кадрового офицерства можно различить три катего -рии: 1) политически нейтральных специалистов... 2) убежденных нацистов... 3) решительных и сознательных противников нацизма... Третья категория, в свою очередь, распадается на два крыла: одно одобряет «восточную», прорусскую ориентацию, другое — «запад​ную», проанглосаксонскую тенденцию... Хотя западная группа on -позиции численно слабее, она занимает многие ключевые посты в военной и чиновничьей иерархии, включая верховное главнокоман -дование... Сейчас эта группа ищет практической основы для эф -фективного сотрудничества с англосаксонскими союзниками.
Предпосылки для сотрудничества с союзниками:
...Важной предпосылкой нижеследующего плана является со -хранение Восточного фронта, который должен пройти примерно по линии Тильзит — Лемберг... Подобная ситуация оправдывает перед национальным самосознанием решающее действие на Запа -де, являющееся единственным средством предупредить мощную опасность с Востока.
Группа готова осуществить далеко идущие планы военного со -трудничества с союзниками... Победа над Гитлером (с помощью бомбы Штауфенберга. — В.Ф.), вслед за чем произойдет воз​можно быстрая оккупация Германии союзниками, молниеносно из -менит ситуацию.
Если будет решено создать второй фронт на Западе, введя со всех сторон превосходящие силы, которые затем осуществят то -тальную оккупацию Германии, группа готова поддержать опера -цию союзников всеми своими силами... Она позаботится о том, чтобы одновременно с высадкой союзников было бы образовано вре -менное антинацистское правительство... Она исполнена решимос -ти воспрепятствовать опасности (большевизации) и в первую очередь помешать тому, чтобы война окончилась победой Красной Армии, которая означала бы русскую оккупацию Германии еще до прихода англосаксонских войск...» (Текст опубликован вдовой графа Мольтке и английскими историками Фрисби и Бальфуром. — В.Ф.)
5 октября 1943 года американский разведчик Теодор Морде встретился в Стамбуле все с тем же фон Папеном. Он вручил немецкому послу американский документ, ко​торый, по его словам, должен стать основой политичес​кого соглашения между США, Англией и Германией. Безыменский цитирует его:

«I. Признание принципа, согласно которому Германия будет господствовать в политической, промышленной и сельскохозяйст -венной жизни континентальной Европы. Для этого:
а) союзники благожелательно отнесутся к тому, что Берлин станет резиденцией парламента, представляющего все государст -ва Федеральных Штатов Европы, б) союзники благожелательно
отнесутся к предложению, согласно которому границы Германии будут пересмотрены с целью включения немецких меньшинств из Польши, Судетской области, Австрии и т.д.
2. Германия, США и Великобритания станут «державами ее -ликой тройки». Германия — в континентальной Европе, США — на американских материках и в Китае, Великобритания — в за​морских территориях и в Африке (континентальная Европа будет включать Польшу, Прибалтику и Украину). Германия будет поку -пать сырье у США и Великобритании и поставлять им продукцию. На европейском рынке не будет британской и американский кон -куренции с Германией.
3. Германия не будет вмешиваться в действия союзников про -тив Японии. Взамен она получит компенсацию за счет голланд -ской колониальной империи.
4. Ленд-лиз и прямая помощь России будут прекращены в том случае, если Германия не будет помогать Японии в ее действиях против России или против союзников.
5. США и Великобритания гарантируют, что Россия никогда не вторгнется на германскую территорию. В случае необходимое -ти они вооруженными силами помогут Германии, дабы воспрепят -ствовать вмешательству России в торговые, политические и про -мышленные дела новой, послевоенной Европы...» Тут уже не дета​ли сговора немцев с союзниками о сдаче Западного фронта американцам и англичанам — дело это, как видим, уже окончательно решенное, — тут детальный план мироустройства «после того». Ну чем не «план Бар​баросса» в американском, английском и немецком ис​полнении! России по этому плану отводится место: не то в резервации, не то в полуконцлагере, в который рус​ских — именно русских, нас — будут загонять американ​цы, англичане и немцы совместными армиями всякий раз, когда мы захотим на волю, захотим самостоятельнос​ти. До завершения переброски 800 000 власовцев с Вос​точного фронта на Западный оставалось ровно два меся​ца. Пока еще нет такой силы, которая может сорвать сго​

вор американцев, англичан и немцев — не допустить Красную Армию в Европу, остановить ее, для начала, на границах 1939 года.

«Не больше и не меньше!» — так прокомментировал этот документ Безыменский... в 1987 году, считая его бре​довым. Зря так считал. Этот план сегодня выполняется ударными темпами... Но в данном случае нас интересует другое — как немцы готовились сдать Западный фронт союзникам без единого выстрела. «Папен через Морде просил США и Англию «надолго оставить свои войска в Европе» (они там до сих пор. — В.Ф.), рассчитывая, что условия мира разрешат Германии сохранить вооружен​ные силы для охраны своего восточного вала против рус​ских». Такая «охрана может спасти Европу, что будет вкладом Германии в общее дело».

Сегодня мы имеем уже 50-летнее пребывание амери​канских и английских войск в Европе, на территории Германии, сегодня мы имеем «вооруженные силы» Герма​нии — самые мощные на Европейском континенте. Сегод​ня мы имеем германские «вооруженные силы», не «охра​няющие Европу от русских», а по-современному воюющих в Боснии, захватив, по сути дела, Хорватию и выйдя к Ад​риатическому морю — мечты Гитлера. Сегодня Германия получила «добро» на военные операции не только в районах НАТО, но и по всему миру. Сегодня уже министр обороны ФРГ отказывается принимать, отказывается разговаривать, подавать руку министру обороны России... Ничего себе наследники разгромленной нами армии! Ничего себе на​следники армии, которая превратила всю европейскую часть нашей страны в пепел, уложив в танковые рвы и яры до 50 миллионов нашего народа!

«Стратегия и политика: могут ли Америка и Россия сотрудничать?» — так именуется меморандум, который в конце августа 1943 года составило УСС», — пишет Безы-

менский. Это было, когда победоносно заканчивалась Курская битва, но до переброски 50 дивизий власовцев с Восточного на Западный фронт еще оставался месяц — ничто, казалось, не предвещает срыв оговора американ​цев, англичан и немцев против русских. Преград этому сговору против русских нельзя было на тот момент рас​смотреть даже под микроскопом. Но... А в это время ге​нерал Власов мотался по лагерям для советских военно​пленных: вербовал, рекрутировал, производил тотальную мобилизацию, в виде листовок, обращений, «открытых писем» рассылал по всем лагерям, городам и деревням «повестки» — явиться на «призывные пункты», в «воен​коматы» хоть в чем мать родила. Генерал Власов создавал своими собственными руками, как когда-то под Киевом, а потом под Москвой, свою, очередную, третью по счету армию — Власовскую армию.

Что же в том меморандуме, который загрифлен гроз​ными словами: «Секретно», «Исключено из обычного по​рядка рассекречивания, 3-я (высшая. — В.Ф.) степень секретности. Степень пересматривается каждые 12 лет. Не подлежит автоматическому пересмотру». Безымен-ский делает такое пояснение к этому документу: «Архив директора УСС в Национальном архиве США. Амери​канские историки упоминали этот документ, но не пуб​ликовали его полностью».

«Подобные грифы объяснимы, — пишет Безымен-ский, — речь шла о документе, составленном УСС под руководством его директора генерала Уильяма Донована. Более того, рукой генерала было начертано: «Напечатать для информации как документ Объединенного комитета начальников штабов» (высшего органа вооруженных сил США). А наверху — сделанное также от руки — обозначе​ние «Меморандум 121». Иными словами, документ был апробирован высшим военным руководством США и

представлен на рассмотрение военных руководителей США и Англии. Его рассекретили лишь в 1978 году».

В августе 1943 года в канадском городе Квебеке встре​чались Франклин Рузвельт и Уинстон Черчилль, а также военное руководство США и Англии, высшие офицеры разведки. «Предстоят важнейшие решения. И для этих решений готовят проекты, в их числе «Меморандум 121».
Меморандум начинается с изложения принципиаль​ных основ стратегии Соединенных Штатов Америки в войне. «Стратегия буквально неотделима от политики. Независимо от того, направляется ли она сознательно к достижению конкретных военных целей, стратегия фак​тически в весьма значительной степени определяет воен​ные цели, которые можно достигнуть и которые действи​тельно будут достигнуты»... Но мы пропустим эту фило​софию на мелком месте. Перейдем сразу к тем местам, которые касаются нас непосредственно. Вот: «Имеется лишь один способ победить Советский Союз только силой: повернуть против него всю мощь все еще силь​ной Германии». Безыменский резонно замечает: «...о повороте войны в «обратную сторону» можно было го​ворить только при условии, что кто-то поможет гитлеров​ской Германии в войне против Советского Союза. Кто же? Соединенные Штаты? Однако составители меморан​дума «припасли» еще вариант: «Проводить независимую стратегию в надежде на ДЕШЕВУЮ ПОБЕДУ (В.Ф.) над Германией и лучшую позицию для переговоров с Рос​сией». Бесплатного сыра, как известно, не бывает, а если и бывает, то только в мышеловке. Мы пели: «Нам нужна на всех одна победа, мы за ценой не постоим». Американ​цам нужна была «дешевая победа». Демократы до сих пор заламывают руки с вопросом к нам о цене победы, мол, она велика, слишком велика. Согласен, американцы и англичане в который раз тут обштопали нас по части

цены за победу. В Первую мировую войну они вообще просто украли нашу победу над немцами, ввергнув нас в гражданскую, братоубийственную бойню. На этот раз, спасибо Сталину, им это не удалось.

Самые интересные места в меморандуме те, где дают​ся прогнозы. «Германские войска все больше будут пере​брасываться из Западной Европы в Восточную... Соеди​ненные Штаты и Великобритания могли бы предпринять наступление ограниченными силами на Западе... Немцы, предпочитая англо-американскую оккупацию русской, вероятно, станут оказывать сравнительно слабое сопро​тивление Западу, но будут пытаться удерживать свои по​зиции на Востоке...»

«Действительно, не будем предвзятыми к авторам ме​морандума, — призывает Безыменский. — В числе аль​тернатив на первое место они все же поставили открытие второго фронта и «немедленное соглашение с Россией». Но какова была аргументация? «Повторяем, основные цели Соединенных Штатов в этой войне: в интересах американской безопасности: 1) уничтожить германское господство в Европе и 2) не допустить господства в Евро​пе в будущем какой-либо отдельно взятой державы (такой, как Советский Союз) или любой группы держав, в которой мы не имеем сильного влияния». Поэтому, если уж высаживаться в Европе, то мощными силами. Тут авторы документа делятся своим недоумением: «В случае продолжения в умеренно возросшем, но все еще ограни​ченном масштабе англо-американских операций против стран оси окончание военных действий против Германии застанет советские войска на континенте гораздо более сильными, чем войска западных союзников. Однако, не​смотря на такую перспективу, советское правительство все настойчивее продолжает требовать, чтобы союзники предприняли крупное наступление на суше против Гер​

мании». Чудаки эти русские! Могли бы располагать пре​восходством во время торга, и сами рискуют его поте​рять? Такова извращенная логика антикоммунистов, ко​торым было и есть невдомек, что Советскому Союзу были чужды такие понятия, как «торг» или «превосходство», когда речь шла о союзнических отношениях. Главной целью СССР был разгром фашизма, и только ради нее он требовал выполнения США и Англией своих обяза​тельств».

Безыменский неправильно прочитывает «недоуме​ние» авторов меморандума. Сталин хорошо понимал, что, пока американцы не откроют фронт против немцев, со​храняется возможность, что они могут открыть его про​тив СССР. Сталину в августе 1943 года нужен был не аме​риканский фронт против немцев, ему не нужна была даже сама возможность, что американцы могут открыть этот фронт против него, Сталина. В данный момент была та же ситуация, что ив 1941 году, когда американцы, стоя враскоряку, все раздумывали, на чьей стороне им лучше воевать: на стороне Гитлера или на стороне Сталина? Так они стояли до тех пор, пока немцы не врезали им первые и не объявили США войну. Не объяви немцы войну аме​риканцам, еще неизвестно были бы США нашими союз​никами, а не союзниками Гитлера против нас.

Сталин боялся, что американцы повернут войну в «обратную сторону». Сталину нужны были не победы американцев над немцами, чтобы облегчить удары не​мцев на советско-германском фронте, не это ему нужно было, ему не нужно было, чтобы из-за американцев немцы снимали с Восточного фронта дивизии и перебра​сывали их на Западный фронт. Глупости! Американцы и англичане на такое вообще не согласились бы, да и не было такого разговора. Где вы видели, чтобы за всю исто​рию американцы и англичане вызывали «огонь на себя»?

Нет! Сталин ни на минуту не верил ни американцам, ни англичанам, ни немцам. Он отлично знал, что идет сго​вор между ними, сговор против Советского Союза. Пред​отвратить его можно было только одним — повязав аме​риканцев и англичан кровью — началом боевых действий против немцев. Сделав это, он мог спокойно «выполнять свой союзнический долг», врываясь в Европу всеми фронтами. В меморандуме прямо сказано, что пока об​щественное мнение в США и Англии, да и в остальных странах целиком против немцев, но так будет продол​жаться до тех пор, «пока завоевание России значительно не продвинется». Сталин знал, как только Красная Армия вплотную приблизится к границам Польши, Чехослова​кии, Румынии, Венгрии, Германии... общественное мне​ние с помощью жупела «красной опасности» можно в ко​роткий срок повернуть против СССР, а заодно и всю войну в «обратном направлении». Впрочем, не будем за​бывать, что события развиваются в августе 1943 года и 50 власовских дивизий еще на Курской дуге, а не во Фран​ции, Италии, Голландии и т.д. Именно поэтому Сталину в это время без разницы, где союзники будут высаживать​ся, открывая второй фронт, — в Италии или во Франции.

В октябре 1943 года Сталин встретился в Москве с А. Иденом — министром иностранных дел Англии. Об​суждался вопрос открытия второго фронта. Из стено​граммы:

«СТАЛИН говорит, что имеются две возможности ре​шения этой проблемы. Первая — это перейти к обороне в Италии и при помощи имеющихся сил, а также тех, которые смогут быть высвобождены в Италии, произвес​ти высадку во Франции. Второе решение заключается в том, чтобы не высаживаться во Франции, а пробиться через Италию в Германию. Можно решить и так и так. ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ РАССТАНОВКИ СИЛ» (В.Ф.). Это

позже Сталин будет намертво стоять на том, чтобы союз​ники высаживались не в Италии, а во Франции. В Ита​лии в 1944 году окажется всего несколько дивизий Власо​ва, а во Франции — чуть меньше пятидесяти.

Позже Рузвельт говорил:

«Всякий раз, когда премьер-министр (Черчилль. — В.Ф.) настаивал на вторжении через Балканы, всем при​сутствующим было совершенно ясно, чего он на самом деле хочет. Он прежде всего хочет врезаться клином в Цент​ральную Европу, чтобы не пустить Красную Армию в Ав​стрию и Румынию и даже, если возможно, в Венгрию. Это понимал Сталин, понимал я да и все остальные...»
Много позже, после мая 1945 года, в газете «Нью-йоркские ежедневные новости» будет напечатана статья «Идиотизм в политике». Только одна цитата из нее:

«Пусть Кремль не забывает, что немецкая пехота во 2-ю мировую войну далеко проникла в Россию и нанесла бы последний смертельный удар Сталину и его компании, если бы не идиотизм Гитлера и наших «господ новой по​литической линии», которые спасли Сталина с его рабо​владельческой системой». Надеюсь, расшифровывать этот текст не требуется. Так вот, на статье этой Черчилль якобы сделал такую надпись: «Не ту свинью зарезали со​юзники...» У протоиерея Киселева есть такие слова в его книге про Власова: «Однако в тот момент реальная сила принадлежала не им. Кому же она принадлежала? Если мы назовем немецкую армию, нац.-социалистическую партию и, наконец, самого Гитлера, то и это не будет полным ответом». Геринг принимал Мальцева и Ашенб-реннера. «В разговоре Геринг признался, что англичан, французов и американцев он все же более или менее по​нимает, но ни он, ни его коллеги не в силах постичь ис​тинный характер России и русских, — пишет Н. Толстой в своей бестолковой книге «Жертвы Ялты». — Это при-

знание второго человека в рейхе, сделанное буквально на исходе войны, произвело на Крегера весьма мрачное впе​чатление. К тому же беседа проходила под аккомпане​мент легкой дрожи, время от времени сотрясавшей ме​бель и стекла окон. Это с западного берега Одера била ар​тиллерия маршала Жукова».

Тогда же, в ноябре 1943 года, в Мадриде советник ру​мынского посольства Григориу от имени Антонеску вел секретные переговоры с американским послом Карлто-ном Хэйсом. Последний формально сохранил союзни​ческую лояльность, повторив требование, пишет Безы-менский, о безоговорочной капитуляции, однако доба​вил, что при этом условии можно... избежать «оккупации всей Румынии» советскими войсками. Антонеску отве​тил, что согласится на это в том случае, если капитуляция произойдет после высадки англо-американских войск на Балканах и их продвижения в Румынию. Антонеску счи​тал, пишет Безыменский, что США и Англия «скорее за​интересованы в предупреждении советского вторжения в Европу, чем в ликвидации гитлеровского режима». В конце 1942 года, в разгар Московской битвы, когда чаша победы уже пошла в нашу сторону, по указанию ми​нистра иностранных дел Румынии началось выяснение возможностей сепаратного мира между Румынией и Гер​манией, с одной стороны, и США и Англии — с другой. Как выяснилось после войны, свидетельствует Безымен​ский, румынские эмиссары предлагали свои услуги, дабы добиться от Гитлера согласия на то, чтобы допустить вы​садку союзников во Франции. Антонеску настолько об​надежила реакция Запада, что он весной 1943 года сооб​щил об этом в Берлин. Американцам же румыны отстуча​ли такую телеграмму: «Гитлер, возможно, будет готов к миру по соглашению с англичанами и американцами. Он оставит все занятые ими страны, кроме Украины». Из Бу​

хареста умоляли англичан и американцев «прийти» в Ру​мынию, «не пустить» большевиков...

Через Италию союзники действительно захватывали бы беспрепятственно всю Центральную Европу, намерт​во закрывая нам дорогу на Запад. Высаживаясь во Фран​ции, союзники попадали в засаду, напарываясь на армию генерала Власова. Кстати, именно в Италии, именно на армию Власова напоролась польская армия Андерса в районе Монта-Касина и полегла там почти до единого. Ее хватило там только на одно сражение. Хитрованы по​ляки думали пробить дорогу для англичан на Балканы вплоть до Варшавы. Все-таки русский бог всегда был сильнее польского!

Это верно, до 6 июля 1944 года, то есть до высадки войск союзников в Нормандии, существовал и действовал реальный «второй фронт» — антисоветский, антирусский, главная цель его была: сговор англичан, американцев и немцев против русских. В 70-е годы были опубликованы более чем сенсационные документы. Оказывается, летом 1943 года в испанском городе Сантандер состоялись тай​ные переговоры руководителей трех разведок: гитлеров​ской Германии, США и Англии. Сюда, соблюдая стро​жайшую конспирацию, прибыли: адмирал Канарис, гене​рал Уильям Донован и генерал Стюарт Мензис. После покушения на Гитлера замешанный в этом деле Канарис на допросе в гестапо скажет по поводу той встречи в Сан-тандере:

«Мы при случае обсуждали возможности мира. В первую очередь о том, чтобы заключить мир с западными держава​ми и вместе с ними совместно бороться с большевиками. Фельдмаршал Клюге спросил меня, какой компромисс может быть достигнут с англичанами. Я мог ему сообщить лишь то, что через месяц Валленберг изложил английскую позицию: на востоке границы 1914 года; Польша и Литва
должны образовать государственную унию и, ввиду их антибольшевистских (читай: антирусских. — В.Ф.) на​строений, примкнуть к Германии; Австрия и Судетская об​ласть остаются немецкими, Южный Тироль вплоть до линии Боцен — Меран снова будет немецким, район Эйцен-Малъмеди остается немецким, об Эльзас-Лотарингии Гер​мания будет вести непосредственные переговоры. Герман​ский суверенитет неприкосновенен, никаких репараций, вместо них совместное восстановление Европы, экономи​ческое объединение европейских государств без России».
В переводе на русский язык это означало: Германия и ее подручные типа Венгрии, Румынии, Италии, Финлян​дии и пр. на оккупированной ими нашей территории, что равнялось почти всей европейской части нашей страны, где была сосредоточена едва ли не вся наша промышлен​ность, наука, сельскохозяйственное производство,-куль​тура и где они даже печные трубы смели с лица земли, — после того, как немцы «заключат мир с западными дер​жавами», не только ничего не восстановят (запланирова​но лишь железное «совместное восстановление Европы, экономическое объединение европейских государств без России»), — но наоборот — будет «продолжена борьба с большевиками» (читай: с русскими. — В.Ф.).
В Нью-Йорке в 1993 году вышла книга Б.М. Кузнецо​ва «В УГОДУ СТАЛИНУ. Годы 1945-1946». Есть в той книге слова, написанные в 1954 году: «Сегодня много го​ворят о «РУССКОЙ УГРОЗЕ», но ни Вашингтон, ни Лондон не указывают нэ то, что самая антикоммунисти​ческая нация на свете — это русская». Золотые слова, только и Вашингтон, и Лондон, и Берлин... и Тель-Авив — все отлично это знают. Они не борются с «комму​низмом», который только в Гражданскую войну потерял 20 миллионов русских. Они еще и навесили на лик Рос​сии страшное, может быть, одно из самых отвратитель​ных социальных творений и объявили всему свету, будто

это звероподобье и есть истинное лицо России, русских. Запад под этим политическим, идеологическим, партий​ным кодом воюет открыто и уничтожает на глазах всего «мирового сообщества» исключительно русскую на​цию — и нет вроде бы геноцида против русской нации, а есть этакая абстрактная «борьба с «ужасной политичес​кой идеологией», что-то вроде эмоционального, но в пре​делах приличия, философского диспута за круглым сто​лом». Как свидетельствовал один из присутствовавших при переговорах сотрудников Канариса, Юстус фон Эйнем, адмирал подтвердил своим партнерам известную программу: устранение Гитлера, перемирие на Западе, продолжение войны на Востоке. Донован и его англий​ский коллега согласились с предложением Канариса, констатировал фон Эйнем.

К общему плану операции «Оверлорд» был разработан план под кодовым названием операция «Рэнкин» — на случай «чрезвычайных обстоятельств». Таких «чрезвы​чайных обстоятельств» прогнозировалось три:

« — если сопротивление немецких войск будет сильно ослаблено,

— если немцы уйдут из оккупированных стран,

— если Германия безоговорочно капитулирует». 12 февраля 1944 года Объединенный комитет началь​ников штабов главнокомандующего экспедиционными войсками издал директиву по войскам, в ней, в частнос​ти, говорилось:

«Независимо от установленной даты вторжения вам надлежит быть готовым в любое время использовать такие благоприятные условия, как отход противника перед вашим фронтом, для того, чтобы вторгнуться на континент с теми силами, которые к этому времени будут в вашем распоряжении». Налицо сговор? Безусловно. Иначе зачем «Рэнкин» и директива по войскам? В этом раскладе получается, что вначале должен быть план «Рэн-

кин», что план «Рэнкин» главный, основной, а «Овер-лорд» — вспомогательный, так, для бумаги и обмана Ста​лина. Американцы должны были по этому плану оккупи​ровать всю Германию, Англия, «двигаясь из Италии, за​хватить всю Австрию...».

По поводу этого «реального второго фронта» Безы-менский вопрошает:

«Когда единству антигитлеровской коалиции угрожала наи -большая опасность? В 1942 году, когда она только создавалась? В начале 1943 года, когда в США Донован и его сторонники еще могли надеяться, что убедят Рузвельта в возможности сговора с германским «центристским или социалистическим правителъст -вом» ? Или в 3944 году, когда некоторые американские генералы рисовали себе картину быстрого марша от Нормандии до Берли -на? Или, наконец, в 1945 году, когда Гиммлер готов был запла​тить Даллесу любую цену, лишь бы тот пошел на сговор? Все эти вопросы умозрительные, ибо решали, к счастью, не те, кто хотел сговориться. Решало совсем другое: реальное сооотношение сил на фронтах Второй мировой войны, и в первую очередь на его глав -ном, советско-германском фронте».
Можно было бы полностью согласиться с Безымен-ским, если бы он в состав совете ко-германского фронта зачислил и армию генерала Власова. Можно было бы со​гласиться с Безыменским, если бы он, говоря о реально существовавшем где-то с 1942 года — сразу после Ста​линграда — «втором фронте сговора против русских», он бы говорил и о том, что Власов под руководством Стали​на и ГРУ создал тот самый знаменитый «Атлантический вал», иными словами, второй фронт Сталина. Первый — советско-германский, второй — русско-союзнический. И нет вопроса: «Когда единству антигитлеровской коали​ции угрожала наибольшая опасность?» В январе 1944 го​да, когда последняя власовская дивизия заняла свое место на «Атлантическом валу», кончилась возможность сговора американцев и англичан с немцами, на предмет

открытия союзниками Западного фронта, открытия, как «некоторые американские генералы рисовали себе карти​ну быстрого марша от Нормандии до Берлина». Гиммлер, в самом деле, мог «быть готовым заплатить Даллесу любую цену, лишь бы тот пошел на сговор», но это уже был 1945 год, Гиммлер мог только блефовать, потому что дорога на Берлин с запада была у русского генерала Вла​сова и его армии.

О сговоре, который мог реально состояться, право​мочно говорить только до января 1944 года — до полной переброски власовских дивизий на Атлантическое побе​режье. Пока Рузвельт и Черчилль чухались, а второй фронт под давлением Сталина открыли в Нормандии в июле 1944 года, Сталин свой второй фронт в Нормандии же открыл в январе 1944 года.

Не тегеранские бумажки сделали «сговор... невозмож​ным», а 50 дивизий генерала Власова. Они остановили войска союзников, парадным маршем вознамерившихся прошагать до Берлина и далее до самой русской границы 1939 года. Не тегеранские решения их остановили, а войска генерала Власова, вчерашние русские военноплен​ные. Перед высаживавшимися в Нормандии союзниками было: во Франции, Бельгии и Голландии 58 немецких ди​визий, эти войска поддерживали 160 боевых самолетов. Побережье Северной Франции, Бельгии и Голландии обороняли 38 немецких дивизий. Ее основные силы были сосредоточены на побережье пролива Па-де-Кале, где не​мецкое командование ожидало высадки противника; на обширном участке побережья залива Сены, намеченном союзниками для вторжения на континент, оборонялись всего три немецкие дивизии... — это данные из Совет​ской военной энциклопедии. Спрашивается, а где же 50 власовских дивизий, переброшенных по приказу Гитлера с Восточного фронта на Западный фронт? А нет их здесь,

как не было их и на Курской дуге. Вот такой фантом — эти 50 дивизий генерала Власова общей численностью 1 миллион личного состава. Они во многом решили исход Курской битвы, но их нет, они не существуют. Подними​те прессу тех лет, месяцев, дней: немецкую ли или любую другую вплоть до советской, о Власове, власовских диви​зиях — ни единого слова.

И на «Атлантическом валу», куда перебросили власов-цев, нет их — ни одного солдата. На Курской дуге эти 50 дивизий по всем бумагам — и советским и немецким — проходят только как немецкие. На «Атлантическом валу» всего было 58 «немецких» же дивизий, получается — на​стоящих немецких там обреталось только 8 дивизий... В конце 1944 года Власов во всеуслышание говорил, что через 5—6 месяцев он может иметь 30—40 дивизий. Это надо читать так: к тем 50 дивизиям, которые были созда​ны немцами еще до появления Власова в Берлине, к тем дивизиям, вторые в виде батальонов создал Власов и его люди в 1942-м, 1943-м годах, к тем 50 дивизиям, которые он благодаря многим тысячам выпускников его, Власова, «курсов «Выстрел» не под Москвой, а под Берлином, в Дабендорфе, полностью переподчинил себе и командовал ими четко и единолично. Лишь с видимым участием и присутствием немцев.

Безыменский в своей книге приводит, правда, другие цифры: «Генерал Эйзенхауэр собрал уникальные силы: 39 дивизий, 12 отдельных бригад и 10 отрядов, более 10 тысяч самолетов, 4 тысячи десантных судов — более 2 миллионов человек. Им противостояли лишь 18 диви​зий вермахта, около 500 (!) самолетов». Почему? Зачем? А все ради того — прячут русскую армию Власова. А если не прятать, то ведь все книги безыменских о Второй ми​ровой войне надо будет в лучшем случае заново перепи​сать, а в худшем — сдать в макулатуру. Хитрый Безымен​

ский это отлично знает, потому он так запрятал 50 вла​совских дивизий под какие-то «18 дивизий вермахта», что не только смысл героических подвигов власовцев, а даже само присутствие власовцев на Западном фронте не разгля​деть в самый мощный микроскоп. Такие вот нужные и не​нужные войска: на Курской дуге 50 власовских дивизий спрятали Гитлер и Сталин, на Западном фронте 50 дивизий Власова прятали Гитлер, Рузвельт, Черчилль и... Сталин.

В ночь на 6 июня союзники под прикрытием масси​рованных ударов авиации высадили на севере Карантана две американские и северо-восточнее Кана одну англий​скую воздушно-десантные дивизии. И тут, как говорится, началось кино. Оказалось, что немецкая разведка не там разведала: союзников ждали в Па-де-Кале, а они возьми и начни высаживаться... в Нормандии. К тому же союз​ников никто б июня на побережье Франции вообще не ждал, а ждали совсем в другой день. «Надо же было случить​ся так, — удивляется Безыменский, — что командующий группой армий «Б» генерал-фельдмаршал Роммель, на участке ко -торого высадились союзники, утром 6 июня был за сотни кило -метров, в кругу семьи, а командующий 7-й армией Дольман по не -понятным причинам отменил приказ о повышенной боевой готов -ности. После того как открытие второго фронта стало реальностью, Гитлер долго не верил в это; фельдмаршал Рунш -тедт, командовавший Западным фронтом, убеждал фюрера, что это вовсе не основная операция союзников...» Так деликатно и аккуратно пишет Лев Безыменский о сговоре, который и реализовывался генерал-фельдмаршалом Роммелем пре​быванием в «кругу семьи» и соответственно командую​щим 7-й армией Дольманом.

Далее Лев Безыменский продолжает рассказывать сказ​ку про Красную Шапочку, ни слова не говоря про саму Красную Шапочку. «Оказался ошибочным и расчет на перспективы верхушечного заговора и сговора с его участ-

никами. Хотя для этого были заботливо созданы специ​альные военные планы («Следжхамер», затем «Рэнкин»), союзники ничего не получили от германского генерали​тета «в подарок». И дело здесь совсем не в том, что США не были уступчивы и «не ободрили» заговорщиков. Сам замысел был построен на ложной предпосылке, что анти​коммунистическим заговором можно подменить платфор​му антигитлеровской коалиции. Деятели типа Донована и Даллеса не захотели распространить эту платформу на от​ношение к силам Сопротивления в самой Германии — там они искали только архиконсервативных политиканов, да​леких от антифашизма. Результат известен».

Во-первых, почему «оказался ошибочным и расчет на перспективу верхушечного заговора»? Высадку союзники начали 6 июня 1944 года, а граф фон Штауфенберг взо​рвал свою бомбу в канцелярии Гитлера, как и планирова​лось, 20 июля 1944 года. Во-вторых, что имеется в виду, когда говорится: «...союзники ничего не получили от гер​манского генералитета «в подарок»? Напомню вопрос американского генерала Пэча, который он задал при раз​говоре с генералом Малышкиным, Пэч «внезапно припо​мнил имя Власова. Он вспомнил добровольческие части, с которыми встретилась американская армия во время боев во Франции. Он спросил:

«- ПОЧЕМУ ВЫ ТОГДА БОРОЛИСЬ ПРОТИВ НАС НА ЗАПАДЕ?» (В.Ф.)
Люди Власова вообще-то всегда были с врагом нагло​ватыми и бесцеремонными. И генерал Малышкин, не моргнув глазом, заявил американцу Пэчу, который к тому времени знал точную цифру убитых соотечествен​ников на втором фронте — 495 тысяч:

— Мы никогда не сражались на Западе.

— Но мы взяли в плен тысячи русских в немецкой

форме и которые принадлежали к армии Власова, о кото​рой вы говорите!

Лицо генерала Малышкина вытянулось».

И какой такой убийственный аргумент выложил ис​тинный выученик Андрея Власова американскому гене​ралу, после чего тот бы заткнулся?

«Это были не люди Власова!» Какая прелесть этот Ма​лышкин: я — не я, и хата не моя!

495 тысяч убитых — это, конечно, для американцев национальная трагедия. Такой у них стандарт. Пэч про​должал дальше:

«Власовские дивизии, несмотря на это, могут сдаться. Они будут рассматриваться как немецкие военнопленные до получения решения из Вашингтона».

Тут же выяснилось, что дивизии Власова американцы приравняли к дивизиям СС и содержаться они будут даже «не на условиях Женевской конвенции», а на особо стро​гих и жестких. Лицемерный Николай Толстой-Милослав-ский в своей книжке «Жертвы Ялты» прямо выкладывает:

«Наконец, как преспокойно отметил Джон Голсуорси (чиновник из МИДа. — В.Ф.) 23 июля 1945 года, некото​рые «русские, захваченные в немецкой форме (в отличие от советских перемещенных лиц и военных)... требуют, чтобы с ними обращались, как с немецкими военноплен​ными в соответствии с Женевской конвенцией». Речь тут о власовцах. И требуют они, чтобы с ними обращались, как с немецкими военнопленными, потому что так, как с ними обращаются в настоящее время, — это во сто крат хуже, чем с немцами. Почему? Потому что немцы не вое​вали с союзниками, а сдавались им в плен без единого выстрела, а русские воевали. Примитивная месть, англи​чане просто вымещали свою злобу на русских за то, что те не пропустили их без боя в Восточную Европу.

Есть во всей этой истории и такой момент, кстати, в

отношении к русским он присутствует всегда и всюду. Тот же Н. Толстой сообщает:

«В 1944 году Военный кабинет Англии утвердил создание чисто еврейского военного соединения — Еврейской бригады. Бри -гада эта участвовала в итальянской кампании в марте — мае 1945 года. Если бы солдаты-евреи, родившиеся в Германии и быв -шие ранее гражданами этой страны, попали в это время з руки врага, им угрожало бы жестокое обращение. До сих пор британ -ский МИД с успехом добивался того, что в немецком плену с ев​реями обращались так же, как с другими военнопленными Британ -ского содружества». Много чего полезного можно почерп​нуть из этих четырех предложений. Первое: с евреями в плену немцы обращались строго по Женевской конвен​ции — белые простыни, посылки с шоколадом. Второе, и самое важное для нас: оказывается, русские в Италии в лице дивизий Андрея Андреевича Власова противостояли еврейской бригаде, они били ее в хвост и в гриву. Ну разве могли потом у нас стопроцентные евреи типа Кага​новича и Мехлиса и типа Берии простить власовцам такое, когда они возвратились домой после мая 1945 го​да? Разве могли после такого «англичане» обращаться с военнопленными власовцами так же, как с «убийцами всех евреев» — эсэсовцами? Могли — только во сто крат хуже.

А переговоры генерала Малышкина с американским генералом Пэчем закончились тем, что ему объявили — он больше никакой не парламентер, а военнопленный, и препроводили прямиком в американский теперь концла​герь для военнопленных.

А с этого места в абзаце: «И дело здесь совсем, не в том, что США не были уступчивы и «не ободрили» заго​ворщиков» — Лев Безыменский либо намеренно снова заводит свою шарманку, что, мол, в сказке про Красную Шапочку не было и нет Красной Шапочки, либо просто

не владеет этим материалом и ничего не понимает в со​бытиях Второй мировой войны, особенно на Западном фронте. Все «уступили» тогда американцы, всех они «обод​рили» тогда. Красная Шапочка только заартачилась... Вот как это было, например, в Италии, цитирую Н. Толстого из его «Жертв Ялты»: «Основной состав Тюркской диви​зии сдался в плен в районе Падуи после капитуляции не​мецкой армии в Италии в мае.

Союзные офицеры не раз возмущались тем, что эти не немецкие солдаты рейха воевали до последнего, и этот довод часто приводился для оправдания сурового обра​щения с пленными». Дивизия Власова не сложила ору​жия, когда немцы подняли лапы вверх по всей Италии. Западный фронт в Италии после мая 1944 года до конца лета 1944 года был не немецким, а власовским, русским, его держали только дивизии Андрея Андреевича Власова. Они стояли насмерть — «Ни шагу назад!», — не пропуская сквозь свои ряды союзников, давая возможность Жукову захватить Берлин, Вену, Будапешт... — всю Восточную Ев​ропу. Истекая кровью в море огня «ковровых» бомбежек союзников, в пекле их артиллерийского смерча, погибая, как однажды уже под Сталинградом, как однажды уже под Москвой, на Курской дуге, сотнями тысяч, они, что назы​вается, оседлали дорогу в Берлин и далее на Эльбу — через всю Европу аж до самой границы СССР 1939 года, по кото​рой потом прошли армии Жукова, Рокоссовского, Конева на берега Эльбы в Белград и Вену, в Будапешт и Прагу, пришли в логово врага. Все итальянское Сопротивление почти поголовно состояло из бывших русских пленных. Эти бывшие русские военнопленные командовали едва ли не каждым партизанским отрядом, как итальянского Сопротивления, так и французского, и всякого другого по всей оккупированной Европе.

С американцами, англичанами, евреями и поляками

они сражались, как выражались союзники, «с восточным фанатизмом». Очень знающий участник власовского дви​жения, близкий, скажем так, применительно к той роли Андрея Андреевича, друг его А. Казанцев в своей книге «Третья сила» говорит про это кратко: на Западном фрон​те «воинские части Движения (РОА Власова. — В.Ф.) по​гибли почти поголовно». По его подсчетам, в тот период в Европе находилось «12 миллионов русских антиболь​шевиков», которые готовы были выполнить любой при​каз генерала Власова, как выполнили его «воинские части Движения».

Величайшая тайна Второй мировой войны — эти са​мые «воинские части Движения», которые «погибли поч​ти поголовно». Там были свои Александры Матросовы и Юрии Смирновы, там были свои Зои Космодемьянские и Оксаны Павлюченко, там были свои панфиловцы и ши-рднинцы, там были свои сталинградцы и защитники Брестской крепости... но мы их никогда не узнаем по​именно, мы никогда не узнаем подробности их подвигов. Никогда. Вот даже такой знаток всего и вся А. Казанцев и тот в своей книге объемом в 372 страницы об этом — будто случайно, в скобках — обронил куцую фразу, кото​рая начинается даже с прописной буквы: «Воинские части Движения погибли почти поголовно». Спасибо и за это, у других вы не найдете даже малейшего намека на 50 власовских дивизий, которые не пустили союзников в Восточную Европу. А об этом должны быть написаны горы книг, целые библиотеки, сняты фильмы, изданы поэмы. Массовым тиражом издана у нас книга для деби​лов «Солдат Чонкин». Никому в мире не нужна наша рус​ская история, наш русский подвиг, наш русский образ. Всем очень надо, чтобы мы, русские, были бы исключи​тельно «Чонкиными»... Великий подвиг армии генерала Власова во благо России, боевой путь его подразделений

и частей еще предстоит нам собирать по крупицам, по ос​колкам, по фрагментам, по неосторожно оброненным фразам участников тех легендарных событий.

Я хотел бы привести один, чудом уцелевший, фраг​мент из неизвестной героической истории армии генера​ла Власова. Речь пойдет о 1-й дивизии Власова, которой командовал генерал Буняченко. По этому соединению, как по волоску Наполеона, можно судить о жизни, о борьбе и гибели целого организма — русской таинствен​ной планеты. Есть, разумеется, книги, посвященные це​ликом боевому пути 1-й дивизии РОА. Например, коман​дир 2-го полка 1-й дивизии Вячеслав Артемьев еще в 1946 году («тогда все события были свежи в... памяти, — пишет в предисловии В.Артемьев, — а сохранившиеся у меня записи и полевые карты дали мне возможность с точностью изложить многие детали») написал довольно объемную книгу, которая так и называется «Первая диви​зия РОА». Есть у этого названия подзаголовок «Материа​лы к истории освободительного движения народов Рос​сии (1941—1945)». В 1974 году эта книга в дополненном варианте вышла в издательстве «Союз борьбы за осво​бождение народов России» (СБОНР). В предисловии из​дательства сказано:

«Труд В.П.Артемьева «Первая дивизия РОА» является первым подробным описанием эпопеи 1-й дивизии». Од​нако тут же следует очень важное для нас признание:

«Учитывая факт, что большинство оставшихся в живых рядового и офицерского состава 1-й дивизии попало в руки советских воинских частей и, впоследствии, было выдано в особые лагеря МВД — чрезвычайно трудно, если не сказать, невозможно в настоящее время восста​новить все точные факты происшествий в последние дни существования 1-й дивизии».

Опять мы сталкиваемся с явлением, когда человек,

впервые увидевший движущееся авто, глядя на вращаю​щиеся колеса, говорит: «Автомобиль передвигается за счет вращающихся колес», ничего не подозревая про дви​гатель под капотом. Между тем книгу Артемьев посвятил «Сыну моему Владимиру и его сверстникам...». «От авто​ра» — пять абзацев и подпись В.П.Артемьев. А затем идет такой вот пассаж:

«Примечание: Как профессор Армии Русского инсти​тута, по существующему правилу, должен заявить, что взгляды автора не имеют целью распространение офици​альной политики Института, департамента армии или 'министерства обороны США», и подпись «В.П.А.». После такого «примечания» и не знаешь — верить или не верить Артемьеву: если он несколькими абзацами утверждает, что «в первой дивизии я был командиром 2-го полка с на​чала формирования до последнего дня ее существова​ния», то при чем тут эти приседания перед «институ​том»: «взгляды автора не имеют целью распространение официальной политики института...»? Получается, что у «института» другая точка зрения на историю и боевой путь 1-й дивизии РОА? Но... руку дающую не кусают? Или В.П.А. признается таким способом, что он «ни черта не смыслит» в скрытой пружине истории РОА? Или, быть может, В.П.А. написал-таки нечто такое, после чего ему пришлось открещиваться от «института», намекая тем самым, будто «институт», как говорится, не имеет ника​кого отношения к книге о 1-й дивизии РОА?

К сожалению, «командир 2-го полка с начала форми​рования до последнего дня ее (дивизии) существования» ничего нового не сообщает. Почему? Потому что зада​ча — описывать только одну сторону, «ту», на которой они были. Они «ее» знают досконально, в деталях и ли​цах. В этом громадная ценность всего, что они написали и издали. Однако им не дано было знать «эту» сторону со​

вершенно. «Эту» сторону и у нас-то знали два-три человека, и то не целиком, а по частям, их касающимся. В этом гро​мадная трагедия РОА и сегодня. «Эти» молчат — преступно молчат, а «те» молчат из страха, что будут обвинены в «антиамериканизме», «непатриотизме» и вышвырнуты из «институтов»: из США и Канады, Германии и Англии, Франции — вообще отовсюду. Не случайно, что почти все книги о Власове и РОА выпущены в... Австралии.

Кстати, по отрывочным данным, из почти миллион​ной армии Власова, сражавшейся на Западном фронте с июня 1944 года по май 1945 года, союзники в плен, непо​средственно на поле боя, взяли, сколько бы вы думали власовцев? 1600 человек! Потом, правда, англичане к этой цифре приделали нолик, но и при этом — стойкость неве​роятная! Это что же за героизм такой невиданный! Гигант​ский, извините за выражение, интерпретатор истории Вла​сова-и власовцев член Палаты лордов и Европейского пар​ламента некий Николае Бетелль в книге «Последняя тайна» сообщает убийственное для союзников и радостное для нас:

«В сообщении английской разведки от 17 июня (на один​надцатый день высадки союзников в Нормандии. — В.Ф.) говорилось, что среди захваченных и отправленных в Анг​лию пленных около 10 процентов составляют русские». «Около» — это сколько, 9, 8, 7, б?.. А более 90 процентов нерусских, сдавшихся в плен, — это кто, немцы? Но их там из 58 дивизий было только 8. Выходит, что русские попада​ли в плен исключительно раненными, покалеченными, контуженными. По-другому эти «около 10 процентов» в реальной войне просто не объяснить.

Кто-то из бывших союзников бросится опровергать, мол, взяли сотни тысяч. Верно. Но после капитуляции Германии, т.е. после окончания боевых действий. Как это было? А так же, как и у немцев. В 1942 году Гитлер издал приказ, по которому пленным считался каждый русский

на оккупированной территории в возрасте от 15 до 60 лет. А вот как это проделывали союзники 20 апреля 1945 года, ясно из книги Юргена Торвальда. К американскому генера​лу Пэчу прибыл для переговоров генерал Малышкин и Штрик-Штрикфельдт. Поговорили. Собрались возвра​щаться в свои воинские части, а им америкашки и говорят:

« — Вы больше не парламентеры, вы — военноплен​ные. — Они оба были переведены в один из лагерей воен​нопленных. Там они узнали о капитуляции Германии, но не знали ничего о судьбе сотен тысяч русских солдат.

Об этом они узнали только в лагере военнопленных в Аугсбурге, куда их перевели...» Тот же Пэч заявил Ма-лышкину: «Власовские дивизии... могут сдаться. Они будут рассматриваться как немецкие военнопленные...» Заметьте, не дивизия, а «дивизии». Сказано это было, когда Германия уже капитулировала.

Гитлеровцы в 1942 году себе в актив записали в каче​стве «русских военнопленных» всех гражданских, и не только мужского пола, в возрасте от 15 до 60 лет; союзни​ки до сих пор хвастаются, будто они взяли в плен «сотни тысяч русских» и, бедненькие, не знали, что им делать с «этими русскими». Во-первых, ложь, будто им кто-то из власовцев сдавался; во-вторых, они «забывают» уточнить, когда появились у них русские военнопленные — после апреля 1945 года, то есть после войны, в оккупированных ими «зонах». В концлагеря они загнали даже тех, кого немцы в них не держали, — «остовцев», русских, которых немцы использовали в промышленности и сельском хо​зяйстве. Неудивительно, в смысле свирепого опыта коло​низаторов, немцы в сравнении с англичанами и амери​канцами — мальчишки.

Не могут союзнички и сегодня объяснить той русской стойкости и того русского героизма, которые они про​явили, сражаясь на Западном фронте. В отместку они

придумали такую байку, которая должна, по их мнению, объяснить и героизм и стойкость русских в бою с амери​канцами и англичанами. Байка эта, в общем-то, ничем не отличается от баек Геббельса, когда ему пришлось объяс​нять немцам и битву под Москвой, и битву под Сталин​градом, и битву на Курской дуге, короче — драп на Запад. Русский-де, «фанатичный азиат», мол, русского в бой гонит НКВД, мол, за спиной у него убийцы из заградот-рядов, мол, из-за страха попасть в штрафбат, в Сибирь, на Колыму, в солженицынский ГУЛАГ и пр. чепуха. Ну, не может русский быть патриотом, он может быть только дрожащей от страха тварью.

Байка союзников по поводу истоков героизма власов​цев на Западном фронте состоит в так называемой «на​сильственной репатриации». На эту байку крупно пора​ботал и «наш» гулаговец Солженицын. Он буквально упи​вался этим «сюжетом» в своих многотомных опусах. И так и не понял до сих пор, о каких событиях он кропал свои антихудожественные интернациональные тома.

Смысл байки в том, что союзники якобы «совершили роковую ошибку» «по неведенью», «по незнанию», «по коварству Сталина», «по вероломству и кровожадности НКВД» и т.д. и т.п. — полный набор геббельсовских шту​чек. 28 апреля 1942 года Геббельс издал приказ о том, что «следует как можно шире демонстрировать примеры лю​доедства и жестокостей большевиков», то есть русских.

«Роковая ошибка» заключается якобы в том, что со​юзники, начиная боевые действия на Западном фронте, взяли и сдуру пообещали русским, власовцам, возвратить их после Победы домой, в СССР. А власовцы, оказывает​ся, так боялись возвращения домой, что готовы, оказыва​ется, были от страха перед Сталиным погибнуть в бою против союзников, только бы те после победы не вернули их Сталину, а значит — в Сибирь, на Колыму, в «подвалы

СМЕРШа» и т.д. Эту байку американцы и пр. рассказы​вают на Западе, а теперь и у нас в России по сей день, словом, опять русский — тварь, дрожащая от страха. Правда, по недосмотру цензуры один «либерал» 3 октября 1944 года, А-Дж.Каммингс, написал в своем репортаже из Европы, а газета тиснула, что «за исключением одного-единственного человека все эти русские... рвутся назад... на родину» («Ньюс хроникл»). Простим Каммингсу «эти русские», так там у них принято говорить о нас: «эти рус​ские», «эта страна»... Позже таких «проколов» на Западе уже не было.

Этот Бетелль большой дока выдавать черное за белое и обратно, впрочем, иногда мне кажется, что они «там» по-другому и помыслить не могут, но до чего же все это выглядит примитивно. 28 мая 1944 года британский посол в Москве Арчибалд Кларк Кер послал на имя нар​кома иностранных дел В. Молотова письмо:

«Многоуважаемый господин Молотов. Как я узнал из Лондона, главный Англо-Американский Объединенный штаб обладает сведениями, показывающими, что значительные силы русских вынуждены вместе с немецкой армией сра​жаться на Западном фронте. Верховное командование Экс​педиционными войсками союзников считает, что следовало бы сделать заявление с обещанием амнистии этим русским или справедливого к ним обращения при условии, что они при первой же возможности сдадутся союзным войскам... Сила такого заявления заключалась бы в том, что оно побудило бы русских дезертировать из немецкой армии. В результате немцы стали бы с большим недоверием относиться ко вся​кого рода сотрудничеству с русскими».
«В конце своего письма, — пишет Бетелль, — посол высказал мнение, что такого рода заявление имело бы

наибольший эффект, если бы оно исходило от самого Сталина».

Письмо, в общем-то, идиота или рассчитанное на идиота. Выше мы уже говорили о всеевропейской прово​кации англичан и американцев против русских на терри​тории «Великого рейха»: призвать «русских дезертировать из немецкой армии» — значит поставить их всех к стенке под немецкие пулеметы. Но не только это. Сталин с по​мощью генерала Власова создал Западный фронт против англичан и американцев, с целью сорвать их сговор с не​мцами (и не допустить нас даже в Польшу), а Кер Стали​ну предлагает, чтобы Сталин заставил «этих русских де​зертировать к англичанам», а союзнички тем временем, как посуху, прошли бы парадным маршем до Бреста, до Перемышля, на «русскую границу 1939 года», пока мы будем обливаться кровью под Овручем.

Написал, значит, Кер послание Молотову и ждет от​вета. В это время Николае Бетелль изгаляется на страни​цах своей книги и про «сталинскую Россию», хотя непо​нятно, почему не «сталинский СССР»? и про «тоталитар​ное государство» наше, и про то, что «Советский Союз закрытая страна», и про «тайную полицию», и про «клас​сического диктатора Сталина», и о том, что ведь трудно было представить, чтобы отряды американцев или англи​чан сражались на стороне немцев» (хотя-таки сража​лись. — В.Ф.), ну и, конечно, про «аппарат МВД», одним словом, «полив» по полной антирусской схеме.

Ровно через три дня Кер получил ответ Молотова:

«Согласно информации, которой располагает совет​ское руководство, число подобных лиц в немецких воору​женных силах крайне незначительно и специальное обра​щение к ним не имело бы политического смысла. Руко​водствуясь этим, советское правительство не видит особой причины делать рекомендованное в Вашем пись-

ме заявление ни от имени И.В.Сталина, ни от имени со​ветского правительства».

Очень не нравится Бетеллю это письмо Молотова. Он подает его в своей книге, держа нас при этом за идиотов, лицемеров и «людоедов», как Геббельс. А как прочитыва​ется этот ответ по-русски? Молотов пишет, что «число подобных лиц в немецких вооруженных силах крайне не​значительно». А как, спрашивается, он должен был напи​сать англичанам и американцам в тот момент? Выложить численность армии генерала Власова на Западном фронте до последнего солдата? Может, и расположение огневых точек указать? Но это все равно, как если бы допустить абвер до сейфов Жукова перед сражением на той же Кур​ской дуге. В том-то и был весь смысл, что Сталин рас​ставлял союзникам и немцам капкан на пути их сговора, который они к тому времени уже вероломно и предатель​ски учинили против нас. Обратиться Сталину к власов​цам с призывом сдаваться в плен союзникам — это все равно, как если бы он, вместо приказа № 227 «Ни шагу назад!» под Сталинградом издал приказ: «Всем стройны​ми колоннами — в плен к немцам!» Западным фронтом, как и Восточным, руководил один и тот же Верховный Главнокомандующий, потому ему и было дано народом звание «генералиссимус».

Вспомним, что через день после этого исторического свидания Власов — Гиммлер, 17 сентября 1944 года, в Саммеринг прибыл от немецкого генерал-майора Нидер-майера, «командующего добровольческими отрядами на западе», обер-лейтенант Гансен. Он записал в своей за​писной книжке:

«...Это все, что мы знаем о судьбе наших частей: остатки 2-го полка, состав основной дивизии, около ста человек, находит -ся восточнее Бельфорта. Казачьи отряды 403 и 454, как и севера -кавказский 836-й батальон, численностью в 600— 700 человек — тоже около Бельфорта. 2-й полк северокавказского легиона чис -
ленностью в 375 человек — севернее Кайзерштула. Остатки ар -минского легиона, приблизительно 300 человек — там же».
«Страшные события! Мы больше не руководим происхо​дящим. Все ухудшающееся положение на фронте грозит безнадежностью. 809-й армянский батальон уничтожен. 159-я и 711-я пехотные дивизии должны были бы все еще иметь по одному армянскому батальону... В донесениях — полная неразбериха. В Саммеринг (около Кобленца) прибывают от​дельные добровольцы, узнавая, что мы здесь находимся. Их сообщения говорят о полном хаосе на фронте. Если не про​изойдет какое-нибудь чудо, то добровольческие части обре​чены на полную гибель...»
«Страшные события!» — вопит этот обер-лейтенант. Они страшны тем, что немцы разбежались по уговору с союзниками, но обер-лейтенанту знать подноготную этих событий не дано, потому он и вопит — «Страшные собы​тия!.. Добровольческие части обречены на полную ги​бель».

В своих «Очерках...» Юрген Торвальд пишет:

«Трагедия, о которой, во всех размерах и ужасе, еще ничего не знал Власов во время встречи с Гиммлером, началась утром 6 июня, когда первые добровольческие восточные батальоны, 439, 441 и 642, были брошены в огонь отражать наступление союзни -ков в Нормандии». Очень крупно заблуждается тут Юрген Тор​вальд. Власов не только знал, что «началось утром 6-го июня», но он готовил это «начало» вместе с тысячами своих офице​ров — выпускников его «курсов Выстрел» из Дабендорфа. Для него и его офицеров «б июня» 1944 года стало вторым 22 июня 1941 года, с той лишь разницей, что «союзники» не застали нас здесь врасплох, как тогда, в сорок первом. И не «трагедия» на​чалась 6 июня 1944 года для «добровольческих восточных бата​льонов», а грянул их долгожданный звездный час.

Но вернемся к дневникам Гансена.

«б июня. — Подошел момент проверки надежности наших час -тей (дивизий Власова. — В.Ф.). События развиваются с неверо-
ятной быстротой. Все связи прерваны. К этому надо добавить и то, что мы остались без командующего. (Что и следовало ожи​дать от сговора с союзниками. —В.Ф.). Заместитель генерала фон-Вартенберга не прибыл, да к тому же нам и имя его неизвест -но...» (!)
Наивный Гансен продолжает:

«9 июня. — До сих пор никаких сведений и связи с нашими ба -тальонами с линии наступления противника. Офицер-ординарец получил приказ проникнуть как можно глубже. Операционный адъютант АОК сообщил, что 411-й батальон (не забудем, что «батальонами» «они» именовали полнокровные власовские ди​визии. — В.Ф.) превзошел храбростью все наши ожидания...
10 июня. — Офицер-ординарец пробился только до штаба кор -пуса. Там он узнал, что наши восточные батальоны на побережье показали в боях такую храбрость, что решено поместить их дела в специальной сводке вермахта...
11 июня. — Наши батальоны (дивизии. — В.Ф.) в сводке не упомянуты (Sic!). (Ну откуда обер-лейтенанту знать причины того, что «наши батальоны в сводке не упомянуты? Об этом хо​рошо знали только на самом «верху», потому и не «упомяну​ты». — В.Ф.). Упомянуты только 736-й гренадерский полк, в со​став которого входит 642-й восточный батальон. Пришла тре -важная весть о бунте в 797-м грузинском батальоне. Там якобы убит один капитан. Остальные наши батальоны брошены в самый жестокий огонь. Русский офицер нашего штаба, майор Молчанов, отправлен на фронт для связи с отправленными туда батальона -ми. В Париже «положение I» и угрожающая опасность...
15 июня. — Наконец прибыл новый командующий, генерал-майор рыцарь фон Нидермайер. Он командовал 162-й туркменской пехотной дивизией, которая стоит в Италии. Нидермайер — старый русофил, который верит в русские части. Он не дает пя ти копеек за кавказцев и другие « пестрые части». Сообщение о разо -ружении 797-го грузинского легиона он приводит как подтвержде -ние своих взглядов». Хорош командующий, который «при​бывает» в свои войска, которые уже дерутся 9 дней без
него и... очень успешно, очень отважно, показывая чудеса стойкости и храбрости! Это называется делать хорошую мину при плохой игре — «мы больше не руководим проис​ходящим», а кто руководит? Западный фронт-то не рухнул, после того как 8 немецких дивизий разбежались? Генерал Власов? Что в этих условиях делает бравый «новый коман​дующий, генерал-майор, рыцарь фон Нидермайер»?

«Ввиду перерыва всякой связи с фронтом, все наши штабные офицеры разных народностей отправлены для сбора хоть каких-либо сообщений и установления контактов...
22 июня. — Нет никакого смысла дальше вести дневник. Нет никакой связи. Крохи поступающих сведений говорят, что боль -шинство батальонов — 439-й, 635-й, 642-й и 441-й, несмотря на слабое вооружение (как в сорок первом. — В.Ф.), прекрасно сра​жаются. От 41-го батальона осталось всего 200 человек (в пол​нокровном батальоне, если это, конечно, батальон, как раз и 'есть 200—210 человек. — В.Ф.). Из всего видно, что при сущест​вующем положении, ввиду того, что русские части не имеют свое -го собственного командования, ни настоящей цели для борьбы, ре -зультаты зависят исключительно от отношения к ним немецких командиров... Инструктора восточных батальонов в Бельгии со -общают о постоянных столкновениях между немецкими и русски -ми офицерами».
Тут уже обер-лейтенант не в плену неведенья, а в пле​ну неистребимой немецкой спеси по отношению к рус​ским, для которой мы навсегда унтерменши. Что значит «никакой связи нет»? Это значит, что у немцев действи​тельно никаких связей больше нет с дивизиями Власова, потому что все руководство ими перешло к генералу Вла​сову и его штабу. Обер никак не может объяснить, поче​му вот «связи нет», а значит никто из немцев не руково​дит «восточными батальонами», а они сражаются до пос​леднего, держат весь Западный фронт? Ну задумайся ты, немец, в чем тут дело? Но немцу этого не дано и он опять задул в свою немецкую дуду: «...результаты зависят ис-

ключительно от отношения к ним немецких команди​ров...» Поразительная тупость! И слава богу! А в Бельгии происходили «постоянные столкновения между немецки​ми и русскими офицерами», потому что немецкие офице​ры там пытались заставить их сдаться в плен союзникам, открыв фронт американцам и англичанам.

«24 июня. — Генерал Нидермайер решил лично посетить бое -вые части на фронте. (Еще бы! Прошло уже две недели, а фронт держится! Где же обещанное открытие Западного фронта союз​никами.— В.Ф.). Большинство наших батальонов разбиты по бункерам на нормандском побережье. (Хорошо расположились наши ребята: бункер — изолированное, отдельное, самостоя​тельное подразделение во главе с русским офицером, немцу туда не дано и носа показать. — В.Ф.) А нами получены сведения об американской и английской пропаганде, проводимой путем pa -диопризывов. Они зовут наших (?) добровольцев переходить на их сторону. К ним засылают обратно взятых в плен их товарищей, которые передают обещания: «Их не отправят в СССР, а пош -лют в Канаду». Но это противоречит другим радиопередачам тех же американцев и англичан, в которых сообщается о том, что СССР ждет получить в свои руки добровольцев, которые против своей родины сражаются во вражеских рядах. Англичане и амери -канцы немедленно же отправят взятых в плен русских обратно в СССР. Очевидно, и в их рядах происходит полное непонимание и незнание психологии добровольцев и положение их на родине». Удивиться можно от этого ослиного самомнения немцев! Они, оказывается, в отличие от американцев и англичан, имеют «полное понимание и знание психологии добро​вольцев и положение их на родине»! Они, оказывается, постигли душу русского через грязный журнальчик «Дёр Унтерменш»!

Переводчик этих дневников известный уже нам М.То-машевский добавляет от себя:

«Я могу подтвердить, что восточные батальоны сражались не за страх, а за совесть. Мне известен случай, когда один из баталь​
онов, почти окруженный западными войсками, отбивал все атаки и держал свой бункер до тех пор, пока по приказу Власова туда ночью не пробрался полковник Сахаров и уговорил осажденных от -казаться от полного самоуничтожения». А это что такое? Рус​ская Брестская крепость на Западе? Опять бои в условиях почти полного окружения, как под Львовом, как под Ки​евом, как под Ленинградом? И опять — генерал Власов расхлебывает эту кашу?

И вот в этом июле 1944 года появляется Буняченко. «б июля. — Генерал Нидермайер возвратился с фронта. Ему удалось посетить только некоторые части. По согласию Нидер -майера сделана попытка свести все русские батальоны в более крупные военные части. Инициатором этого является полковник Буни(я)ченко, который уже командовал на Восточном фронте одним русским батальоном и здесь, на Западном фронте, тоже ко -мандует батальоном, в котором нет немецких офицеров. Для нас Буни(я)ченко — твердый орех, но отличный офицер, выдвинувший -ся еще в рядах Красной Армии. Под конец своей карьеры «там», он занимал пост начальника штаба у маршала Тимошенко. (Буня​ченко Сергей Кузьмич, 1902 г.р., уроженец села Коровя-кова, Глушковского района, Курской области, по нацио​нальности украинец, член ВКП(б) с 1919 года, окончил сельскую школу и в 1936 году Академию им. Фрунзе, в Красной Армии с 1918 года, последняя занимаемая долж​ность в Красной Армии — командир 59-й стрелковой бригады, полковник. — В.Ф.) С самого начала он стремился войти в связь с генералом Власовым и всегда выражал свое мнение, что только при помощи равноправия русских и немецких частей, при наличии твердой цели, русские части будут хорошо сражать -ся. Из-за этого его считают «трудным» и «ненадежным». Теперь Буняченко опять настаивает на сведении всех русских отрядов в монолитные части. Однако у нас все — сплошные полумеры. Два батальона, соединенные под его командованием, сохранили немец -ких офицеров. Для наступления их вооружения совершенно недо -статочно. Командование на двух языках вызывает смущение и
приводит к затруднениям. (Расшифруем — русские просто не выполняли приказы немецких офицеров. — В.Ф.). Одна​ко сильная воля и упорство Буняченко вели солдат в атаку. Батальоны (дивизии. — В.Ф.) потеряли вышедшими из строя солдатами около 70 процентов, но ни одного перебежчика...
8 июля. — Прибыл к нам сам Буняченко. (Дальше идет «леген​да», с которой был заброшен к немцам наш полковник Буня​ченко, «с самого начала он стремился войти в связь с генералом Власовым». — В.Ф.) Это мужчина лет на сорок, чисто выбритый, с коротко стриженной круглой головой. Он — сын маленького крестьянина из района Харькова. С 1919 года попал в партию. За -кончил Академию Генерального штаба. В 1939 году командовал ди -визией во Владивостоке. Его многочисленная семья, за его участие в борьбе на немецкой стороне, приговорена к расстрелу...
Буняченко сделал рапорт о боях, в которых участвовали его батальоны. Он привел следующие объяснения неуспехов: плохое во -оружение, недостаток амуниции, недостаточность подготовлен -ности солдат, двоякое, немецко-русское командование...
Буняченко настойчиво повторял, что все было бы иначе, если бы своевременно немецкое командование отдало приказ относить -ся к русским, как к равноправным союзникам, дать им полное во -оружение и своих командиров. Из людей, которые вышли из наро -да, имеющего свою богатую национальную историю, из народа по природе одаренного, нельзя сделать никаких ландскнехтов, /со/это -рым к тому же не доверяют и плохо к ним относятся. Буняченко настаивал, что он будет сражаться и дальше, но только в случае, если ему дадут под командование пять русских батальонов (пять дивизий — это почти две армии. — В.Ф.) только с русским офи​церским составом. В таком случае он будет применять уже ис -пробованные им методы и уверен в военном успехе...
Генерал Риттер фон Нидермайер во всем был согласен с Буня -ченко, но, увы, при создавшемся на Западном фронте положении, какая бы то ни было реорганизация была невозможна...
10 июля. — Переговоры с Буняченко продолжаются. Из Берли -
на прибыл генерал Малышкин. Он желает получить сведения о по -ложении русских добровольцев. В окружении Власова ничего об этих частях не знают (?!). Попытки получить хотя какие-нибудь сведения от генерала, «командующего добровольцами», не увенча -лисъ успехом. Он поражался, как это генерал Кестринг сам не по -лучает сведений...
4 августа. — Полковник Буняченко отбыл в Берлин. Как ко -мандующий батальонами, он отправился к Розенбергу, который стал теперь бессилен. Увенчается ли это посещение хоть какими-то успехами, сказать трудно!..
6 августа. — ...немецкие командиры отклоняют русских про -пагандистов, приезжающих из Дабендорфа. Дабендорф для них, как быку красная тряпка... Идеи равноправия, которые несут с собой пропагандисты из Дабендорфа, здесь не приняты и неприем -лемы».
Вырисовывается довольно четкая картина: немцы полностью потеряли контроль над власовскими дивизия​ми, генерал Власов через своих выпускников из Дабен​дорфа, через таких, как Буняченко и Малышкин, держит под полным контролем Западный фронт, на котором «ба​тальоны потеряли вышедшими из строя солдатами около 70 процентов, но ни одного перебежчика». Больше того, немцы, сговорившиеся с американцами и англичанами о сдаче Западного фронта без боя, в панике; обер-лейте-нант Гансен свидетельствует в своей записной книжке:
«70 августа. — Генерал фон Нидермайер вернулся с фронта. Он более чем убежден, что использование добровольческих баталъ -оное на Западе бессмысленно. (?) Для каждого наблюдателя ясно, что батальоны при своей экипировке и малочисленности (?) не доросли до больших сражений с крупным и прекрасно воору -женным противником. (Как будто для того, чтобы «дорасти до больших сражений», нужно обязательно быть при галстуке и белой рубашке. — й.Ф.) Кроме того, царит убеждение, что пре​восходство в военной технике у немцев, которое чувствовалось на Востоке, разбито действительностью на Западе. В немецкую
силу верят все меньше и меньше. В части приезжают какие-то представители каких-то армянских, туркестанских и кавказских «штабов» и «комитетов» и ведут с солдатами разговоры, с другой стороны, «требуют» сведения о положении людей от немецкого командования. Всюду царит раскол и смятение. Эти посещения приводят к печальным результатам. Командующий добровольца -ми-«националами», волго-татарским и армянским легионами был принужден разоружить их после появления «представителей». Все это ведет к трагедии»
Ну, во-первых, речь тут идет о ком угодно, но только не о русских, власовских дивизиях. Сентенции про «убеждение, что превосходство в военной технике у не​мцев, которое чувствовалось (?) на Восточном фронте, разбито действительностью на Западе», полностью каса​ется самих немцев, но никак не русских. Верно, немцы при виде американцев, следуя сговору с ними, разбежа​лись. Только не надо объяснять нам, что разбежались они от вида какого-нибудь английского танка типа «Матиль​да-111» или какого-нибудь американского танка типа «Стюард». В сравнении с нашим «Т-34», с которым немцы имели дело с первых дней войны на Восточном фронте, все эти «Матильды» и «Стюарды» были для не​мцев чуть-чуть страшнее, чем грузовички с установлен​ным на них пулеметом. У русских же, особенно после декаб​ря 1941 года и января 1942 года, т.е. после битвы под Мос​квой, а тем более на Курской дуге и в небе Кубани, и полного разгрома немцев там, никаких «убеждений» на​счет «превосходства в военной технике немцев» и в помине не было. Во-вторых, все эти «какие-то представители ка​ких-то армянских, туркестанских и кавказских «штабов» и «комитетов», наезжавших к своим «легионерам», опять же никакого отношения к власовским дивизиям не име​ли, русские этих «представителей» армянских, туркестан​ских и кавказских «штабов» и «комитетов» на порог не

пускали, да они и сами туда не совались, справедливо опасаясь остаться без головы.

«15 августа. — Катастрофа в «мешке» около Фалез. Все рас​тущая безнадежность и разброд среди немецких частей. Чего же мы можем требовать от добровольцев?» — вопрошает обер-лей-тенант.
«17 августа. — В связи с западным наступлением неприятеля никаких больше сведений о наших батальонах. Высадка неприяте -ля в южной Франции... Приказ покинуть Париж вместе с штабом главнокомандующего. Отъезд сегодня вечером. Главнокомандую -щий Западным фронтом переводится в Метц. Мы не знаем, куда едем. Генерал-майор фон Нидермайер отправляет меня в Верден. Уже оттуда я должен сообщить подчиненным нам частям об ос -тавлении нами Парижа» Что это, как не откровенное при​знание, что сговор с союзниками — американцами и анг​личанами у немцев не только существовал, но и осущест​влялся, они действовали все по плану сговора!
«25 августа. — Общее немецкое отступление...
28 августа. — Генерал фон Нидермайер прибыл в Верден в со​провождении офицеров разных батальонов Объективно говоря, просто поражаться надо, что добровольцы все еще дают отпор и храбро борются!..
4 сентября. — Наконец налажена связь с Западным главноко -мандующим. Первое сообщение говорит, что несколько дней тому назад, на фронте около Бельфорта, ОДНА ЭСЭСОВСКАЯ ДИВИ -ЗИЯ, СОСТОЯЩАЯ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ИЗ РУССКИХ, ПОД НЕВЫНОСИМЫМ НАПОРОМ НЕПРИЯТЕЛЯ ДЕРЖАЛАСЬ ТРИ ДНЯ, ПОКА НЕ ПОЛУЧИЛА ПРИКАЗ ОТСТУПИТЬ С ОС​ТАЛЬНЫМИ НЕМЕЦКИМИ ЧАСТЯМИ». Совсем не празд​ный вопрос: от кого получила русская дивизия приказ от​ступить? От Власова?
«5 сентября. — Как сообщают, неизвестная нам эсэсовская дивизия (?) неполного состава частично состоит из белорусов и очень молодых белорусских офицеров. Эта дивизия очень плохо во -оружена, но показывает на фронте пример стойкости, принимая
во внимание ВСЕОБЩЕЕ ПОРАЖЕНЧЕСКОЕ (выд. - В.Ф.) на​строение в немецких частях».
Как же ненавидели американцы и англичане власов-цев, попавших позже в их лапы! «Полковник Трейш приказал чинам охраны забросать барак газовыми бомбами. После этого военнопленные выбежали из барака и пытались прорваться через охрану... Вооруженная охрана открыла оружейный и пулеметный огонь, в результате которого 7 человек военнопленных оказались ранеными...» Когда и где это происходило? Это происходи​ло в Форт-Диксе штата Нью-Джерси 29 июня 1945 года. Что за военнопленные? А наши, русские. Они оказались у американцев в результате боев на Западном фронте. Это граждане СССР, а США и СССР, как известно, в то время находились в отношениях союзнических, и, следо​вательно, ни один русский не мог быть в плену у амери​канцев — если по закону, конечно. Но американцы не только захватили русских в плен, но и перебросили их из Европы к себе в Штаты. А там упекли снова за колючую проволоку концлагерей, со сторожевыми вышками, сто​рожевыми псами все той же породы — немецкая овчарка, и — непрестанные издевательства, бесконечные измыва​тельства, как в немецко-фашистских лагерях для наших военнопленных: «забрасывали бараки газовыми бомба​ми», бараки, в которых держали русских из власовской армии.

США — государство террористическое. США — госу​дарство, которое заложничество возвело в ранг нацио​нальной политики. Власовцев американцы в качестве своей военной добычи протащили через весь Атлантичес​кий океан — и это в 1945 году, в году нашей Великой По​беды — и на своей территории загнали героев Второй ми​ровой войны в свои концлагеря, они сделали из них ни в чем не повинных заложников для гнусного шантажа:

«Сгноим твоих, Сталин, солдат, победителей Второй ми​

ровой войны в наших концлагерях, если ты, Сталин, не поможешь нам разгромить Японию». Без СССР США ни​когда бы не одолели японцев, -недаром ведь американцы планировали, может быть, победить Японию в лучшем случае в 1952 году, а в худшем — в 1957 году. Но почему в Штаты-то затащили, в такую даль русских? Да потому, что если бы американцы разместили наших, русских, даже на самом краешке Европы, в той же Нормандии, Сталин пришел бы туда с танками и освободил своих — и никакого бы шантажа не получилось. Через океан амери​канцам это сделать все-таки удалось, и втянули они нас в войну с Японией.

А что немцы? А у них с американцами и англичанами из-за «этих русских» срывался сговор, а с ним и план не пустить Красную Армию дальше границ СССР 1939 года.

<»5 сентября. — ... Приказ из штаба ОКВ-Восток: все добро -вольческие части распустить, разоружить и отправить на окоп -ные работы...
21 сентября. — Осложнения с генералом Вестфаленом, /со/по -рый буквально слышать не хочет о русских. Приказом армейской групы «Г» расформированы остатки батальонов... И в то же время со всех сторон приходят от строевых офицеров, командиров фронтовых частей просьбы о присылке к ним добровольцев. МЕД -ЛЕННАЯ СТАБИЛИЗАЦИЯ ФРОНТА ДОСТИГАЕТСЯ БОЛЬ​ШИМИ ПОТЕРЯМИ». (Выд. — В.Ф.) Тут обер-лейтенант прямо признает, что стабилизация Западного фронта произошла за счет «больших потерь» среди добровольцев. Истерика генерала Вестфалена — это истерика верхов, заговорщиков против СССР, слова обер-лейтенанта — слова непосвященного в сговор, тем они и ценны сегодня для нас.

В «Очерках...» Торвальда есть глава под названием «...О чем не знал сам Гиммлер». Так чего же «не знал сам Гиммлер»? Событие происходит 2 октября 1944 года.

Гиммлер пригласил к себе генерала от кавалерии, главно​командующего «восточными батальонами» Кестринга. Рейхсфюрер в это время находился на Западном фронте, «где все время шли ожесточенные бои».

«— Меня интересует численность всех русских, — спросил Гиммлер Кестринга.
Скрыв улыбку, Кестринг ответил:
— Только в авиации и во флоте до начала наступления непри -ятеля (высадки союзников в Нормандии. — В.Ф.) находилось около 100 000 русских в боевых и вспомогательных частях. Однако боль -шинство служит в армии. Приблизительно девятьсот тысяч и даже миллион.
Гиммлер отставил чашку кофе, которую как раз подносил к губам. Он оторопел:
— Но это же невозможно! Это же... абсолютно невоз​можно! Это же составляет две полных армейских группы! (Во время Второй мировой войны у немцев сухопутные войска объединялись в группы армией (Neersgrugge). На со​вете ко-германском фронте в различное время действовали 3—4 группы армий. В состав каждой из них входили 2—4 полевые армии, 1—2 танковые армии, соединения и части усиления. Англо-американские войска на Западно-Евро​пейском ТВД в 1944—1945 годах объединились в 3 группы армий. И получается, что против 2-х власовских групп армий шли 3 группы армий союзников, в соотношении два к трем. Для генерала Власова такой расклад своих сил и сил противника на той войне был типичным: Львов, Киев, Подмосковье, Волховский фронт. Курская дуга.)

— И все же это так! — не поднимая глаз от своих изящных узких рук, ответил Кестринг.
— Подумайте только, и обо всем этом я слышу в первый
раз! — захлебывался рейхсфюрер. — Мне никто об этом не докла -
дывал!
Его лицо дергалось, как он ни старался себя сдержать». А к событиям в Форт-Диксе стоит вернуться еще раз.
Б.М. Кузнецов все в той же своей книжке «В угоду Стали​ну. Годы 1945—1946» буквально стенает по поводу того, что русские, оказавшиеся после Победы над Германией на территории, оккупированной союзниками, не желали возвращаться домой на родину, но их, будто бы силой, «романтичные американцы» «вернули на съедение крово​жадному Сталину», они, мол, не знали, что «Сталин при​рожденный кровопийца и убийца». Этой пропагандист​ской туфтой нас потчуют и поныне. А вчера еще эта туфта была краеугольным камнем всей оголтелой пропаганды против нашей страны. Но все по порядку.

Кузнецов пишет:

«25 апреля 1945 года была открыта в Сан-Франциско Между -народная конференция Объединенных Наций. 25 апреля того же года в издаваемой в Нью-Йорке русской национальной газете «Рос -сия» появилась статья-протест против разговоров с советской делегацией, говорящей якобы от имени 168 народов, населяющих Россию, а фактически говорящей от имени коммунистической партии.
Как известно, после этой конференции начались серии выдач в Европе военнопленных». (Почему именно после конферен​ции в Сан-Франциско, ведь о «выдаче военнопленных» было решено на Ялтинской конференции? Дело в том, что американцы и не собирались выполнять ялтинские решения. Но в апреле 1945 года они уже знали, что без СССР им японцев не одолеть. Сталин же понимал, что американцы, захватив наших пленных, обязательно их используют в целях шантажа СССР. Ситуация повторя​лась один к одному и с ситуацией, которая сложилась после 22 июня 1941 года с нашими военнопленными, ко​торые попали к немцам. Разница была лишь в том, что нашими военнопленными у немцев командовал генерал Власов, а здесь Власова не было, он находился к тому времени в Москве, и американцы оказались полными хо​зяевами положения. Выдачи эти коснулись и самой Аме-

рики. Большинство русских военнопленных, привезен​ных из Европы, вернулись ДОБРОВОЛЬНО в Советский Союз, и в Америке, к счастью, был только один случай сопротивления «отправке» на родину, поднявший в аме​риканской прессе и особенно в упомянутой выше рус​ской газете — «Россия» — большие протесты и даже обра​щение к президенту и другим влиятельным лицам. Этот случай произошел в Форте-Диксе штата Нью-Джерси 29 июня 1945 года.) Ниже Кузнецов перепечатывает пол​ностью ту заметку из «России».

Но... Во-первых, зачем это американцы перебросили за океан наших людей? Во-вторых, почему это они назы​вают их военнопленными? В-третьих, на каком основа​нии они русских, чья страна является союзницей США, победительницей фашизма, упекли за колючую проволо​ку американских концлагерей? Если уж ты, американец, такой великодушный спаситель «несчастных русских» от «кровожадного чудовища Сталина», то отпусти их всех на волю по всем Штатам! Зачем за колючку, под пулеметы на вышках? То-то и оно; тогда чего же ты, американец, осуждаешь нас за то, что все власовцы и большинство ре​патриированных прошли в СССР через фильтрационные лагеря? Но это не те концлагеря, в которые ты, америка​нец, загонял русских людей у себя в Штатах. А для фильт​рации того контингента у нас больше чем надо было ос​нований. Но это наши внутренние разборки, до них тебе не было никакого дела, но ты русских все-таки объявил своими военнопленными, со всеми вытекающими отсюда последствиями.

Так что же там писала эта самая американская «Рос​сия»?

«ФОРТ-ДИ КС. Боясь отправки в СССР, где русских военно -пленных ожидала бы смерть, в пятницу 29 июня (СССР объявил войну Японии 2 сентября 1945 года. — В.Ф.) русские военноплен​ные в числе 150 человек, за полчаса до погрузки на пароход, от​
правляющийся в СССР, в виде протеста против насильственной репатриации, имея столовые ножи и палки, попытались, несмот -ря на вооруженную пулеметами и ружьями охрану и проволочное заграждение, пробиться на свободу, дабы тем самым избежать высылки в СССР и гибель там.
В бараках американские военные власти нашли трех повесив -шихся военнопленных (имена погибших — лейтенанты Калин и Наза -ренко и боец Шатов), а 15 человек готовыми покинуть жизнь само -убийством, приготовив уже для этой цели петли. Во время попытки бегства из лагеря 9 русских военнопленных были ранены, при чем ране​ными оказались также три чина военной охраны лагеря...
В течение 30 минут попытка к бегству 150-ти военнопленных была ликвидирована, после чего эта группа была направлена для отправки в СССР в лагерь Шанкс, штата Нью-Йорк.
В субботу, после 1 часа дня, на пристань 51 в Нью-Йорке стали прибывать первые партии русских пленных под исключи -тельно сильной вооруженной охраной: на четырех русских — пять человек охраны с пулеметами и ружьями. На пристани ожидал военнопленных еще отряд в 300 человек солдат, сильно вооружен -ных пулеметами и ружьями».
Читать все это без волнения невозможно. Каких толь​ко мук не натерпелся наш русский человек. Колючая проволока что в Европе, что в Америке. Пулеметы немец​кие. пулеметы американские. Ружья немецко-фашист-ские, ружья американо-демократические. Охрана: против четверых русских — пятеро американцев с пулеметами и ружьями, да еще «ЗОО человек солдат, сильно вооружен​ных пулеметами и ружьями», — такого, кажется, не быва​ло даже «под немцами». И всюду наши рвутся сквозь ко​лючую проволоку, грудью идут на пулеметы. Схватка в Форт-Диксе длилась «в течение 30 минут». Потери — 9 на​ших с голыми кулаками и 3 до зубов вооруженных амери​канцев. Нормально.

Заметушка эта в американской «России» интересна тем, что в ней как в капле воды отражается американ-

екая ложь и американское лицемерие, американское дву​рушничество и американское вероломство, американское ханжество и американская подлость. В Форт-Диксе на самом деле все было наоборот. Это подтверждает и сама газетка, только смещая события, выворачивая их наиз​нанку. «В последний момент перед отправкой, совершенно не -ожиданно распоряжением военного министерства отправка рус -ских военнопленных была задержана, и в 3 часа 30 минут их от -правили обратно в Форт-Дикс». Вот после этого и пошли наши, «имея столовые ножи и палки», на американские пулеметы, вот после этого трое — «лейтенанты Калин и Назаренко и боец Шатов» в отчаянии повесились, а 15 человек готовы были сунуть свои головы в петлю. И рва​нули наши 150 солдат и офицеров не на американскую «свободу», а к советским судам, которые стояли «на при​стани 51 в Нью-Йорке» и ждали их для погрузки, чтобы увезти на Родину. Так было не только в Форт-Диксе, но по всей Америке и Европе. Но это происходило позже...

«12-го ноября 1944 года в лагерь Мюнзинген прибыл полковник Буняченко и его начальник штаба Никола​ев, — пишет Торвальд. — Почти одновременно к желез​нодорожной станции подошли эшелоны бригады Камин​ского». Так началось формирование «1-й власовской ди​визии», командовать которой генерал Власов назначил полковника Буняченко. «Куратором» к Буняченко немцы приставили полковника Герре Андрея Федоровича, быв​шего до этого командиром немецкой 232-й дивизии, ко​торая еще в ноябре 1944 года квартировала в Италии, т.е. как бы сражалась с союзниками. Комичность отношений между Герре и Буняченко заключается в том, что и Герре и Буняченко, каждый по-своему, знал о сговоре немцев с союзниками об открытии союзниками Западного фронта, но Герре, думая, будто об этом Буняченко ничего не веда​

ет, делал все, чтобя «1-я власовская дивизия» не могла воевать, если бы даже захотела, а у Буняченко стояла за​дача совершенно противоположная — подготовить диви​зию именно для самых отчаянных боев с сильным, хоро​шо оснащенным противником, каковым были американ​цы и англичане.

Вот как выглядит все это под пером Торвальда. «...Герре вернулся из Праги 15 ноября, а 19-го он был уже в Мюзенге не. Как раз в этот день прибывали части, вернее, жалкие остатки 30-й эсэсовской дивизии «Зеглинг» и разных, можно сказать, «рус​ских» батальонов, оказавшихся в большей или меньшей мере по -трепанными и разбитыми в бесконечных боях. Их размещали в тесных, неудобных бараках. Кроме того, они были оборваны, без сапог — одним словом, им не хватало даже самого необходимого.
От генерала Вейнингера Герре сразу же услышал жалобы на поведение этих лишенных дисциплины «банд», которые, по его мнению, будут противиться и дальше даже минимальному немец -кому чувству порядка.
Жалобы поступали и из окрестностей Мюнзингена, а также из канцелярии гауляйтера в Штутгарте. В них сообщалось о том, что в некоторых местах происходили ожесточенные столкнове -ния с русскими добровольцами, которые годами сражались на не -мецкой стороне на разных фронтах, неоднократно отличались, проявляя стойкость и храбрость, но, оказавшись впервые в Герма -нии, они вдруг обнаружили, что их соотечественники — рабочие, «осты», не живут, а прозябают на положении рабов. Особенно по -трясающе на их впечатление подействовало то, что, как они уз -ноли, в одном из ближайших лагерей для «остовок» русских деву -шек избивали: эта была мера наказания. Добровольцы доложили об этом Буняченко.
Еще до визита к Буняченко Герре уже имел ясное представле -ние о всех тех затруднениях, которые его ожидали. Когда он к нему пришел, Буняченко проявил своеобразную вежливость и гос -теприимство. Налив два стакана водки, Буняченко поставил их на стол перед собой и Герре и жестом предложил их выпить и затем без всякого предисловия начал перечислять одну жалобу за другой. В глазах его откровенно сквозило недоверие к «этому
немцу», которому он хотел показать, в каких условиях ему прихо -дится работать: за последние дни ему прислали партии самых плохих солдат. Помещения, которые им отводят, не поддаются описанию... Ему не дают даже котлов для полевой кухни. Не может же он сухим продовольствием кормить солдат, как гусей!
Герре пришлось привыкать к тому, что таким потоком упор -ных жалоб начинался каждый разговор с Буняченко, который счи -тал, что при такой тактике, ставя немцев всегда в положение виновных, он добьется того, к чему стремится...
Перед выступлением Первой дивизии произошел трагиками -ческий случай. Герре пришлось буквально отнять штаны у некото -рых немецких запасных частей, для того чтобы надеть их на ела -совцев, одетых зимой в тонкие полотняные, «учебные» брюки.
...Бывали дни, когда Герре страстно хотелось избежать встречи с Буняченко. Ему даже по ночам снилась упрямая, круглая, лысая голова с узкими глазами, в зрачках которых стоял тяжелый и понятный упрек. Он и во сне слышал бесконечное количество раз повторявшиеся фразы: «Андрей Федорович, а вы нам все-таки не доверяете. Андрей Федорович, вы не хотите нам дать стальные шлемы. Вы не хотите дать нам оружие. Вы не хотите дать нам амуницию». Слово «не,хотите» он подчеркивал с изумительным упорством; не проходило ни одного дня, чтобы Буняченко, сидя за письменным столом в своем бараке, не прерывая работу даже для еды, а утоляя голод колбасой с луком и чаркой водки, не предъявлял бы Герре и другим немцам своего счета.
Что было хуже всего, Буняченко был всегда прав. Он говорил:
«Чтобы мои солдаты сражались, им нужны штаны. А мы имеем только часть штанов. Хорошо, о них я сегодня говорить не буду. Но чтобы солдат сражался, ему нужна винтовка. Правда, мы по -лучили часть винтовок. Но чтобы сражаться, моим солдатам нужна обувь, а мы получили только половину. Чтобы сражаться, моим солдатам нужны шлемы, а их у нас вообще нет. Чтобы сра -жаться, нам нужны пулеметы, а у нас нет ни одного. Андрей Фе -дорович, нам нужны орудия. Они тоже не прибыли. Андрей Федо -рович, как же вы хотите, чтобы мои солдаты сражались ? Воору -женные только вашими обещаниями ?»
Герре вскоре убедился, что Буняченко с искренней страстное -тъю и упорством, не щадя своих сил, боролся за формирование
своей дивизии, за формирование настоящей дивизии, в полном со -ставе и с полной экипировкой. Буняченко буквально горел от не -терпения. Он торопился, как человек, которого пожирает страх, что он не успеет выполнить это огромное, крайней сложности, задание. От зари и до позднего вечера он был в дивизии. То пеш -ком, то на своем маленьком «Опеле». По части импровизации он был непревзойденным мастером, и, как это ни странно, этот упорный бурбон умел обходиться с людьми.
Вчерашняя распущенная «банда», люди из остатков разбитых частей, превращались опять в дисциплинированных солдат, смот -ревших на него почти с обожанием. Офицеры, которых он подби -рол, за очень редким исключением все были блестящими. Его пол -ковые командиры были превосходными.
В декабре месяце Буняченко заболел воспалением вен на ногах в такой мере, что это угрожало его жизни, но он не обращал на это внимания и делал вид, что вообще не замечает болезни. Он перено -сил все боли стоически и работал до глубокой ночи, а утром опять сидел за своим письменным столом, зачастую только в пожелтев -шей от бесконечных стирок майке, в мятых брюках, подперев свою тяжелую голову сильными мужицкими руками, утонув в бесконеч -ных мыслях. Обычно сидел он только в носках, поставив сапоги под письменный стол, на котором громоздились бумаги с выкладками и расчетами, с приказами и донесениями, и с каждого утра начина -лась новая борьба...
Лагерь кипел. Приходили все новые и новые слухи. Герре доло -жили, что радисты дивизии слушали внимательно все сведения о развитии событий на Восточном фронте, конечно, в первую оче -редь советские сообщения, а также следили за всеми рапортами, касавшимися сражений на Западном фронте...
В середине января 1945 года поставленные цели были почти достигнуты. Первая власовская дивизия стала жизненной деист -вителъностью...
К этому времени Герре получил из Берлина приказ приступить в Хойберге к формированию Второй власовской дивизии...
Командиром Второй дивизии Власов назначил полковника Зве -рева, который одновременно с Буняченко в феврале месяце был про -изведен в чин генерал-майора.
В начале февраля Буняченко окончил муштровку своей диви -
зии, и смотр показал исключительную выправку. Даже он был удовлетворен. Но чем ближе подходил день отправки дивизии на фронт, тем больше волнений переживал Герре: а что же будет дальше? Еще нельзя было предвидеть, как будут развиваться со -бытия на Восточном фронте, а на Западе... Армии генерала Эйзен -хауэра почти неудержимо проникали через Рейн и область Рура».
И тут произошло событие... Генерал Кестринг вдруг вознамерился «срочно, в течение нескольких дней, сфор​мировать из русских отряд, вооруженный «противотанко​выми кулаками», посадить всех на велосипеды и отпра​вить маршевым порядком на Одер», то есть на советско-германский фронт, против Жукова, чьи танки в это время стояли на Одере в районе Кюстрина... С приказом гене​рала Кестринга радостный полковник Герре примчался к Буняченко и Николаеву, а те, что называется, прямо с по​рога — «Нет», «Ни в коем случае», «Никогда»...

Герре:

— Но почему? Разве не рвались вы в бой против Ста​лина? Вот вам и предоставлена возможность отомстить Сталину, показать, что вы верные союзники непобедимо​го Гитлера, «Великого рейха»...

А в ответ только «бурбонское упрямство»: «Нет» и — невразумительное бормотание про «распыление сил ди​визии», «вот, если бы всей дивизией, тогда еще бы»...

Время шло, а Буняченко и Николаев, как говорится, тянули резину, а если по-военному — отказывались вы​полнять боевой приказ генерала Кестринга. Почему? Это же равносильно самоубийству. Немцы выпустили этих русских из концлагерей, худо-бедно, приодели, подкор​мили, оружие дали, но едва до дела дошло, они — в кусты? Какой им еще приказ нужен? От кого? Может, от самого Гитлера?..

Буняченко отдал приказ — не пускать немцев в казар​мы дивизии. И приказ был выполнен. Буняченко собрал командиров частей на совещание, на нем был принят

«план особых мероприятий в дивизии на случай возмож​ного возникновения конфликта с немцами». «Впервые возник вопрос о неподчинении, вплоть до вооруженного сопротивления», — свидетельствует в своей книге «Пер​вая дивизия РОА» В. Артемьев, бывший в Первой диви​зии командиром 2-го полка.

Торвальд пишет, что Герре «пришлось употребить все свое красноречие и весь свой авторитет... чтобы убедить Буняченко и Николаева, что они не подвергаются большому риску и что нельзя упустить напомнить немецкому командованию, что власовцы действительно готовы бороться против большевиков. Ведь этим он зарекомендует свою Первую дивизию и откроет дорогу даль -нейшим формированиям. Буняченко мотал головой, как упрямый бык: он отказывался, он сопротивлялся, но наконец, хоть и с не​охотой, согласился».
Сколько этот «упрямый бык» Буняченко «сопротив​лялся»? Торвальд сообщает: «несколько дней», а потом — «согласился». В чем дело? Почему? «Все красноречие и весь авторитет» полковника Герре тут ни при чем. Коман​дир полковника Буняченко находился не в Берлине, а в Москве. Ему и было доложено о затее генерала Кестринга «сформировать из русских отряд, вооруженный «проти​вотанковыми кулаками», против танков Жукова. Эти «не​сколько дней» и ушли на принятие решения в Москве. А когда решение было принято там, тут и Буняченко, «хоть и с неохотой, согласился». А Власов стал говорить при немцах: «Наша победа будет обеспечена, если нам удастся на каком-то секторе фронта продвинуться впе​ред, отбрасывая противника». А еще Власов сказал Буня​ченко: «Первой дивизии предстоит сыграть важную роль:

открыть дорогу для дальнейших крупных формирований. (Из кого, из какого такого приписного состава, какими такими военкоматами? — В.Ф.) Она должна показать, на что она способна. Несмотря на тяжелое положение на

Восточном фронте, она должна отличиться. (В этот мо​мент, действительно, наступление наших войск застопори​лось. - В.Ф.) ЕЕ ЗАДАЧА - ЗАДАЧА БУДУЩЕГО» (выд. — В.Ф.).
Разговор происходил во время торжественного засто​лья. Буняченко чокнулся с Власовым и ответил:

— В этом вы не должны сомневаться, Андрей Андрее​вич. Мы уж постараемся!

16 февраля 1945 года, находясь в 1-й дивизии, генерал Власов приказал снять с мундиров и фуражек нацистских орлов со свастикой...

На фронте против Жукова «отряд» пробыл недолго. Немцы пишут и сегодня, будто «отряд» на фронте имел «полный успех». В чем был этот «успех», я узнал из слов Гиммлера:

— ...Отряд власовцев с противотанковыми «кулака​ми»... имел большой успех. К нам стали прибывать опять перебежчики, даже и теперь, когда Красная Армия во всем преуспевает. Ведь это же совсем удивительно! Нет, голубчик, я не вижу никакого основания для пессимизма.

Поэт говаривал: «Блажен, кто верует...», а еще поэт констатировал: «Мужик, что бык: втемяшится в башку какая блажь, колом ее оттудова не выбьешь». Блажен Гиммлер. Какие «перебежчики» бежали на сторону не​мцев в феврале — марте 1945 года? В Москве уже готови​ли Красную площадь для Парада Победы. Но ведь «пере​бежчики» в самом деле были. Блажен Гиммлер. Власов говорил Буняченко о каких-то «дальнейших крупных формированиях», и вдруг тот же Буняченко «возвращает​ся» с Восточного фронта, приведя с собой огромное ко​личество «перебежчиков». «Перебежчиков» или новое по​полнение, присланное ему из Москвы? Вспомним «Ло-котскую республику» на Брянщине, 1942 год и то, как дружно, со всем вооружением переходили «партизаны» на

сторону «армии Каминского». Блажен наш враг в том, что мы обязательно должны «перебегать» на его сторону. Что мы обязательно должны предавать своих. Что мы обязательно должны воевать против своих. Вот что зна​чит иметь «блажь в башке».

2 марта 1945 года полковник Герре получил приказ двинуть Первую власовскую дивизию на соединение с ар​мейской группой «Вайксель», которой командовал Гим​млер на советско-германском фронте. А. Казанцев так описывает эту ситуацию:

«2 марта, как гром с ясного неба, пришло распоряже​ние немецкого командования — Первой дивизии РОА сняться моментально с места стоянки и следовать на фронт между Штеттином и Берлином, где она должна за​нять указанный участок передовых линий».

«Когда Герре передал об этом Буняченко, тот заколе​бался», — пишет Торвальд. Опять «заколебался», опять он тянет, ждет. «Сначала он сослался на то, что его обоз не рассчитан на такой дальний путь, затем на то, что некото​рые роты еще не совсем боеспособны, наконец, он упомя​нул о том, что его главнокомандующий — это генерал Вла​сов, что его дивизия — часть армии Власова и что она может быть введена в действие на фронте только вместе с другими частями армии, которая еще не готова». Иными словами, история повторяется один к одному. Буняченко ждет приказа, но от кого? Только не от немцев, от них он получен, приказ отдал сам рейхсфюрер Гиммлер.

«О настоящей причине такого странного поведения Буняченко Герре узнал только позже», — сообщает дове​рительно Торвальд. Очень интересно. И какие же это «настоящие причины»?

Оказывается, полковнику Герре опять «пришлось применить все свое красноречие и дипломатичность в те​чение четырех дней, чтобы услышать от упрямого Буня-

ченко, что его дивизия все-таки готова к маршу. Но это была не его заслуга, а личный приказ генерала Власова, пришедший из Карлсбада, по которому Буняченко и его дивизия отправлялись на соединение с армейской груп​пой «Вайксель». Разберемся в том, что тут наворочал Тор-вальд про «красноречие и дипломатичность в течение че​тырех дней». Четыре этих дня в Москве шла напряженная работа. Четыре этих дня Москве потребовалось на то, чтобы выработать решение на применение Первой вла-совской дивизии на советско-германском фронте. А когда оно было выработано, приказ получил в Карлсба-де генерал Власов и передал, в части его касающейся, полковнику Буняченко. К этому моменту «в частях дивизии царило напряжение, все были готовы, если потребуется, в любую минуту приступить к боевым действиям, — вспоминает В. Арте^-мьев. — Было организовано круговое сторожевое охранение и вы​слана разведка. В полках снаряжали обозы. (?) Дивизия готовилась и к походу. (Куда? К своим на Восток? — В.Ф.) и к обороне. Настроение солдат и офицеров было таким, что достаточно было одной команды, чтобы они в неудержимом стремлении ринулись в бой. Солдаты наперебой задавали своим офицерам волнующие их вопросы: «Где генерал Власов?», «Когда начнем действовать?», «Нельзя ли захватить немецкие склады оружия и вооружить Вто -рую дивизию?»
7 марта генерал Власов отдал приказ о выступлении дивизии походным порядком в направлении на Нюрн​берг. Выступление было назначено в ночь с 8-го на 9 марта 1945 года. В глухую, черную ночь, какие тут быва​ют только весной, первым лагерь покинули дивизионные разведчики, за ними начали выдвигаться роты. Рота за ротой. Так начался таинственный, пока еще за многими печатями, легендарный путь Первой власовской дивизии. История его сегодня ждет своего Александра Фадеева с его «Разгромом», своего Александра Серафимовича с его

«Железным потоком», своего Дениса Давыдова с его пар​тизанскими циклами стихов, своего художника Василия Верещагина с его знаменитой картиной «Ночной привал великой армии», своих скульпторов, своих летописцев.

На тему Гражданской войны была популярная песенка про матроса Железняка, в ней такие слова: «Он шел на Одессу, а вышел к Херсону...» Почему? Говорят, будто матрос Железняк был никудышным штурманом, заблу​дился. Гиммлер определил, что Первая власовская диви​зия воевать против русских будет на советско-герман​ском фронте в Померании, в районе Штеттина. Однако попала она не «в Одессу», а как у Железняка, «в Хер​сон» — в район Люббена — Франфурта-на-Одере — Котт-буса, т.е. этак километров 30 на юго-восток от Берлина и этак километров на 150 от Штеттина, если строго на юг. Власов — не матрос Железняк, но почему такой «выход»? Самое вразумительное об этом сказал командир 2-го полка Первой власовской дивизии все тот же Вячеслав Артемьев: «Пятого марта генерал Власов вернулся в диви​зию. В результате его переговоров были сделаны некото​рые изменения. Дивизия все же должна была выступить, но не в район Штеттина, а в район Люббена, Франкфур-та-на-Одере, Коттбуса, юго-восточнее Берлина». Три ко​ротеньких предложения: «В результате его (Власова. — В.Ф.) переговоров...» — нет вопросов! Другие, даже самые дотошные, такие, например, как Торвальд, Хофф-манн или Стеенберг, которым известен, кажется, каждый чих Власова, которые точно знают, что и когда «думал», «чувствовал» и «ощущал» Власов, вот об этом «феномене матроса Железняка» у генерала Власова — словом не об-молвливаются, будто в рот воды набрали. У знающего А. Казанцева сказано коротко и ясно: «Чем было вызвано распоряжение Власова идти именно в этом направлении,

судить трудно». А если еще учесть, что именно на участке фронта в районе Люббена — Франкфурта-на-Одере — Коттбуса наступали танки Жукова, ситуация становится более чем пикантной.

На минуту можно попытаться представить в этой связи «переговоры» Власова с Гиммлером:

— Дорогой рейхсфюрер Гиммлер, ты мне нарезал участок фронта в Померании.

— Да, дорогой Андрей.

— Прошу тебя, дорогой рейхсфюрер, отмени этот приказ и нарежь мне участок фронта в районе Франкфур-та-на-Одере.

— Но почему?

— Там наступает мой старый друг Георгий Жуков, я хочу его победить в открытом бою.

— Браво, Андрей! Быть по-твоему!..
И дивизия поехала воевать против Жукова, который, как мы знаем, за три месяца до «ухода» генерала Власова к немцам написал на него блестящую боевую характерис​тику, а теперь вот, назначенный лично Сталиным, ко​мандовал 1-м Белорусским фронтом, который вел лобо​вое наступление на «логово», а на пути его в центре не​мецкой обороны должна была встать Первая власовская дивизия...

Шутки шутками, но вот это: кто, как и почему в пос​ледний момент поменял район будущей дислокации Пер​вой власовской дивизии, кто скомандовал направить диви​зию не на периферийную Померанию, а в самое пекло — под Берлин, одна из тех тайн, которая за семью печатями, в цинковых коробках с запаянными крышками.

Что такое район Штеттина в апреле 1945 года? Из дневника ОКВ за период с 20 апреля по 9 мая 1945 года:

«20 АПРЕЛЯ 1945 г. Для высших командных инстанций начи​
нается последний акт драматической гибели германских воору -женных сил.
Передовым танковым подразделениям русских удалось про -рваться в район Бурата, находящегося в 18 км от Цоссена, где на протяжении многих лет располагалась ставка верховного коман -дования вооруженных сил (ОКВ), штаб оперативного руководства вооруженными силами ОКВ, а также генеральный штаб сухопут -ных войск.
На основании событий этого дня на фронте можно сделать следующие выводы относительно ПРЕСЛЕДУЕМЫХ ПРОТИВ​НИКОМ ЦЕЛЕЙ: НА ФРОНТЕ СОВЕТСКИХ ВОЙСК ЧЕТКО ВЫРИСОВЫВАЕТСЯ НАПРАВЛЕНИЕ ГЛАВНОГО УДАРА НА БЕРЛИН, В ТО ВРЕМЯ КАК НАСТУПЛЕНИЕ В САКСОНИИ И В РАЙОНЕ ШТЕТТИНА ИМЕЕТ ЦЕЛЬЮ СКОВАТЬ КРУПНЫЕ НЕМЕЦКИЕ СИЛЫ...» (В.Ф.).
Значит, «главный удар на Берлин» — такова цель «про​тивника». Осуществляет этот удар в районе Франкфурта -на-Одере, Коттбуса и Люббена снова все тот же Жуков. Как-то опять складно получается... Но об этом чуть позже.

Власовскую дивизию немцы решили по-быстрому по железной дороге перебросить к месту боев. Для этого вы​делили почти 40 эшелонов. На каждый эшелон нашли по два паровоза. В тех-то условиях — фантастика! У немцев счет уже шел на дни и часы. Но тут «вдруг заартачился» командир дивизии Буняченко. Он наотрез отказался гру​зить свою дивизию в эшелоны, мол, только пешком, на своих двоих. Его «поддержал» Власов. Аргумент был самый смехотворный.

Артемьев эти аргументы излагает так: «Переброска диви​зии по железной дороге была намечена отдельными эшелонами и таким образом, что все части дивизии во время перевозки наруша -ли целостность своей организации и выходили из подчинения своих
командиров... Части и подразделения, вышедшие на время следо -вания из подчиненности своих командиров, были бы дезорганизованы, а между эшелонами нарушилась бы всякая связь. В этих условиях не было боеготовности и разоружить дивизию не представляло никако -го труда», — хороший, наверное, комполка был Артемьев, но здесь он несет явную чушь, и то верно, дело тут в другом. Дело было в сроках появления дивизии Власова на передо​вой линии фронта. Чьих сроках? Кто их установил? И по​чему они расходились со сроками немцев?..

Расчет движения пешим порядком был произведен таким образом, чтобы двигаться в среднем по 40 километ​ров в ночь, делая большие остановки на отдых по 36 часов через каждые 2—3 перехода. Предполагалось в тече​ние двух недель достигнуть города Нюрнберга, до которо​го было свыше 300 километров. И дошли они, загребая пыль сапогами, через Ульм, Донауверт, Тройхтлинген, Вайсенбург.

А в Нюрнберге вдруг все поменялось на 180 градусов:

Буняченко заявил, что теперь он не только согласен, но и требует, чтобы его дивизия теперь ехала «на двойной па​ровозной тяге». И немцы обрадованно подогнали на станции Эрланген и Форхгайм, что в 20—30 километрах севернее Нюрнберга, те 40 эшелонов с двумя паровозами на каждый. Дивизия проворно погрузилась в вагоны и, больше не опасаясь «нарушить организационную струк​туру двизиии, управление частями и подразделениями», покатила курсом на Франкфурт, который стоит на реке Одер. Кто скомандовал ему пересесть на паровоз? У кого вдруг изменились сроки, стали поджимать события?

Здесь можно еще раз, как говорится, заглянуть в ар​хивную цинковую коробку:

«Центр. Волкову. Ваша дивизия должна появиться на фронте в районе Люббена — Франкфурта-на-Одере — Коттбуса не ранее 2 апреля. Далее действовать по плану «Цитадель-2»...» Но эта
шифровка, этот приказ из Москвы Власов получил после того, как сообщил в Москву о приказе Гиммлера, кото​рый оказался «как гром с ясного неба... Первой дивизии РОА сняться моментально с места стоянки и следовать на фронт между Штеттином и Берлином», как выразился А.Казанцев. И уж после этой шифровки состоялся тот разговор между Гиммлером и Власовым об участке фрон​та юго-восточнее Берлина.

Власов не мог больше оттягивать время выступления из лагеря близ города Мюнзинген. По меньшей мере, са​ботаж или еще что-то становились слишком откровенны​ми и подозрительными. Объяснить немцам свое дальней​шее продолжение сидения в лагере было уже просто не​возможно. К тому же лагерь — такое место, где, находясь компактно, дивизию без труда, в случае надобности, немцы запросто могут накрыть с воздуха бомбардиров​щиками — и нет проблемы. С переполненными концла​герями с русскими военнопленными они, когда там на​чинались эпидемии, так и поступали, а власовцы — это в основной своей массе вчерашние военнопленные из концлагерей; им хорошо были известны эти приемы не​мцев.

Весь смысл этого трехсоткилометрового пешего марша Первой власовской дивизии по западной и самой южной провинции Германии Вюртемберг еще предстоит раскрыть. В апреле 1945 года американцы и англичане уже отлично знали, что такое власовцы и как они отчаян​но, до последнего воюют против них. А по Ялтинскому соглашению эта провинция и соседние с ней отходили союзникам. В апреле 1945 года американцы и англичане уже не сомневались, что власовцы — это все те же рус​ские, только в немецкой форме одежды. Сталин этим по​ходом по провинции Вюртемберг давал понять союзни​кам... Много чего давал понять Сталин этим пешим мар-

шем Первой власовской дивизии. А немцам — что у рус​ских солдат нет рогов и копыт, как визжал на сей счет Геббельс по радио и в прессе...

«Ненависть к нацизму оставалась, и она безрассудно, порой справедливо, переносилась на всех немцев, — вспоминает тот поход Артемьев. — Но эти злые чувства мгновенно исчезали при добрых контактах с местными жителями. Обмен мыслями, пере -живаниями, чаяниями, во многих случаях знание немецкого языка способствовали установлению теплых дружелюбных отношений между местным населением и власовцами. Солдаты играли с не​мецкими детьми, дарили им из своих скудных возможностей гос -тинцы, мысленно переносясь в свой родной дом, к своим семьям. Немцы со своей стороны выражали сочувствие власовским (рус​ским. — В.Ф.) солдатам и нередко говорили о безнадежности войны и о порочности нацизма. Расставались после короткого знакомства дружески...»
Дружба дружбой, но вот что еще проделала дивизия на своем пути на фронт. Опять слово командиру 2-го полка власовской дивизии.

«По пути движения попадались лагеря «остовских» рабочих, в которых жили насильственно вывезенные из Советского Союза люди в тяжелых условиях. По ходатайству генерала Власова... ди -визия получила право проверки условий жизни и труда «остовцев» в этих лагерях».
Про это же у А. Казанцева написано:

«Севернее намеченного пути первой дивизии были только раз -бросанные по всей Германии отдельные батальоны, правда, с вну -шительной цифрой в 800 тысяч человек, но не имевшие друг с дру -гом связи и не объединенные общим командованием». Задача гене​рала Власова состояла в том, чтобы «объединить их под общее командование»? Зачем? На случай, если Красной Армии придется идти на Ла-Манш, поднять эти сотни тысяч людей на помощь наступающей Красной Армии?

«Миллионы русских людей с надеждой следили за каждым
шагом дивизии, — продолжает А. Казанцев. — Со всех концов Германии к предполагаемому пути ее следования спешили одиноч -коми и небольшими группами добровольцы. Это были рабочие, военнопленные, каким-то чудом бежавшие из своих лагерей». Далее Казанцев замечает, что хотя дивизия за их счет и выросла с 14 тысяч до 22 тысяч, «командование не имело возможности принимать пока никого». А что же оно де​лало с ними? Ставило на учет, как в военкомате, и гово​рило — ждите повестки, вам скажут, когда начинать, вы​ступать, приходить? Идите обратно в свои лагеря и ждите нашего сигнала? Именно так оно и было. «Офицеры ди​визии по всей линии своего пути контролировали лагеря русских рабочих», — резюмирует А. Казанцев. Страна Власова? Народ Власова? Армия Власова?

Александру Степановичу Казанцеву, моему земляку-челябинцу, я верю. Вместе с кадетским корпусом, в кото​ром учился Александр, он оказался вначале во Владивос​токе, а потом в Шанхае. В 1924 году — Югославия, учеба на юридическом факультете Белградского университета. На жизнь зарабатывал игрой на гитаре в ресторанах. Рядом с генералом Власовым он был до последнего. Перед войной редактировал центральный орган НТС га​зету «За Россию». По свежим следам событий, сразу после войны написал очень толковую книгу «Третья сила». В 1974 году она вышла вторым изданием в изда​тельстве «Посев» во Франкфурте-на-Майне.

«Солдаты шли бодро, — вспоминает А. Казанцев про сол​дат Первой дивизии. — Шли по чуждому, враждебному миру, с трудом заглушая ненависть к нему. Где-то по сторонам дороги, дальше, чем могли контролировать летучие отряды дивизии, в лаге -рях военнопленных и рабочих командах томились братья. У каждого из шедших были за спиной иногда месяцы, иногда годы лишений, ос​корблений и издевательств. Крепче сжимали зубы, старались об этом не думать. То, к чему шли вперед, было слишком светлым,
слишком ослепительным, чтобы оглядываться назад. Кругом аго -низировала Германия. Начинал разваливаться тыл, трещал фронт. Это радовало. Наконец-то разжималась рука, душившая три года русскую свободу».
Страна Власова...

Казанцев и тысячи таких, как он, верили, что против «жидобольшевизма» можно бороться только с помощью чьей-то интервенции, в данном случае немецкой, а в бу​дущем — американской, а потом, мол, как-нибудь выкру​тимся, перехитрим. Казанцев и тысячи таких, как он, были убеждены, что большевиков можно победить, дей​ствуя исключительно из подполья, только шмайсерами, атомными бомбами, диверсиями, убийствами — граждан​ской войной. Власов и тысячи таких, как он, совершенно иного типа борцы. Эти люди побеждали по-другому. Живя в своей стране, они никого не боялись, ни перед кем не робели. Они были умны и изворотливы, талантли​вы и бесстрашны. Им, по тем реалиям, которые сущест​вовали в стране, не дано было много говорить в отличие от Казанцевых в эмиграции. Их удел был — действовать и только действовать.

И у Казанцевых, и у Власовых конечная цель была одна, но пути достижения этой цели — разные. В этом нет никакой беды. Беда в другом. И тогда и теперь разные пути к одной цели делают почему-то нас, русских, смер​тельными врагами друг друга. Ну, скажите, зачем было тому же Жукову поносить Власова? Ведь он точно знал, что Власов делал великое русское дело. А все потому, что никогда у русских на своей Родине не было родной влас​ти, родного государства, а всегда была только Система, Режим и Революция, то есть Гражданская Война, у кото​рой, как нам пели все репродукторы: «есть начало, но нет конца». 26 марта последний эшелон с частями Первой власовской дивизии прибыл на станцию Либерозе, в 25
километрах севернее Коттбуса и в 30 километрах от пере​довой линии фронта, она проходила по рекам Одер и Ниссе. О том, что произошло на фронте с дивизией, А. Казанцев пишет коротко: «По прибытии на линию фронта командиром Первой дивизии был получен новый приказ — войти в подчинение командующего 9-й немецкой армией, в составе кото -рой и должна будет исполнять боевые задания подчиненная ему часть... Генерал Буняченко, отказавшись войти в подчинение не​мецкого командования, двинулся с дивизией прямо на юг». Можно, конечно, простить Александра Казанцева — на передовой он с дивизией не был, а потому подробностей всего мог и не знать. Однако причина такой лаконичнос​ти видится в другом. Генерал Власов — это огромная рус​ская планета. На этой планете каждый может выбрать себе СВОЕ место для проживания. В данном случае Ка​занцев выбрал такое СВОЕ.

Совершенно иную «страну» выбрал на «планете гене​рала Власова» Юрген Торвальд. Слов он тут в отличие от Казанцева не жалел. Но вначале послушаем, что про это знает непосредственный участник тех событий командир 2-го полка власовской дивизии В. Артемьев.

«Расположившись в лесах, дивизия приводила себя в порядок. На следующий день командир дивизии генерал Буняченко полу -чил от командующего группой армий «Север», генерал-полковника Вейсе приказ о том, что дивизия поступает в распоряжение ко -мандующего 9-й немецкой армией, удерживающей оборону на этом участке фронта. Командующий 9-й армией, генерал от инфанте -рии Буссе дал приказ о подготовке второй линии обороны в 10— 12 километрах от передовых позиций... Дивизия перешла в отве -денный ей район обороны и приступила к инженерному оборудова -нию своих предпольных позиций. Штаб дивизии расположился в деревне Гросс-Мукров, а полки готовили оборону по линии реки Штаубе, между Рейхскрецем и Мюльрозе, юго-западнее Франк -фурта -на- Одере».
Получается, что власовцев опять поставили за спиной у немецких полков. Но точно так же было и на Курской дуге. В какой-то момент битвы потрепанные немецкие дивизии попятились в надежде, что у них за спиной стоят надежные свежие власовские части, которые удержат атаки красных, но мы уже знаем, чем это закончилось — власовцы расступились и пропустили через свои порядки танки Жукова. Те ворвались в тылы немцев — и исход битвы был решен. Наше кодовое название Курской битвы — «Цитадель». Гиммлер это знал в мельчайших по​дробностях, это ведь он доложил Гитлеру о катастрофе на Курской дуге по вине 50 власовских дивизий. Почему он допустил повторение случившегося на Курской дуге? Ведь и здесь немцы не собирались идти в атаку, а стоять насмерть в обороне — за спиной у них дымилась столица тысячелетнего рейха, они удерживали участок обороны, через который самая короткая и прямая дорога на Бер​лин. .
Ситуацию проясняет Торвальд. Оказывается, пока власовцы добирались до фронта, «20 марта Гиммлер по​кинул пост командующего армейской группой «Вайк-сель», выставив как причину «расшатанное здоровье»... На самом же деле он бежал от задания, которое не мог выполнить. С 22 марта фронтом на Одере командовал ма​ленький, но крайне упорный генерал-полковник Гейнри-ци». Это что, случайность? Надо признать как данное, что роль Гиммлера в делах Власова вообще огромна, если не абсолютна. Вряд ли был Гиммлер завербован нашим Главным разведывательным управлением. Однако несо​мненно, что оно чем-то очень крепко прищемило ему хвост, заставив тем самым, скажем так, уважать Власова. Гиммлер «вдруг», «как гром с ясного неба» приказывает дивизии сниматься и следовать на фронт; Гиммлер «вдруг» после беседы с Власовым нарезает ему тот учас​
ток фронта, который указывает ему Власов... и «покидает пост командующего армейской группой», в состав кото​рой он включил власовцев. Почему? Не потому ли, что знал — это повторение сюжета Курской дуги? Не потому ли, что знал: отвечать перед Гитлером придется ему, Гим​млеру, когда перед танками Жукова власовцы снова, как на Курской дуге, откроют фронт и они в одночасье ока​жутся у рейхстага?

Разумеется, у Гиммлера была своя игра, и, возможно, он готовился сменить Гитлера.

Когда же майор Швеннингер, что-то вроде Штрик-Штрикфельдта при Власове, в «первые дни апреля явился в штаб Гейнрици, чтобы осведомиться, на каком секторе фронта будет применена власовская дивизия, Гейнрици развел руками: он не имел ни малейшего понятия об обещании Гиммлера, — утверж​дает Торвальд и продолжает: — Сообщение о том, что в его районе будет действовать русская дивизия, вызвало у него отри -нательную реакцию. Его охватило недоверие, разожженное еще больше отчаянным положением на фронте. Нервничая и раздра -жаясь, он спросил, неужели еще существует кто-то, кто верит в желание русской дивизии бороться на Восточном фронте?» Если даже Гейнрици ничего не знал про русскую дивизию, то кто же, кроме Гиммлера, знал про ее переброску на фронт, да еще на самый ответственный участок, в смысле обороны Берлина? Почему в тайне?

«Генерал Гейнрици обменивался то растерянными, то возму -щенными взглядами со своим начальником штаба, — пишет Тор​вальд, — а потом решил: Гиммлер приказал перебросить дивизию сюда, пусть он и несет всю ответственность за дальнейшее».
Швеннингер бросился к Гиммлеру, но «болеющий» рейхсфюрер уехал в Холинлихен. В Берлине Гиммлера не оказалось. В Холинлихен майор ехать не отважился, он пришел к Бергеру — правой руке Гиммлера. Тот почему-то уже знал в подробностях о столкновении майора с ко-

мандующим фронтом. «Бергер послал Швеннингера об​ратно в район Одера, но на этот раз к командующему 9-й армией генералу Буссе», — пишет Торвальд. Так Первая власовская дивизия попала в состав 9-й немецкой армии под командование генерала Буссе. Торвальд не без осно​вания подозревает, что Буссе согласился взять «под себя такое шило», как власовцы, не без нажима на него Берге​ра, а то и самого Гиммлера. Иначе было бы не избежать провала всей операции.

А. Казанцев написал, будто: «генерал Буняченко, от​казавшись войти в подчинение немецкого командования, двинулся с дивизией прямо на юг». По Торвальду, дело обстояло не так просто, а скорее — совсем не так. «Был найден и сектор фронта и специальная задача для дивизии, кото -рая произвела бы политический и пропагандистский эффект. Кроме большого предмостного укрепления возле Кюстрина, Сове -ты имели другое, меньшее, южнее Франкфурта-на-Одере. Это укрепление называлось Эрленгоф.
Еще в конце марта два немецких полка пробовали отбить эту переправу у красных, но, несмотря на все усилия и упорство моло​дых и еще не уставших солдат, это не удалось.
Находясь в середине фронта, где медленно подготовлялась обо -рона против ожидавшегося наступления красных, Эрленгоф пред -ставлял собой прекрасное место для атаки Первой дивизии».
«Итак, «Эрлингоф», «в середине фронта, где медленно подготовлялась оборона против ожидавшегося наступле​ния красных». Что же делает в этой «середине фронта» капризный Буняченко? Бунтует против подчинения ди​визии немцам? Борется за самостоятельность своей диви​зии? Ничего подобного! Он съездил к Буссе в гости, попил с ним чайку, мирно побалакал, со всем, что гово​рил Буссе, согласился, а дальше?

«Буняченко отправился на фронт, — сообщает нам наблю​дательный Торвальд. — Он долго и внимательно осматривал
позиции в полевой бинокль. Было заметно, что он проявляет все больший интерес к положению на фронте. Генерал оживился. Он совершенно забыл о больной ноге. Те, кто его знал раньше, говори -ли: вот он, настоящий Буняченко. Он осведомлялся о численности и силе красных частей за Одером, о силе и вооружении немецких частей, а главное, о результате разведки — когда же предполага -лось наступление красных? Это повторялось каждый день. При совещаниях в штабе генерала Буссе выяснилась изумительная со -гласованность его тактических взглядов с немцами. Это знание острого ума глубоко поразило начальника штаба генерала Гольца. Он не скрывал ни своего удивления, ни своего уважения. Буссе, со своей стороны, обещал крепкую поддержку всей своей армии, ко -торую он в этот момент мог дать. Артиллерия 9-й армии долж -на была поддержать наступление ураганным огнем тяжелых ору -дий, что значительно поддержало бы немногочисленную артилле -рию дивизии». Можно себе представить, что значило для нашего командования, для Жукова «миссия» Буняченко «в середину фронта», знание «результатов разведки» не​мцев, «согласованность его тактических взглядов с не​мцами» и пр. и пр.?
Наша армия находилась на чужой территории, стояла под Берлином, когда добыть сведения о противнике было почти невозможно, получение разведданных, да еще из штаба самого командующего фронтом, да еще после того, как сам прощупал все своими глазами, — это было на грани фантастики! И Власов, а значит, и Жуков такие сведения имели. Буняченко, выражаясь образно, принес на стол Жукову карту немецкого генерального штаба. Жукову оставалось лишь озвучить ее своими танками, ар​тиллерией, авиацией и солдатским «ура!». Что он и сделал с блеском...

В своих знаменитых «Воспоминаниях и размышлени​ях» Маршал Советского Союза Г. К. Жуков Берлинской операции отвел едва ли не половину третьего тома. Это и

понятно. «Замысел Берлинской операции в Ставке в ос​новном определился в ноябре 1944 года, — пишет Жу​ков. — Уточнение его проходило в процессе Висло-Одер-ской, Восточно-Прусской и Померанской операций». К тому времени Гиммлер уже принял Власова и «дал со​гласие на формирование так называемых Вооруженных Сил Народов России в составе 10 дивизий... Главноко​мандующим был объявлен генерал Власов», — свидетель​ствует Артемьев. Это все происходило, когда «замысел Берлинской операции в Ставке в основном только зарож​дался».

29 марта 1945 года по вызову Ставки Жуков прибыл в Москву. При себе он имел план 1-го Белорусского фрон​та по Берлинской операции. Этот план отрабатывался в течение марта штабом и командованием фронта, «все принципиальные вопросы в основном заранее согласо​вывались с Генштабом и Ставкой. Это дало нам возмож​ность представить на решение Верховного Главнокоман​дования детально разработанный план». 26 марта 1945 года последний эшелон Первой власовской дивизии прибыл на станцию Либерозе, что в 30 километрах от линии фронта в полосе 1-го Белорусского фронта, ко​мандовал которым маршал Жуков. Разгрузившись, диви​зия начнет выдвижение в сторону линии фронта, там на расстоянии 10—12 километров она начнет окапываться. Именно в этот момент маршал Жуков прибудет с фронта в Москву к Сталину с «детально разработанным планом» Берлинской операции.

«Поздно вечером того же дня И. В. Сталин вызвал меня к себе в кремлевский кабинет, — пишет Жуков. — Он был один. Только что закончилось совещание с членами Государственного Комите -та Обороны.
Молча протянув руку, он, как всегда, будто продолжая недав -но прерванный разговор, сказал:
— Немецкий фронт на западе окончательно рухнул, и, видимо, гитлеровцы не хотят принимать меры, чтобы остановить про -движение союзных войск. Между тем на всех важнейших направ -лениях против нас они усиливают свои группировки, вот карта, смотрите последние данные о немецких войсках.
Раскурив трубку. Верховный продолжал:

— Думаю, что драка предстоит серьезная...
Потом он спросил, как я расцениваю противника на бер​линском направлении.
Достав свою фронтовую разведывательную карту, я положил ее перед Верховным. И.В. Сталин стал внимательно рассмотри -вать всю оперативно-стратегическую группировку немецких войск на берлинском стратегическом направлении». «Внима​тельно» всматриваясь в карту, видел ли Сталин на ней участок фронта, на котором в этот самый момент Первая власовская дивизия зарывалась в землю, а ее командир уже передавал в Центр первые разведданные в полосе 9-й немецкой армии генерал-полковника Буссе? Несомнен​но, видел и знал, иначе бы через минуту-другую, выслу​шав доклад Жукова (1-й Белорусский фронт может на​чать наступление не позже чем через две недели. 1-й Ук​раинский фронт, видимо, также будет готов к этому сроку. 2-й Белорусский фронт, по всем данным, задер​жится с окончательной ликвидацией противника в райо​не Данцига и Гдыни до середины апреля и не сможет на​чать наступление с Одера одновременно с 1-м Белорус​ским и 1-м Украинским фронтами), Сталин бы не сказал:

«— Ну что ж, придется начать операцию, не ожидая действий фронта Рокоссовского. Если он и запоздает на не​сколько дней — не беда».
Целый фронт из трех фронтов не готов наступать на Берлин, а Сталин говорит — «не беда»! Почему? Потому что Первая власовская дивизия располагалась не в полосе наступления 2-го Белорусского фронта, а в полосе на-

ступления 1-го Украинского фронта, который был готов наступать. Оттягивать наступление более чем на «две не​дели» для власовской дивизии означало полное уничто​жение — за это время немцы начнут каждодневно бросать ее в бой и к началу генерального наступления 1-го Укра​инского фронта от дивизии ничего не останется. Жуков мог этого и не знать, но Сталин знал.

«Затем он (Сталин) подошел к письменному столу, передне -тал какие-то бумаги и достал письмо.
— Вот, прочтите.
Письмо было от одного из иностранных доброжелателей. В нем сообщалось о закулисных переговорах гитлеровских агентов с официальными представителями союзников, из которых стано -вилось ясно, что немцы предлагали союзникам прекратить борьбу против них, если они согласятся на сепаратный мир на любых ус -ловиях...
— Ну, что вы об этом скажете? — спросил Сталин. И, не до -жидаясь ответа, тут же заметил: — Думаю, Рузвельт не пару -шит ялтинской договоренности, но вот Черчилль, этот может пойти на все...
1 апреля 1945 года в Ставке Верховного Главнокомандования был заслушан доклад А. И. Антонова об общем плане Берлинской операции...
Наступление на Берлин было решено начать 16 апреля, не до -жидаясь действий 2-го Белорусского фронта...
В ночь на 2 апреля в Ставке в моем присутствии Верховный подписал директиву 1-му Белорусскому фронту о подготовке и проведении операции с целью овладеть Берлином и указание в те​чение 12—15 дней выйти на Эльбу.
Главный удар было решено нанести с кюстринского плацдарма силам, четырех общевойсковых и двух танковых армий. Последние предполагалось ввести в сражение после прорыва обороны против -ника в обход Берлина с севера и северо-востока».
Очень существенные изменения Сталин внес в план 3 апреля.

К тому же после 3 апреля Ставка Верховного Главно​командования приняла решение начать перегруппировку основных сил этого фронта (2-го Белорусского фронта) на Одер... не в связи ли с тем, что Буняченко в это самое время «отправился на фронт. Он долго и внимательно ос​матривал позиции в полевой бинокль... При совещаниях в штабе генерала Буссе выяснилась изумительная согласован​ность его тактических взглядов с немцами...». После всех этих последних уточнений и исправлений Сталина Жуков пишет:

«Выходило, что 1-й Белорусский фронт должен был в первые, наиболее напряженные дни наступать с открытым правым флан -гом, без оперативно-тактического взаимодействия с войсками 2-го Белорусского фронта». Эти сетования были бы справедливы, а Сталин был бы достоин порицания за такую беспеч​ность, если бы... если бы не было у Сталина, как говорит​ся, в этом месте Первой власовской дивизии. Главный удар, по замыслу Сталина, Жуков должен был наносить «в первые, наиболее напряженные дни» именно по пози​циям, которые занимала Первая власовская дивизия. А затем, «прорвав» их, войска должны были развернуться левым флангом на север и идти по тылам всей немецкой группировки до самых Зееловских высот и брать эти вы​соты, оголяя, открывая беспрепятственный путь на Бер​лин остальным двум фронтам. Не зря ведь в последний момент — 1 апреля Сталин стер с карты разграничитель​ную линию наступления фронтов на Берлин. Фланги 1-го Белорусского фронта оказывались при этом совсем не там, где их описывал в книге маршал Жуков... Правый фланг 1-го Белорусского фронта опирался бы на собст​венные тылы, а левый — на беспомощные и потому не опасные тылы немцев, по которым к тому же должна

была пройти Первая власовская дивизия, тем самым при​крывая левый фланг 1-го Белорусского...

Пока же генерал Буняченко лобызался с командую​щим 9-й немецкой армией генералом Буссе, уверяя его в верности, любви и «одинаковости их тактических взгля​дов», Первая власовская дивизия старательно окапыва​лась, возводила вокруг себя оборонительные сооруже​ния... На виду у немцев она готовилась умереть, но не пропустить танки Жукова в сторону Берлина. Гут! Оч-шень гут! И немцы стали потихоньку снимать свои части с участка фронта, на котором Первая власовская готови​лась лечь костьми за Великого Фюрера, за Великий Рейх, снимать и перебрасывать на другие, более слабые участки фронта перед Берлином.

Так складывалось здесь, иначе — в других местах. Ар​темьев пишет: «Во многих местах начали разоружать добро​вольческие части, а разоруженных солдат и офицеров водворять за проволоку в лагеря военнопленных. Кое-кому удалось бежать, и они, с трудом добравшись до Первой дивизии, рассказывали о про -исходящем. Начали приходить в дивизию люди и из некоторых ка -зачьих частей, подтверждавшие, что в некоторых местах разору -жаются и казаки. Обстановка складывалась так, что Первая ди -визия должна была быть настороже и готовой ко всяким неожиданностям». Почему? Что происходит? Какие собы​тия побудили немцев начать разоружать власовцев и «во​дворять за проволоку в лагеря»? Ведь идут бои, самые на​пряженные, решающие, в этих условиях только одни по​дозрения и предчувствия, что власовцы предадут, не могли заставить немцев пойти на разоружение и возвра​щение «добровольцев» в концлагеря. Было нечто кон​кретное. Артемьев об этом, к сожалению, ничего не сооб​щает. Однако это «нечто» мы можем представить сегодня пока только по аналогии с действиями Первой власов-ской дивизии, — видимо, другие, каждый на своем участ​

ке советско-германского фронта, сделали, делали то же, что и Первая власовская на своем...

Что делает Буняченко, со всех сторон получая инфор​мацию о разоружении власовцев? Он начинает проявлять бешеную активность в направлении демонстрации не​мцам своей преданности, демонстрации немцам своей жажды биться за немцев до последней капли крови, и не завтра или послезавтра, а прямо сейчас, сию минуту. Он мчится к генералу Буссе и просит, умоляет дать ему сроч​но какое-нибудь «боевое дело». Ему нужно продержаться на фронте, чтобы дивизию ни в коем случае не сняли с передовой. И вскорости Буняченко получает такое «бое​вое дело».

Дальше началось непонятное. Власовцы дружно по​шли в атаку на Эркенгоф. Наши дружно отступили на... несколько сот метров. Как свидетельствует Артемьев, «советские солдаты организованно отходили со своих по​зиций в хорошо оборудованные укрытия, почти не оказы​вая сопротивления наступающим». Но вдруг по флангам наступавших почему-то ударили пулеметы. Власовцы за​легли. Почему-то на виду у всех поглубже зарылись в землю. «Командиры полков, от которых производилось наступление, выехали со своих командных пунктов в на​ступающие подразделения для личного ознакомления на месте боя», — сообщает Артемьев. Солдаты, надежно окопавшись, лежали, офицеры, съехав со своих команд​ных пунктов, подальше от немецких глаз, разбирались, почему их подчиненные бетоном залегли и никаким подъемным краном их невозможно поднять в атаку, — а время шло.

Оно неумолимо приближалось к 16 апреля — дате, на​значенной Сталиным для всеобщего наступления на Бер​лин.

«По докладу командиров полков о безнадежности наступления
генерал Буняченко приказал остановить наступление и прекра -тить попытки к дальнейшему продвижению. Доложив командую -щему 9-й армией обстановку, Буняченко получил краткий приказ:
«Наступление продолжать! Выбить противника из предмост -ного укрепления и во что бы то ни стало занять оборону по левому берегу излучины Одера!»
Приказ заканчивался:
«Вы сменяете немецкие части, стоящие в обороне на этом участке фронта!»...
Дальше началось еще более невероятное: Буняченко стал требовать к себе генарала Власова, но того почему-то никак не могли найти, он будто сквозь землю провалил​ся. На совещании офицеров дивизии Буняченко объявил, что соединение выходит из подчинения немцев. Больше того, было объявлено, что не исключены бои с немецки​ми войсками. Готовились к боям с немцами, в дивизии «поспешно рылись окопы, сооружались противотанковые заслоны, создавалась круговая оборона». А время шло. А время неумолимо приближалось к 16 апреля...

Вообще, кто мог знать эту дату — 16 апреля? Ну, ко​нечно, еще сам Сталин, командующие фронтами, участ​вовавшими в битве за Берлин, — их трое. Еще кто-то, к примеру, начальник ГРУ. Кто еще? Их можно на пальцах пересчитать...

«75 апреля, с наступлением темноты, дивизия двинулась на юг с соблюдением мер походного охранения, — фиксирует командир полка Артемьев. — Был составлен план боевых действий на марше на случай столкновения с немецкими войсками, если они попытались бы оказать давление силой». Это что же получается? Дивизия Власова, заменившая на самом ударном участке фронта немецкие воинские части, буквально за несколько часов до общего наступления Красной Армии на Берлин снялась и ушла на юг? Повто​рилась ситуация на Курской дуге? Но откуда Буняченко

узнал про дату общего наступления — 16 апреля? От Вла​сова? А тот от кого? От своего начальника — от началь​ника ГРУ? От самого Сталина?

Как бы там ни было, но за несколько часов до общего наступления немцы физически уже никак не могли зала​тать хоть чем-то, хоть кем-то, хоть как-то оголенный вла​совцами участок фронта на Одере, к тому же прямо перед плацдармом советских воинских частей, на который через несколько часов — 16 апреля устремились пере​правляться наши полки и дивизии. Наши войска, нахо​дившиеся на одерском «пятачке», просто не позволили бы открыто приблизиться немцам, к оставленным вла​совцами позициям.

«Мы серьезно учитывали не только вынужденное запо​здание 2-го Белорусского фронта с началом наступле​ния... — пишет Г. К. Жуков. — Конечно, было бы лучше по​дождать пять-шесть суток... Времени до 16 апреля у нас осталось мало, а мероприятий, которые надо было срочно выполнить, очень много». Все тут закодировал наш люби​мый полководец! Особенно вот это: «Конечно, было бы лучше подождать пять-шесть суток». Чего ж не подожда​ли? То-то и оно, не могла ждать и часа лишнего Первая власовская дивизия, а не 1-й Белорусский фронт. 1-й Бе​лорусский фронт в тех условиях мог ждать и пять, и шесть, и все двенадцать суток, ни часу не могла ждать власовская дивизия, «ожидание» для нее было смерти по​добно — генерал Буссе мог раздавить ее всей мощью своей 9-й армии. Вот почему Сталин приказал не дожи​даться готовности к сражению целого 2-го Белорусского фронта, которым командовал К. К. Рокоссовский, он под Москвой со своей 16-й армией был соседом А.А. Власова, командовавшего там 20-й армией. Под Берлином для По​беды, для взятия Берлина войска генерала Власова оказа​лись важнее войск генерала Рокоссовского. Рокоссовско-

го из-за Власова даже ждать не стали. За те «пять-шесть суток» немцы успели бы перебросить на оголенный вла​совцами участок фронта столько войск, что их хватило бы на «пять траншей» и более.

Что же у нашего полководца написано в «Воспомина​ниях» про тот участок фронта, который занимала Первая власовская дивизия?

«Немецкое командование разработало детальный план оборо -ны берлинского направления. Оно надеялось на успех оборонитель -ного сражения на реке Одер, представлявшей собой стратегичес -кое предполье Берлина. В этих целях было осуществлено следую -щее.
Прикрывавшая город 9-я армия генерала Буссе усиливалась людским составом и техникой. В ее тылу формировались новые дивизии и бригады. Укомплектованность соединений первой линии доводилась почти до штатной численности. Особое внимание уде -лялось сосредоточению и использованию в обороне танков и штур -мовой артиллерии.
От Одера до Берлина создавалась сплошная система оборони -тельных сооружений, состоящая из ряда непрерывных рубежей, по нескольку линий окопов. Главная оборонительная полоса имела до пяти сплошных траншей. Противник использовал ряд естествен -ных рубежей: озера, реки, каналы, овраги. Все населенные пункты были приспособлены к круговой обороне». Чистую правду пишет наш маршал! Он только не сообщает про ту дыру в этой «оборонительной полосе», которая «имела до пяти сплошных траншей» и которую проделала ему «15 апреля, с наступлением темноты» Первая власовская дивизия, снявшись с фронта, как тогда, на Курской дуге. Почитаем дальше маршала Жукова, но при этом держа постоянно в голове то, что в центре обороны Берлина находилась 9-я немецкая армия генерала Буссе, у которого, как мы те​перь знаем, сложились прямо сердечные отношения с Бу-няченко, а в центре участка фронта, занятого 9-й немец​

кой армией, в 100 метрах от советского плацдарма на пра​вом берегу Одера «держала оборону» Первая власовская дивизия под командованием все того же Буняченко.

«События, предшествовавшие Берлинской операции, развива​лись так, что скрыть от противника наши намерения было очень трудно. (Точнее — просто невозможно! — В.Ф.) Для всяко​го, даже не посвященного в военное искусство человека, было ясно, что ключ к Берлину лежит на Одере и вслед за прорывом на этой реке немедленно последует удар непосредственно по Берлину. Немцы ожидали этого». Одного они не ожидали, что власов​цы пропустят жуковцев им в тыл — вот почему Жуков не боялся, что от немцев не была секретом вся подготови​тельная часть Берлинской операции.

Впоследствии на Нюрнбергском процессе генерал Йодль показал:

«Для генерального штаба было понятно, что битва за Берлин будет решаться на Одере, поэтому основная масса войск 9-й армии, оборонявшая Берлин, была введена на передний край. Сроч -но формировавшиеся резервы предполагалось сосредоточить север -нее Берлина, чтобы впоследствии нанести контрудар во фланг войскам маршала Жукова...
Готовя наступление, мы полностью отдавали себе отчет в том, что немцы ожидают наш удар на Берлин. Поэтому команде -вате фронта во всех деталях продумало, как организовать этот удар наиболее внезапно для противника. (Про власовцев опять молчок. — В.Ф.).
Мы решили навалиться на оборонявшиеся войска противника с такой силой, чтобы сразу ошеломить и потрясти их до основа -ния...» Без маленькой детали — власовские части на участ​ке 9-й немецкой армии, — написанное — лишь газетная публицистика, это когда отсутствие деталей, реалий, за​меняется звонкими словами.

«Вся эта масса боевой техники, людей и материальных средств переправлялась через Одер. (И ни слова про то, что

Первая власовская дивизия стоит против этого самого места переправы и только... окапывается. —- В.Ф.) Потре​бовалось построить большое количество мостов и переправ, кото -рые обеспечили бы не только переброску войск, но и дальнейшее их питание. (И снова ни слова про Первую власовскую диви​зию, которая своим «полным бездействием» позволяла Жу​кову строить то самое «большое количество мостов и пере​прав».) Ширина Одера местами доходила до 380 метров. Начался весенний ледоход. Инженерно-строительные работы протекали вне-посредственной близости от линии фронта под систематическим обстрелом артиллерии и минометов противника, при налетах его авиации. Однако к началу выхода соединений в исходные районы через Одер было проложено 25 мостов и 40 паромных переправ». (Все это чудненько, но спрашивается, если один конец моста и переправы находился на левом берегу Одера, который был в наших руках, то как мог второй конец моста и пере​правы находиться на правом берегу Одера, который был немецким? Без рассказа о Первой власовской дивизии, окопавшейся на правом берегу Одера, ну никак не схо​дятся и здесь концы с концами. — В.Ф.)
Не получается и дальше без Первой власовской диви​зии...

«Утром 16 апреля на всех участках фронта советские войска успешно продвигались вперед, — пишет Жуков. — Однако про​тивник, придя в себя, начал оказывать противодействие со сто -роны Зееловских высот своей артиллерией, минометами, а со сто -роны Берлина появились группы бомбардировщиков. И чем ближе подходили наши войска к Зееловским высотам, тем сильнее нарас -тало сопротивление врага... Сплошной стеной стоял он (рубеж Зееловских высот. — В.Ф.) перед нашими войсками, закрыв собой плато, на котором должно было развернуться сражение на ближних подступах к Берлину...
- В 15 часов я позвонил в Ставку и доложил, что первая и вто -рая позиции обороны противника нами прорваны, войска фронта
продвинулись вперед до шести километров, но встретили серьез​ное сопротивление у рубежа Зееловских высот, где, видимо, в ос​новном уцелела оборона противника.-Для усиления удара общевой -сковых армий ввел в сражение обе танковые армии. Считаю, что завтра к исходу дня мы прорвем оборону противника...
Вечером я вновь доложил Верховному о затруднениях на под -ступах к Зееловским высотам и сказал, что раньше завтрашнего вечера этот рубеж взять не удастся.
На этот раз И.В. Сталин говорил со мной не так спокойно, как днем.
— Вы напрасно ввели в дело 1-ю гвардейскую танковую армию на участке 8-й гвардейской армии, а не там, где требовала Став -ка. — Потом добавил: — Есть ли у вас уверенность, что завтра возьмете Зееловские высоты?
Стараясь быть спокойным, я ответил:
— Завтра, 17 апреля, к исходу дня оборона Зееловского рубежа будет прорвана. Считаю, что чем больше противник будет бро -сатъ своих войск навстречу нашим войскам здесь, тем быстрее мы возьмем затем Берлин...»
Все прекрасно, а теперь прочитаем этот же самый кусок из Жукова, но введем в него Первую власовскую дивизию, которая стоит перед советскими войсками на правом берегу Одера. И вот что получается. Утром 16 ап​реля на участке фронта, который оголила Первая власов​ская дивизия, войска Жукова «успешно продвигались вперед». А на участке Зееловских высот, где Первой вла​совской дивизии, вообще власовцев не было, войска Жуко​ва «встретили серьезное сопротивление». Наступление, по сути дела, захлебнулось. «На этот раз И.В. Сталин го​ворил со мной не так спокойно, как днем». Честно гово​ря, я думаю, что Сталин просто обложил Жукова матом — и правильно сделал. Почему? Дело в том, что Сталин приказал Жукову ввести «в дело 1 -ю гвардейскую танко-

вую армию не на участке 8-й гвардейской армии», а со​всем в другом месте. Посмотрим на карту. 8-я гвардей​ская армия наступала южнее того места, где стояла Пер​вая власовская дивизия. А Сталин приказал Жукову бро​сить 1-ю гвардейскую танковую армию как раз на том участке, который 15 апреля открыли власовцы для наших войск. Через эту «дыру» наши танки должны были, как на Курской дуге, зайти немцам в тыл, зайти в тыл зеелов-ских укреплений, отрезать их от основных сил и, не оста​навливаясь, рваться в Берлин. В этом была стратегия всего замысла. Этот замысел зрел и разрабатывался с Вла​совым задолго до того, как здесь появились наши танки. Однако Жуков своей «инициативой», бросив 1-ю гвар​дейскую танковую армию не туда, куда приказал ему Ста​лин, напоролся на «серьезное сопротивление» немцев и едва не погубил всю так гениально задуманную и сплани​рованную битву за Берлин, по крайней мере на этом от​резке сражения.

Генералу Власову Жуков посвятил в этой главе два аб​заца:

«В расположение американских войск спешила отойти и диви -зия власовцев, изменников Родины. В дивизии находился сам Вла -сое. Однако ее отход был решительно пресечен 25-м танковым корпусом, которым командовал генерал-майор Е.И. Фоминых. Было решено взять Власова в плен живым, чтобы воздать полное -тью за измену Родине. Выполнение этой задачи было возложено на командира 162-й танковой бригады полковника И. П.,Мищенко, а непосредственный захват Власова поручен отряду под командова -нием капитана М.И. Якушева.
Власова захватили в легковой машине отходящей колонны. Спрятавшись под грудой вещей и укрывшись одеялом, он притво -рился больным солдатом, но был разоблачен своим телохраните​лем. Позднее Власов и его единомышленники были осуждены Воен -ным трибуналом и казнены».
А что дальше-то было? «Вскоре мы получили дирек​тиву Ставки», — сообщает Жуков. «Вскоре» — это через несколько минут после разговора со Сталиным? Сталин приказал: «И.С. Коневу — наступать 3-й гвардейской танковой армией через Цоссен на Берлин с юга...» Вы​полняя с точностью до запятой директиву Сталина, танки были брошены вперед именно по тому коридору, кото​рый открыли для танков Жукова власовцы. Но Жуков, как говорится, не понял игры, и Сталин мгновенно, по​тому что дело шло на минуты, приказал Коневу продол​жить своей 3-й гвардейской танковой армией начатое ге​нералом Власовым и полковником Буняченко. «Как буря, армии маршала Конева пробили фронт 4-й бронетанковой немец -кой армии между Мускау и Губеном и сначала повернули на север, в направлении Берлина, а затем на юг, против левого крыла слабой армейской группы генерал-фельдмаршала Шернера, которого и прижали к горному хребту Чехословакии», — добавляет Юрген Торвальд. «Утром 18 апреля Зееловские высоты были взяты», — радостно рапортует маршал Жуков. Что и гово​рить, для Жукова история очень из неприятных... 9-я не​мецкая армия, в состав которой входила Первая власов​ская дивизия и на которую Гитлер возложил задачу не до​пустить наступления советских войск на Берлин с юга через Цоссен, была смята и уничтожена. В результате:

«Русские впервые начали вести пристрелку из одного дальнобойного орудия по центру Берлина», — читаем в дневнике ОКБ за 21 апреля 1945 года.

«В ходе сражений 16 и 17 апреля, да и потом я еще и еще раз возвращался к анализу построения операции войск фронта, с тем чтобы убедиться, нет ли в наших решениях ошибок, которые могут привести к срыву операции, — спрашивает сам себя маршал Жуков. И сам себе отвечает: — Ошибок не было».
И дело, конечно, тут не в том, чтобы кого-то прижать или развенчать. Нет! Маршал Жуков — величайший пол-

ководец Второй мировой войны. Тут нет вопросов. Одна​ко истинная роль генерала Власова во Второй мировой войне только еще более высветит гений Жукова и допол​нит его «Воспоминания и размышления» очень важными деталями и событиями, сделает его еще более значимым и величественным. Зримое и незримое, явное и скрытое участие Власова в битвах, которые вел Жуков и Красная Армия в целом, сразу снимает навет, что мы воевали не умением, а числом, что мы побеждали не искусством, а навалом трупов перед немецкими траншеями. Без генера​ла Власова наша Победа — лишь часть Победы. Без гене​рала Власова наша борьба предстает и вправду упрощен​ной и прямолинейной. С генералом Власовым наша По​беда — Победа умная и талантливая, многовариантная и психологически точно выверенная. С генералом Власо​вым наша Победа — Победа на поле боя малой кровью. С генералом Власовым вообще отпадает всякий разговор о возможном поражении Советского Союза и возможной когда-либо победе врагов наших над нами.

То, что должны были свершить и свершили власовцы на Одере — открыв немецкий фронт для наших танков, совсем не предполагало, что сделано это будет путем сня​тия Первой власовской дивизии с фронта и демонстра​тивного похода ее на юг. Дивизия должна была просто расступиться, просто пропустить через свои порядки наши танки — и больше ничего. Дальше она переходила, как сказали бы на Западе, в распоряжение русских. Одна​ко события приняли иной оборот. К середине апреля сло​жилась такая ситуация: американская 3-я армия, захватив чехословацкий город Пльзень, что в каких-нибудь 80 ки​лометрах от Праги, двинулись на восток, на 'Прагу. Немцы им не препятствовали. Американцы шли и здесь парадным маршем. Наши войска на середину апреля от​стояли от Праги более чем на 100 километров, и перед

ними, как выразился Жуков, стоял насмерть немецкий фронт «из пяти-шести траншей», а еще — группа армий генерал-фельдмаршала Шернера 1 миллион 200 тысяч че​ловек, которую Торвальд почему-то назвал «слабой», своей мощью прикрывала все подступы к Праге с восто​ка, севера и юга. Одним словом, сговор союзников с не​мцами работал на полную катушку. С запада Прага была для американцев распахнута настежь — приходи, бери, владей. У Шернера была согласованная с союзниками за^, дача — удерживать на востоке фронт, пока в Праге не по​явятся войска 3-й американской армии генерала Патто-на, идущие с запада, со стороны Пльзеня. Кстати, даже по советской официальной версии группа армий фельд​маршала Шернера оружие сложила лишь 11 мая 1945 года, точнее — она была раздавлена нашими танка​ми и артиллерией.

С захватом американцами Праги вся Чехословакия оказывалась бы американской. Американцы, захватив Прагу, мгновенно создали бы там из «импортных» чехов и словаков свое правительство. Правительство бы это мгновенно объявляло страну освобожденной от немецких оккупантов, а значит — советским войскам в Чехослова​кии делать, выходило, нечего. Осуществлялся бы тот план союзников, по которому во что бы то ни стало ста​вилась задача не пустить русских в Европу. Власовских «батальонов» на территории Чехословакии, в отличие от Франции, не было. Сдержать «триумфальное шествие» американцев тут никто, в отличие от Франции и Италии, не мог. Вот почему Первая власовская дивизия получила из Москвы приказ 15 апреля сниматься с фронта и поход​ным маршем, на всех парах мчаться в Прагу, перехваты​вая ее у американцев.

Гениальность маневра, совершенного по приказу Ста​лина Первой власовской дивизией, состоит в том, что она

прошла тем маршрутом, где, в ожидании американцев, немцы сняли все свои войска. Гениальность маневра Первой власовской дивизии состояла в том, что она ока​залась в тылу всей группы армий генерал-фельдмаршала Шернера. Власов и тут оставил сговорившихся американ​ского генерала Эйзенхауэра и немецкого генерал-фельд​маршала Шернера буквально в дураках. Это надо знать...

Итак, Шернеру доложили, что дивизия Буняченко снялась с фронта и пошла по его тылам на юг. Слово Тор-вальду:

«Без многословия, значит, они сражаться не желают? — спросил Шернер. — А что будет, если я этому русскому (Бунячен -ко) скажу, что я его поставлю к стенке, если он не подчинится моему приказу? Решать, выдержит ли мой фронт или нет и кто должен спасать свою шкуру, этот ваш Буняченко должен предо -ставить мне самому! '
Внезапно осмелев, Швеннингер (приставленный к Буня​ченко немец. — В.Ф.) заявил, что и генерал-фельдмаршалу не будет легко заполучить Буняченко из его дивизии в 17 000 человек для того, чтобы «поставить его к стенке». На это Шернер злобно хихикнул.
— Прекрасно! — иронизировал он. — Я вижу теперь резулъта -ты вашей работы. Вы хотите мне доказать, что эти парни — сила, которая стоит за моей спиной. А как это будет выглядеть, если я одной-единой эскадрильей бомбардировщиков превращу их в кровавую кашу?
Швеннингеру было понятно, что дальше не стоит говорить о политической проблеме, которую не мог объять узкий мозг гене -рал-фельдмаршала. Но ему было точно так же ясно, что Шернер не сможет исполнить свою угрозу, правда, только потому, что в его распоряжении больше не было бомбардировщиков...
Прибыв из штаба Шернера, Швеннингер постарался сразу же сделать доклад Буняченко...
Он (Швеннингер) заметил в глазах генерала вспыхивающие огоньки...
— Вот как? — слегка улыбаясь,,сказал Буняченко. — Вот оно как ? Он меня расстреляет ? Я этого не боюсь. Руки у него корот -ки!.. Ну, он еще увидит... Вы уж, будьте так добры, доложите, в какой угодно форме, этим немецким господам, что моя дивизия расположена в этом районе в полном боевом порядке. Здесь у меня и артиллерия и зенитки... Положением мы очень довольны. Густой лес скрывает нас от авиации. Наши противотанковые орудия, га -убицы и танки стоят на таких позициях, что с легкостью ото -бьют атаки, к примеру скажем, через ваши линии пробившегося... неприятеля!..
Большая игра началась 17 апреля, когда власовцы достигли Хойерсверды. Здесь пришел приказ Шернера: «Дивизия немедленно направляется на фронт в район Козеля, 6 километров к северу-востоку от Ниески».
Буняченко сделал вид, что он этого приказа не получил. Он вышел 18 апреля и вместо Козеля взял направление восточнее Ка -менеца. Утром того же дня майор Швеннингер получил из армии новый приказ: «Дивизия должна достичь окрестностей Радеберга около Дрездена для погрузки и отправки в Чехию»...
Буняченко сначала сказал, что он выполнит приказ, но, когда дивизия достигла окрестностей Радеберга, он отказался присту -пить к погрузке... Буняченко настаивал на том, чтобы его диви -зия, ни в коем случае не распыляясь, шла дальше походным маршем.
Три последующих дня Первая дивизия не имела никакого кон -такта с штабом Шернера. В общем, Буняченко и не старался его восстановить, форсированным маршем уводя своих людей на юг.
22 апреля вся дивизия собралась в окрестностях Бад-Шандау, а на следующий день в штаб прибыл связной офицер генерал-фельд -маршала майор Нойнер. По всей видимости, Шернеру надоела эта игра в прятки... Майор Нойнер был уполномочен пригласить Буня -ченко прибыть 24 апреля в Гайду для разговоров с самим генерал-фельдмаршалом. Буняченко не протестовал. Он заверил, что дви-
нет дивизию к Гайде и прибудет туда вовремя и что для него будет особой честью свидание с Шернером.
24 апреля и Швеннингер прибыл в Гайду. Шернер находился в сильном волнении. Это был тот день, когда советская армия зам -кнула тесное кольцо вокруг Берлина, а на фронте Шернера шли ожесточенные бои за отход в Чехию...
Поступили первые донесения о чешском восстании... Шернер метался и ждал Буняченко, но вместо него к нему прибыл коман -дир отряда разведчиков майор Костенко и сообщил, что генерал не прибудет, так как у него произошла автобильная катастрофа.
Шернер весь трясся от злости. Он неистовствовал:
— Свинство! — вопил он. — Ох, эта авиация! Если бы у меня сейчас была хоть одна эскадрилья, я бы свернул этих русских в ба​раний рог! Я бы им показал! Они бы у меня корчились!
Но у него в тылу не было ни одного аэроплана, ни одного баталь -она. Он ничем не мог воздействовать на Буняченко, хотя поведе -ние «этого русского» заставляло корчиться его самолюбие. (Пра​хом шел, корчился сговор союзников с немцами, а не «самолюбие Шернера». — В.Ф.).
Наконец, 25 апреля Швеннингер нашел штаб Буняченко. Диви -зия находилась в районе Шнейберга, северо-восточнее Течен-Бо -денбаха. Когда Швеннингер прибыл туда, он застал Буняченко с толстыми бинтами на голове, правой руке и правой ноге. Он по -дробно рассказал Швеннингеру о катастрофе, в которую он попал, размахивал рукой, и из всего его поведения можно было заключить, что он не испытывает никаких болей и что это — его очередная уловка...
Когда Швеннингер еще раз попробовал заговорить о возмож -ных последствиях неисполнения приказа, Буняченко довольно добродушно ответил:
— Если кому-нибудь что-нибудь от меня нужно, он должен сам прийти ко мне.
После этого ответа он углубился в рассмотрение военной карты, отмечая линиями продвижение красной армии. Не обращая
внимания, он встал и начал расхаживать взад и вперед по комна -те. Позже он до глубокой ночи советовался со своими офицерами.
На следующий день после полудня генерал-фельдмаршал Шер -нер передал по радио, что он лично посетит штаб Буняченко в Шнейберге на разведывательном аэроплане «Физелер-Шторх». Он приказал ждать его 27 апреля в 10 часов утра. Швеннингеру стало ясно, что положение настолько ухудшилось, что могущественный и несгибаемый фельдмаршал решил прибыть сам к непокорному русскому генералу.
Буняченко принял это сообщение с должным вниманием. Он все мастерски подготовил, распорядился выставить почетный ка -раул в составе целой роты и полный оркестр.
Однако Шернер, очевидно боясь каких-либо осложнений, пере -думал и отправил своего начальника штаба генерал-майора фон Натцмера...
На следующий день дивизия уже двигалась по направлению к Топлиц-Шенау и 29 апреля упорно продолжала свой марш в южном направлении».
«За двое суток — 27 и 28 апреля — дивизия совершила беспри -мерный марш, пешком преодолев расстояние около 120 километров с одним пятичасовым отдыхом, — пишет командир полка Первой власовской дивизии Артемьев. — Благополучно выйдя на территорию Чехословакии, дивизия расположилась на отдых в районе Лаун, Шлан, Ракониц. Утомленные войска были способны только спать мертвым сном».
В это время в дивизии появился генерал Власов. Его неотступно сопровождала «группа немецких офицеров».

«Не сразу представилась возможность генералу Власову встретиться с генералом Буняченко наедине, в отсутствие не -мецкой свиты, которая ни на минуту не оставляла его наедине, — сообщает Артемьев. — Только на другой день генералу Власову удалось это сделать, и он прежде всего поспешил выразить свое полное одобрение решениям генерала Буняченко и действиями ди -визии. В присутствии находившихся здесь командиров полков гене -
рол Власов сказал, что он был поставлен в такое положение, что иначе не мог, как только обвинять дивизию и поддерживать тре -бования немецкого командования. С полной искренностью он гово -рил:
«Немцы еще рассчитывают, что смогут использовать мое влияние, чтобы заставить наши войска воевать вместе с ними. Я всеми силами стараюсь поддержать в них эту надежду, иначе наши несчастные люди и наши войсковые части, находящиеся в Германии в беззащитном положении, могут быть подвергнуты жестоким репрессиям и это повлечет за собой новые, неисчисли -мые жертвы... Поэтому я не могу открыто одобрять ваши деист -вия и быть вместе с вами...»
Генерал ГРУ Власов заговорил открытым текстом. Он выложил здесь, перед командирами полков, скажем так, — почти все этапы своей жизни «у немцев».

«Ваша дивизия, — продолжал Власов, — находится в более благоприятном отношении — вы организованны, у вас есть ору -жие, с вашей дивизией немцы считаются и даже больше — боятся ее. За вас я спокоен, но другие наши части находятся в иных уело -виях. Осталось еще очень недолго до полного поражения Германии, и это время надо как-то пережить, не вступая в конфликт с не​мцами... Это сейчас наша главная цель. Ваши действия я благо -словляю и полностью предоставляю Сергею Кузьмину (генералу Буняченко) действовать в дальнейшем по своему усмотрению. Только не забывайте мои слова. Если я буду вынужден опять осуждать ваше поведение в присутствии немцев, не придавайте этому значения и понимайте причины...» «Понимайте причи​ны»! — это и сегодня звучит актуально и злободневно. Не по словам, а по делам суди о Власове.
Трое суток находятся власовцы в Чехословакии, и, как говорится, ни тпру ни ну — встречаются с местными партизанами, Буняченко «с большой охотой принимает этих партизан, подолгу беседует с ними... он старается

понять действительную сущность партизанского движе​ния в Чехословакии, его размеры, систему организации и руководства». Стоило ли из-за этого делать по шестьдесят километров пехом, чтобы заняться беседами с партизана​ми? Что происходит? Почему такая бестолковщина? Может быть, Буняченко чего-то ждет? Чего? Кроме при​каза, полковнику на фронте ждать нечего.

И вот что нам сообщает комполка Артемьев:

«Как-то раз группа власовских квартирьеров следовала на ее -лосипедах впереди движущейся колонны своего полка по лесной до -роге. В лесу квартирьеры встретились с группой чешских парти -зон, одетых в защитного цвета однообразную форму с красными ленточками на груди и с красными звездами на головных уборах. Разговорившись, партизаны сообщили, что неподалеку от дороги в лесу находится штаб партизанского отряда под командованием офицера Советской Армии. Партизаны также сообщили, что их командир является очень влиятельным лицом и что с ним власов -цам следовало бы установить связь. Разговор продолжался около получаса, и вдруг появился сам партизанский начальник. Одет он был так же, как и другие партизаны. Видимо, ему было сообщено о встрече с группой власовцев. Он был очень заинтересован приходом в район его действий Первой дивизии и, узнав, что она будет по -близости располагаться на ночлег, просил передать командиру о желании встретиться с ним для переговоров. При этом он сказал:
«Я имею по радио прямую связь с командованием Советской Армии и могу дать возможность вашему командиру установить непосредственный контакт»... После этого «было решено, что Первая дивизия поддержит восстание чехов», — сооб​щает Артемьев.
Поверим честному Артемьеву, будто это была ну со​вершенно случайная встреча, где-то на глухой лесной до​роге, посреди гор, в Чехословакии с «очень влиятельным лицом» из «Советской Армии», с которым «власовцам следовало бы установить связь». «Случайной» эту встречу

делали и для комполка Артемьева, но не случайной — для того, другого... Такие пришли времена, когда Андрей Власов наконец получил открыто «прямую связь с ко​мандованием Советской Армии». И дивизия «продолжа​ла свой путь, совершая небольшие переходы по 20—25 километров в сутки, — сообщает Артемьев. — Первого мая генерал Власов, не покидавший все эти дни диви​зию, получил предложение ставки германского командо​вания вернуться. Он ответил отказом». А 2 мая дивизия подверглась жесточайшему нападению с воздуха американ​ской авиации. «Самолеты с бреющего полета расстреливали колонны из бортового оружия», — пишет Артемьев. У Шернера не нашлось самолетов, для того чтобы превра​тить власовцев «в кровавую кашу», зато они были в избытке у американцев, сговорившихся с немцами. Американцы еще по сражениям в Нормандии знали, что такое власовцы в бою с союзниками. Это ведь они, власовцы, предатель​ский сговор союзников с немцами превратили в победный марш американцев аж до самой границы СССР 1939 года, в настоящий военный ад и кошмар, о которых они до сих пор снимают фильмы на уровне фильмов ужасов. В этих боях с власовцами американцы потеряли почти 500 тысяч солдат и офицеров. Потом мы их били в Корее, во Вьетнаме, в Егип​те, в Сирии, на Кубе, в Никарагуа, в Афганистане... Но пер​выми им нюх начистили все-таки власовцы, наши во главе с генералом Власовым в 1944—1945 годах.

А тем временем «во всех населенных пунктах (Чехо​словакии) дома украшались национальными чехословац​кими и американскими флагами...», — сообщает Арте​мьев. Зрелище — великолепное! Как в кино! Не хватало только кинооператоров и фоторепортеров. В самом деле, для съемок все готово, где они, почему опаздывают? Скоро узнаем...

Однако для нас положение складывалось отчаянное.

4 мая генерал Эйзенхауэр телеграфировал в Москву, что его «3-я американская армия готова, пройдя через линию Карлсбад — Пльзень — Будвайс до Эльбы и Молданы, войти в Чехословакию и очистить территорию от немцев до западных берегов этих рек». Эйзенхауэр, конечно, большой специалист, он точно рассчитал, что войска маршала Коне​ва ну никак не успевают к сроку в Прагу, но 3-я американ​ская армия генерала Паттона — успевает. По меньшей мере, на сутки-двое она будет в Праге раньше, чем войска Конева. Почему бы не повыпендриваться этой телеграммой в Москву! Из дневника ОКВ: «2 МАЯ 1945 г. ...Командующий войсками Юго-Запада, исходя из создавшейся военной и политичес​кой обстановки, заключил перемирие с фельдмаршалом Александе -ром (Главнокомандующий союзными войсками на Среди​земноморском ТВД. — В.Ф.). Боевые действия должны быть прекращены 2 мая 1945 года в 12 часов.
Для высшего командования с сегодняшнего дня основной линией действий стал принцип: «Спасение возможно большего числа не​мцев от захвата в плен советскими войсками и переговоры с за​падными союзниками».
2 мая 1945 г., вечером ОКВ отдает коменданту гарни​зона Гамбурга, командующему войсками Северо-Запада и гаулейтеру Кауфману по телефону приказ о начале про​ведения капитуляции... Короче, еще 2 мая немцы сложи​ли оружие перед союзниками, капитулировали без всяких оговорок. Со 2 мая 1945 года «боевые действия имеют целью выигрыш времени для спасения от захвата совет​скими войсками возможно большего количества населе​ния...» — так в Дневнике ОКВ. И чем же эта запись от 2 мая 1945-го в Дневнике ОКВ — верховного командова​ния германскими вооруженными силами отличается от телеграммы Эйзенхауэра — верховного главнокомандую​щего экспедиционными силами союзников в Западной Европе от того 4 мая 1945 года? Ничем. То же самое,

только другими словами. Но какова синхронность дейст​вия! Будто между родными!

В тот же день, 4 мая начальник Генерального штаба Антонов, не теряя ни минуты после получения телеграм​мы, распорядился: «Приказать через военную американ​скую миссию в Москве генералу Эйзенхауэру остано​виться на линии Карлсбад — Пльзень — Будвайс и ни шагу дальше». Этим бумажным тигром американцев еще никому в мире не удавалось остановить. Они понимают только удар в глаз. Чихал на этого бумажного тигра Анто​нова и Эйзенхауэр — его танки на той линии не остано​вились... Правда, американец ничего не знал о «тайном оружии Сталина»...

Отвечая конкретным делом на телеграмму Эйзенхау​эра в Москву, вечером 5 мая Первая власовская дивизия подошла к Праге и с ходу, развернувшись в боевые по​рядки, ворвалась в город. С утра 6 мая наступление ди​визии развивалось успешно. СС-ские части, подавляв​шие восстание, хотя и знали о подходившей к Праге Первой дивизии, не успели обеспечить свои тылы, по-видимому, не ожидая столь стремительного брос​ка дивизии и введения ее в бой с ходу. С раннего утра начала активно действовать немецкая авиация. Полк полковника Сахарова повел наступление на аэродром, который и был захвачен с 56-ю не успевшими поднять​ся в воздух самолетами. Немецкие самолеты сбивались зенитными средствами дивизии. К 12 часам дня первый полк подполковника Архипова, захватив мосты через реку Влтаву западнее Праги, вошел в город и с боями ус​пешно продвигался к центру. В 16 часов 30 минут над центром Праги, который еще утром был в руках СС-цев, взвились чешские и русские национальные флаги. Одна​ко поступило сообщение разведки: с юга к Праге подхо​дят свежие СС-ские части. Первый полк дивизии, драв​

шийся на улицах Праги, в этой ситуации мог попасть под смертельный удар с тыла. Генерал Буняченко для упреж​дения удара с юга бросил в бой находившийся в его резе​рве второй полк, с задачей преградить подход СС-ским войскам с юга... Кровопролитные бои развернулись и на этом направлении.

Седьмого мая в Праге заседало только что созданное «Временное чешское правительство». Для связи с ним ге​нерал Власов направил группу офицеров, которые сразу же по прибытии были приглашены на заседание. Из 12 присутствующих членов правительства 8 были комму​нисты...

Восьмого мая по советскому радио было объявлено, что войска маршала Конева подходят к Праге для под​держки восстания. На самом деле войска Конева вошли в Прагу только 9 мая, уже после объявления о капитуляции Германии. А вот и американцы! В районе действий полка Сахарова восьмого мая появилось несколько американ​ских танков. Артемьев пишет, что командир полка «пол​ковник Сахаров связался с американцами».

После войны судьба Артемьева сложилась так, что он остался на Западе, «работал при армии США в Европе в области исследования и аналитики. С 1950 года состоял на службе Института Армии США повышенной специа​лизации по изучению русских и восточноевропейских во​просов в качестве профессора военных наук». Одним сло​вом, ясно, чей хлеб ел, потому об американцах у него в книге все очень деликатно и предупредительно... до аб​сурда. Вот как он описывает американские танки, по​явившиеся 8 мая на окраине Праги.

«В районе действий полка Сахарова восьмого мая появилось несколько американских танков. Полковник Сахаров связался с американцами. Он узнал, что эта группа не имела никаких боевых заданий и направлялась в Прагу с совершенно другими целями. Это
были корреспонденты, репортеры, журналисты, которые с боль -шим интересом рассматривали власовские войска, фотографиро -вали их и делали при этом заметки в своих блокнотах.
Один американский офицер в разговоре с полковником Сахаро -вым сказал:
«Я сомневаюсь в том, что американское командование стало бы вести с вами переговоры об интернировании. Но я надеюсь, что ваши боевые действия в Праге против немцев могут послужить для вас хотя бы частичным искуплением вашей вины перед совет -ским правительством за ваше сотрудничество с немцами во время войны...»
Это место в книге русского Артемьева, по ноздри обя​занного американцам — как же! дали вид на жительство, пристроили на хорошую должность, — требует русского прочтения. О том, что группа американских танков «не имела никаких боевых заданий и направлялась в Прагу с совершенно другими целями» — убийственная для американцев правда. По сговору союзников с немцами, никаких боевых действий за Прагу у американцев быть не могло. При появлении американцев немцы должны были мгновенно поднять руки вверх, а оружие сложить в кучку у ног янки... И флаги. Американские флаги должны были свисать с каждого балкона, торчать на всех крышах самых высоких домов — это и должны были запечатлеть, а потом растиражировать на весь мир те самые журналисты.

Однако на танковой броне, на месте десанта сидели не только «корреспонденты, репортеры, журналисты», но еще и будущие «члены национального чехословацкого правительства». Первое заседание этого правительства с брони американских танков и должны были «осветить» на весь мир «корреспонденты, репортеры, журналисты». После этого шоу: «Американцы освободили Прагу!», а они подобные спектакли умеют ставить лучше, чем вое​

вать, вспомним сегодняшнее: ту же «Бурю в пустыне». Я был в Багдаде, на фронте среди офицеров и генералов иракской армии во время войны американцев против Ирака — американцы «Бурю в пустыне» выиграли исклю​чительно на экранах телевизоров и обложках журналов. После победного шоу, когда американцы до отвала насни​мали бы на кинофотопленки свои флаги над Прагой и тут же, прогрохотав об этом во всех газетах, по всем радиостан​циям и киноэкранам, в Праге маршалу Коневу, а нам, во​обще, во всей Чехословакии места уже не было бы. Только так прочитываются слова Артемьева: «эта группа... направ​лялась в Прагу с совершенно другими целями».

Можно представить, с каким лицом, искаженным не​навистью и злобой, тот, «один американский офицер» цедил сквозь зубы Сахарову про «интернирование» и осо​бенно про «ваше сотрудничество с немцами во время войны» — грозил, пугал карами, мстил за «утраченные победы в Чехословакии». Надо полагать, Сахаров объяс​нил американцам, как крупно они опоздали в Прагу, и показал на флаги — чехословацкие и русские на домах, мол, фотографируйте. Американскому полосатому там места не было, а нет флага на доме, нет и победы, дом не твой.

Опередили американцы Конева с Прагой, но опозда​ли с Власовым. Просчитались. Сговор союзников с не​мцами и здесь был сорван. Сделали это генерал Власов, власовцы.

Кончилась война. Для Власова и власовцев началось время репатриаций, депортаций, фильтраций, время «пе​ремещенных лиц», НКВД, МГБ, НКГБ, СМЕРШа, «Осо​бых совещаний НКВД», Берии, Меркулова и Абакумова, спецпереселенцев, время Нарымского и Ухтомского ком​бинатов, Печорского угольного бассейна, а также «лесо-

заготовок в верховьях реки Камы»... Обо всем этом — горы книг, пирамиды банок с кинопленкой, один только Солженицын навалял тут — будь здоров, за всех в мире. Однако так ли все было на самом деле? Куда делся тот, «второй» потаенный мир? Как он себя проявлял, когда кончилась война, а его войско осталось с глазу на глаз с Берией? Предал своих? Сдал Берии? Поджал хвост перед НКВД? НКВД после войны оказался сильнее ГРУ?

Все по порядку.

26 августа 1946 года в центральных газетах было опуб​ликовано сообщение Военной коллегии Верховного суда СССР:

«На днях ВКВС СССР рассмотрела дело по обвине​нию Власова А.А. ...» — всего 12 человек, и «приговорила обвиняемых... к смертной казни через повешение.

Приговор приведен в исполнение».

До 26 августа 1946 года никто не проронил ни слова, что Власов находится у нас и над ним и одиннадцатью его соратниками идет суд. Вдруг сообщение, но и тут невра​зумительность:

«На днях ВКВС СССР рассмотрела дело...» «На днях» — это когда? Зачем так? Чтобы потом никто не мог, ссылаясь на точную дату, проследить прохождение «дела Власова» в тех или иных инстанциях? Почему? Какая здесь тайна? И как бы ставится окончательная точка:

«Приговор приведен в исполнение» — повешены. Когда? Где? Где погребены? Молчок. Почему? Чтобы потом, лет этак через 50, сегодня, кто-то не взялся удостовериться — Власов ли и одиннадцать его соратников похоронены в указанном месте?

В сообщении говорится, что Власов и его товарищи осуждены «в соответствии с пунктом 1 Указа Президиума Верховного Совета СССР от 19 апреля 1943 года». Что это за указ? И почему их судили именно по этому указу? По​

чему? Ведь есть совсем другой документ. Вот его полное название:

«Совершенно секретно
ПОСТАНОВЛЕНИЕМ 22/МИб/У/сс ПЛЕНУМА ВЕРХОВНОГО СУДА СССР
25 ноября 1943г.
О квалификации действий советских граждан по оказанию помощи врагу в районах, временно оккупированных немецкими за -хватчиками...
Председатель Верховного суда СССР Голяков. Секретарь Пленума Верховного суда СССР — Смолицкий.
Верно: Зав. Секретариатом Пленума Верховного суда СССР —
Миронова.
отп. 1 экз. тх. Na 8193».
Это совершенно секретное постановление издано 7 месяцев спустя после совершенного секретного Указа от 19 апреля, значит — руководствоваться в деле Власова должно последним, а не ранее изданным: выполняется приказ последний. Указ последний, потому как послед​ний отменяет собой предыдущий. Однако к этому мы еще вернемся...

В 1947 году судили Красновых — генерала Петра Крас​нова и генерала Семена Краснова, генерала Андрея Шкуро (Шкура), генерала Султан-Гирей Клыча, генерала Доманова, генерала Головко, генерала Гельмута фон Паннвица — всего... ровно 12 человек, как и в случае с судом над Власовым и его одиннадцатью товарищами.

«СООБЩЕНИЕ ВОЕННОЙ КОЛЛЕГИИ ВЕРХОВНОГО СУДА СОЮЗА ССР
Военная коллегия Верховного суда СССР рассмотрела дело по обвинению арестованных агентов германской разведки, главарей вооруженных белогвардейских частей в период гражданской войны атамана КРАСНОВА П.Н., генерал-лейтенанта Белой армии ШКУРО А. Г., команди​ра «Дикой дивизии» — генерал-майора Белой армии КРАСНОВА С.Н. и генерал-майора Белой армии ДОМА-НОВА Т. И., а также генерала германской армии, эсэсов​ца фон ПАННВИЦА ГЕЛЬМУТА, в том, что, по заданию германской разведки, они в период Отечественной войны вели посредством сформированных ими белогвардейских отрядов вооруженную борьбу против Советского Союза и проводили активную шпионско-диверсионную и терро​ристическую деятельность против СССР.

Все обвиняемые признали себя виновными в предъяв​ленных им обвинениях.

В соответствии с п. 1 Указа Президиума Верховного Совета СССР от 19 апреля 1943 года Военная коллегия Верховного суда СССР приговорила обвиняемых... к смертной казни через повешение.

Приговор приведен в исполнение». («Правда», 17 ян​варя 1947 года.)

Немецкий генерал фон Паннвиц тут не случаен, хотя по логике вещей его надо было судить отдельно — немец все-таки, гражданин враждебной страны, генерал вражес​кой армии. Но его приплюсовали к компании братьев Красновых, Шкуро (Шкура), Гиреев и пр., чтобы под​черкнуть — судят ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ фашист​ский сброд. Разбирательство длилось более 2-х лет, много дольше, чем «дело Власова». Открыто. Подробно. С мас​сой документов. С привлечением множества свидетелей. Почему? Потому что «суд над Власовым» и суд над «из​

менниками великой Советской Родины и немецким фа​шистом», как говорят в Одессе, — две большие разницы. О Власове Сталин знал все — это был его человек, чело​век Сталина № 1. Тут требовалось только соблюсти фор​мальность разбирательства и суда. Нужен был лишь сам факт «суда» и «приговора».

Красновых и Паннвица со Шкуро и Гиреем трясли по всем швам. Нужны были их связи и агентура.

Их, конечно, повесили.

А вот Андрей Андреевич Власов не исключено, что жив и по сей день...

Внучатый племянник Петра Краснова будет взят на​шими в Австрии вместе с 12 генералами, но повешен рядом с ними не будет, а оттарабанит свои 10 лет в лаге​рях, вернется «домой», на Запад, и напишет там толстую книгу «Незабываемые 1945—1956», издаст ее в Сан-Фран​циско. Что любопытно: нет, кажется, ни одной книги власовца, который был в лагере, потом бы вышел и напи​сал об этом нечто похожее на творение Н.Н. Краснова. Почему так? Кстати, Красновы и остальные, из группы повешенных, с первого дня появления Андрея Власова в Берлине были злейшими врагами его, он их остерегался даже больше, чем СС и гестапо, абвер и нацистскую контрразведку. Такие же отношения у Власова сложились и с украинцами. Те прямо отвечали на предложение Вла​сова объединить силы:

«Лучший москаль — мертвый москаль».

Была ситуация, когда Кальтенбруннер в присутствии Власова спросил Кедия:

<? — Господин Кедия, согласны ли вы под руководством генера -ла Власова работать над созданием освободительного правитель -ства для вашей общей родины — России ?
Кедия, который отличался сдержанностью и умом, — так
считает Юрген Торвальд, — внезапно потерял самообладание и, как под ударом кнута, вздрогнул от слова «родина — Россия».
— Нет! — выдавил он из себя. — Никогда!
— А почему?
— Потому что мы, кавказцы, боролись до сегодняшнего дня на вашей стороне не для того, чтобы подставить свою голову под меч нового русского империализма!
И затем, придя в нескрываемое бешенство, он буквально за -орал:
— Лицо Сталина мне милее, чем зад Власова!..»

«Президент Белоруссии Островский» отвечал Власову в том же духе:

«Господин генерал Власов, мы идем разными дорогами. Вы бо -ретесь за свободную Россию, а я — за независимую Белоруссию».
На «допросе» в Москве генерала Власова спросили:
« — За что был арестован Малышкин ?
— Выступая на собрании белоэмигрантов в Париже, Малыш -кин, стремясь доказать необходимость объединения всех русских формирований под руководством нашего комитета, высказал от -рицательное отношение к деятельности созданного немцами каза -чьего управления. Сразу же после выступления Малышкина арес -товали и в сопровождении немецкого офицера доставили в Берлин.
ВОПРОС. Почему выступление Малышкина вызвало такую реакцию со стороны немцев ?
ОТВЕТ. В июле 1943 года генерал Белой армии Краснов заклю -чил договор с генерал-фельдмаршалом Кейтелем и Розенбергом о том, что казаки обязуются бороться на стороне немецкой армии против советских войск, за что германское правительство предо -ставит им казачьи земли на Востоке и места для поселения в дру -гих странах Европы.
К концу 1943 года немцы, выселив из ряда районов Северной Италии местных жителей, организовали там казачьи поселения.
Выступление же Малышкина шло вразрез с политикой герман -ского правительства, что и привело к его аресту. По моему хода -
тайству Малышкин вскоре немцами из-под стражи был освобож -ден».
Автор «Незабываемых 1945—1956» так, поди, до сих пор не понял, почему его, как змееныша, не придушили вместе с дедушкой и папочкой: не сделано это было толь​ко по одной причине: в ГРУ отлично знали: «внучек Ко-люнок» бредит славой деда Краснова-писателя, который, кстати, завещал, если, мол, останешься жив — опиши все, как было. В ГРУ точно рассчитали, когда его выпус​тят на волю, он обязательно смотается домой, на Запад, на дарованную еще тогда фашистами землю и напишет эту самую книгу, и она прямо будет работать на имидж власовцев, которые на Западе: если у кого-то из нового «начальства» власовцев в США, Англии, ФРГ, Израиле, в НАТО вообще и могли бы возникнуть какие-то сомнения и подозрения насчет какого-либо из сотрудников-власов-цев, то теперь, после душераздирающих живописаний Краснова-младшего о его «кругах ада» по советским лаге​рям, всякие подозрения и предположения относительно преданности власовцев превращались в абсурд, бред и сумасшествие. Молодец Колюнок! — так в детстве звали домашние Николая Николаевича Краснова-младшего. Свою роль — хотя и против собственной воли — испол​нил талантливо!

Кстати, в наших официальных законодательных доку​ментах слово «власовец» впервые и единственный раз по​явилось только 18.8.1945 г. в секретном Постановлении ГОКО, «№ ГОКО-9871с»:

«Все выявленные при регистрации и последующей проверке ор -•ганами НКВД, НКГБ и «СМЕРШ» НКО среди бывших военноплен -itbix и репатриантов военнообязанных лица, служившие в немецкой армии, в специальных немецких формированиях, «власовцы» и по​лицейские передавались НКВД для расселения и использования на работах в районах Нарьшкого и Ухтинского комбинатов, Печор-
ском угольном бассейне, а также на лесозаготовках в верховьях
реки Камы.
Указанные лица расселяются в поименованных районах на по -ложении спецпереселенцев и обязывались работать на предпри -ятиях 6 лет.
Желающим из спецпереселенцев разрешалось выписывать к себе семьи для совместного проживания, при этом указанным се -мьям должно было оказываться содействие в переезде к месту pa -боты главы семьи и устройству их на месте». Ни до, ни после этого постановления слово «власовец» нигде больше не фигурирует. Для Сталина таковых просто не существует.
А теперь, что есть спецпереселенец в то время? Это человек, который на шесть лет обеспечивался жильем и работой. Это очень много, если учесть, что страна была дотла разорена войной. Слишком тяжелая работа? Да, это не работа на компьютере. Но в то время вся страна рабо​тала кайлом, пилой и лопатой: расчищала, откапывала, валила, пилила, стучала молотками и топорами. Как раз через 6 лет мы и отстроили, ликвидировали разрушенное войной. В этом смысле мы все были тогда спецпереселен​цами на спецзадании Родины. Американцы отводили нам на восстановление разрушенного от 50 до 100 лет. А мы управились как раз за те 6 лет. Какой ценой? Иного нам никто не предложил.

К слову уж, по Указу Президиума Верховного Совета Союза ССР от 17 сентября 1955 года была проведена все​общая амнистия: «наряду с советскими гражданами, со​трудничавшими в период войны с оккупантами, были ам​нистированы и находящиеся еще за границей бывшие со​ветские военнопленные». Уголовников, мародеров и насильников в Красной Армии было, если честно, не меньше, чем в армии Власова, а ровно столько же. И рас​стреливали их трибуналы пачками, отправляли на Колы​му колоннами. Это жизнь. Это их касался Указ от 17 сен​

тября 1955 года. Но... тогда же в ЦК КПСС поступило УКАЗАНИЕ (?). На 13 страницах. Вот что, в частности, указывалось:

«В целях ликвидации грубейших извращений, допущенных в от​ношении советских военнослужащих, попавших в плен в период Be -ликой Отечественной войны, считаем (?) необходимым.
1. Принять Постановление ЦК КПСС и Совета Министров Союза ССР, в котором осудить, как неправильную и противореча -щую интересам Советского государства, практику огульного по -литического недоверия к бывшим советским военнослужащим, на -ходившимся в плену или окружении противника.
Обязать этим постановлением партийные, советские и хо​зяйственные органы полностью устранить допущенные ограниче -ния как в отношении военнопленных, так и членов их семей, не чи -нить препятствий при поступлении в учебные заведения, выда -вать нужные ссуды на индивидуальное строительство жилых домов. (Именно после этого во все военные академии были приняты на учебу и власовцы. — В.Ф.)
Поручить рассмотреть вопрос о целесообразности оставления в послужных списках, анкетах, листках по учету кадров и других учетных документах вопросы о пребывании в плену, в окружении, на спецпроверке, об интернировании, проживании на оккупирован -ной территории
Время пребывания в плену, если пленение не было добровольным и если военнослужащий, находясь в плену, не совершил каких-либо преступлений против Родины, засчитывать в срок службы в армии, а также в общий трудовой и непрерывный стаж работы.
2. Издать Указ Президиума Верховного Совета СССР об ам​нистии бывших советских военнослужащих, осужденных за сдачу в плен и за преступления, совершенные ими во время пребывания в плену. (Так закончилась война для всех рядовых, скажем так, неидейных власовцев, так ОНИ их спасли, обустрои​ли, в конце концов. Так ОНИ снова прижали к стенке интернационалистов и... снова легли, как подводная лодка, на дно. — В.Ф.)
3. При пересмотре судебных дел на бывших военнослужащих Советской Армии и Флота, находившихся в плену, выявить и pea -билитировать тех из них, которые попали в плен в условиях, вы -званных боевой обстановкой, и необоснованно осужденных за то, что, будучи в лагерях, выполняли административно-хозяйствен -ные функции по обслуживанию бытовых нужд самих военноплен -ных
4. Комитету государственной безопасности при Совете Ми -нистров СССР и Министерства внутренних дел отменить издан -ные ранее НКВД и НКГБ приказы и инструкции, способствовав -шие произволу и извращениям в отношении военнослужащих Со -ветской Армии, находившихся в плену или в окружении противника.
5 Пересмотреть в персональном порядке все дела бывших военнопленных советских офицеров, лишенных воинских званий без решения судебных органов, и во всех необходимых случаях восста -навить их в офицерских званиях с назначением им пенсии. Праве -рить все случаи отказов в назначении пенсий военнослужащим, находившимся в плену, и их семьям и принять меры к устранению допущенных нарушений и ошибок.
Представить к правительственным наградам бывших воен -нопленных, имеющих ранения, совершивших побег из плена и от​личившихся по возвращении из плена в боях с противником, но не отмеченных правительственными наградами. Вручить всем воен -нопленным медаль «За Победу над Германией в Великой Отечествен -ной войне 1941—1945гг.». (А ведь все это не про эстонцев из СС, не про западанцев из дивизии СС — Галичина... это все про миллионы русских, про миллион власовцев. — В.Ф.)
И было после этого секретное Постановление ЦК КПСС, а в нем такой пункт:

«Поручить Президиуму Верховного Совета СССР рассмот -реть вопрос о распространении действия Указа Президиума Вер -ховного Совета СССР от 17 сентября 1955 года об амнистии со -
ветских граждан, сотрудничавших с оккупантами в период Вели -кой Отечественной войны 1941—1945 гг., на бывших военнослу​жащих Советской Армии, осужденных за сдачу в плен противни -ку, отбывших или отбывающих наказание».
Все годы после войны на Западе не прекращался стон о «насильственной репатриации» власовцев в СССР, а Н. Толстой так тот свою громадную по количеству слов книгу назвал — «Жертвы Ялты», хотя в Ялтинском согла​шении о репатриации даже намека нет на насильствен​ную репатриацию. Даже намека! Там есть только забота о людях, которые оказались на чужбине: чтобы им давали еду бесплатно, чтобы им бесплатно выделяли транспорт для возвращения на родину. Эти обязанности были воз​ложены на союзников относительно наших людей, а на нас — относительно американских, английских, фран​цузских и пр. иностранных граждан и бывших военнослу​жащих.

Газета «Нью-Йорк геральд трибюн» писала в мае 1946 года: «218 русских нацистов выданы Советам. Аме​риканская армия отправляет последних ренегатов, кото​рые воевали в вермахте... Как только каждый переступал порог, он схватывался командой из 5 человек американ​ских солдат и совершенно раздевался...» Газеты США даже не скрывали, а просто смаковали, как американская солдатня измывается и до полусмерти забивает власовцев перед отправкой их домой, на Родину. Ну отправляешь, а калечить-то перед этим зачем? Ничего этого нельзя по​нять... если не знать, что генерал Власов и его солдаты в одиночку, без немцев, держали до последнего Западный фронт, уложив при этом почти 500 тысяч янки, обеспечив Красной Армии захват всей Восточной Европы. Вот по​чему власовцы для американцев «нацисты», «последние ренегаты, которые воевали в вермахте». Американцы мстили им за их русскую стойкость. Не фашисты и немцы

были их личными врагами, а власовцы — русские. Они им подло, по-крысиному мстили за мужество, героизм и верность русскому делу, которое они проявили в боях против союзников, сорвав гешефт, совместный с немца​ми бизнес. Не зная этого, всегда будет кому-то казаться, будто гуманные американцы по неосторожности, по не​знанию, по наивности совершили предательство по отно​шению к власовцам, «насильственно репатриировав» их в СССР. Американцы на оказавшихся в их временной власти русских мстили всем русским, какие есть на земле, за русскую победу, за то, что сорвали они все сговоры, все гешефты союзников с немцами и теперь праздновали По​беду всемирного значения!

В 1945 году возвращаться на Родину отказались толь​ко платные палачи, у которых руки по локоть были в крови. Люди рвались на Родину. Их Родина только что одержала великую Победу над всем Западом! Этой Побе​дой Родина отомстила за каждого. Угнанные в немецкое рабство, наши военнопленные по ноздри хлебнули благ европейской цивилизации, как мы сегодня. И как мы се​годня, они знали — русскому в той цивилизации отведе​но место раба. В 1991, в 1992 годах Запад разыгрывал па​нику, мол, с ослаблением режима поездок за границу из России хлынет такой поток русских, что он затопит горо​да Германии, Франции, Англии и даже чухонской Фин​ляндии. Где этот поток? Ослабление режима оказалось выгодно только Западу: чтобы воровать, чтобы вывозить под разными благовидными предлогами наших девчонок и продавать их на Западе в бордели.

Так что же это за совершенно секретный Указ от 19 апреля 1943 года, по которому были судимы и Власов, и фон Паннвиц с Красновыми и Шкуро, которых Андрей Власов, кажется, всю свою жизнь только и гонял шашкой да армиями, ему подчиненными?

Как оказалось, по этому указу повесили немало людей, но вот в глаза этот указ видели единицы. Совсем недавно мне довелось лицезреть его воочию. В правом верхнем углу на первой странице значится: «Не для печа​ти». Такой же гриф, между прочим, стоит и на знамени​том приказе № 270, известный в народе как приказ Ста​лина «Ни шагу назад!», а этот гриф будет покрепче, чем «совершенно секретно», потому что он изначально под​разумевает — прочитать обыкновенному человеку доку​мент нельзя.

Вот этот указ.

(Печатается впервые.)

«экз. № 1
«УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О мерах наказания для немецко-фашистских злодеев, виновных в убийствах и истязаниях советского граждан​ского населения и пленных красноармейцев, для шпио​нов, изменников родины из числа советских граждан и для их пособников.

В освобожденных Красной Армией от немецко-фашистских захватчиков городах и селах обнаружено множество фактов не -слыханных зверств и чудовищных насилий, учиненных немецкими, итальянскими, румынскими, венгерскими, финскими фашистски -ми извергами, гитлеровскими агентами, а также шпионами и из​менниками родины из числа советских граждан над мирным совет -ским населением и пленными красноармейцами. Многие десятки тысяч ни в чем не повинных женщин, детей, стариков, а также пленных красноармейцев зверски замучены, повешены, расстреля -чы, заживо сожжены по приказам командиров воинских частей и частей жандармского корпуса гитлеровской армии, начальников гестапо, бургомистров и военных комендантов городов и сел, на -
чальников лагерей для военнопленных и других представителей фашистских, властей.
Между тем, ко всем этим преступникам, виновным в совер -шении кровавых, расправ над мирным советским населением и плен -ными красноармейцами, и к их пособникам из местного населения применяется в настоящее время возмездие, явно не соответст -вующее содеянным ими злодеяниям.
Имея в виду, что расправы и насилия над беззащитными со -ветскими гражданами и пленными красноармейцами и измена ро -дине являются самыми позорными и тяжкими преступлениями, самыми гнусными злодеяниями, Президиум Верховного Совета СССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Установить, что немецкие, итальянские, румынские, вен -герские, финские фашистские злодеи, уличенные в совершении убийств и истязаний гражданского населения и пленных красноар -мейцев, а также шпионы и изменники родины из числа советских граждан караются смертной казнью через повешение.
2. Пособники из местного населения, уличенные в оказании со -действия злодеям в совершении расправ и насилий над граждан -ским населением и пленными красноармейцами, караются ссылкой в каторжные работы на срок от 15 до 20 лет.
3. Рассмотрение дел о фашистских злодеях, виновных в рас -правах и насилиях над мирным советским населением и пленными красноармейцами, а также о шпионах, изменниках родины из числа советских граждан и об их пособниках из местного населе -ния возложить на военно-полевые суды, образуемые при дивизиях действующей армии в составе: председателя военного трибунала дивизии (председатель суда), начальника особого отдела дивизии и заместителя командира дивизии по политической части (члены суда), с участием прокурора дивизии.
4. Приговоры военно-полевых судов при дивизиях утверждать командиру дивизии и приводить в исполнение немедленно.
5. Приведение в исполнение приговоров военно-полевых судов при дивизиях — повешение осужденных к смертной казни — произ -водить публично, при народе, а тела повешенных оставлять на ей -
селице в течение нескольких дней, чтобы все знали, как караются и какое возмездие постигнет всякого, кто совершает насилие и расправу над гражданским населением и кто предает свою родину.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР — (М. Калинин) Секретарь Президиума Верховного Совета СССР — (А. Горкин)
Москва. Кремль 19 апреля 1943 года».
Такой вот документ. Документ?

Читая и перечитывая этот, с позволения сказать, указ, не могу избавиться от мысли, что все это я уже читал не то у Троцкого, не то у Эренбурга, а скорее всего у того и другого. Приказы Троцкого времен Гражданской войны сплошь напичканы этим — «расстрелять».

После этого так называемого указа А. Горкин не уни​мается и 31.7.1943 года опять же под грифом «секретно» в одном экземпляре издает нечто: «О применении Верховным судом СССР меры наказания — ссылки в каторжные работы по делам, рассматриваемым им в порядке надзора.
Дело М> В-31/с.
Установить, что Верховный суд СССР, как высший орган, в порядке осуществления судебного надзора по делам, по которым применена высшая мера наказания, может применять в виде на -казания ссылку в каторжные работы на срок от 15 до 20 лет к тем категориям осужденных, в отношении которых эти меры на -казания прудусмотрены Указом Президиума Верховного Совета СССР от 19 апреля 1943 года».
Вся эта писанина выдает с головой ее авторов — мах​ровых интернационалистов, злейших врагов русского на​рода — тем, что в ней даже отдаленно не присутствует...

ГРУ. Это значит, что и так называемый указ и толкование к нему готовилось свирепыми ассимилянтами в интерна​циональной комнате, за плотно закрытыми дверями от ГРУ. Выходит, обошли ГРУ господа интернационалисты на вираже?

Но апрель 1943 года — это еще не ноябрь 1943 года. В апреле 1943 года Курская битва только предполагалась. В ноябре 1943 года она уже закончилась полным разгро​мом немцев. В ноябре 1943 года те, кому положено знать, знали — 50 власовских дивизий, открыв фронт на Кур​ской дуге и пропустив в тыл немцам танки Жукова, спас​ли Родину. И вот какой документ появляется под грифом «совершенно секретно». (Печатается впервые.)

«ПОСТАНОВЛЕНИЕ № 22/М/16/У/СС ПЛЕНУМА ВЕРХОВНОГО СУДА СССР

25 ноября 1943 г.

О квалификации действий советских граждан по ока​занию помощи врагу в районах, временно оккупирован​ных немецкими захватчиками.

Судебная практика военных трибуналов показывает, чта военные трибуналы квалифицируют как измену Родине всякое со -действие, оказанное советскими гражданами немецким захватчи -кам в период временной оккупации той или иной местности, неза -висимо от характера этого содействия.
Такая квалификация в ряде случаев является неправильной и не соответствует Указу Президиума Верховного Совета СССР от 19 апреля 1943 г., который проводит различие между изменни -коми Родины и пособниками врага.
Пленум Верховного суда СССР постановляет дать судам еле -дующее указание:
1. Советские граждане, которые в период временной оккупа -ции той или иной местности немецкими захватчиками служили у
немцев в органах гестапо или на ответственных должностях (бургомистры, начальники полиции, коменданты и т.п.), достав -ляли врагу сведения, составляющие военную или государственную тайну; выдавали или преследовали партизан, военнослужащих Красной Армии, советских активистов и членов их семей; прини -моли непосредственное участие в убийствах и насилиях над насе -лением, грабежах и истреблении имущества граждан и имущест -ва, принадлежащего государству, колхозам, кооперативным и об​щественным организациям, а равно военнослужащие, перешедшие на сторону врага — подлежат ответственности за измену Роди -не по ст.ст. 58—1— а или 58—1—6 УК РСФСР и соответствую -щим статьям У К других союзных республик, а в случаях, предус -мотренных Указом Президиума Верховного Совета СССР от 19 апреля 1943 г., по ст. 1 этого Указа.
2. Лица, выполнявшие задания немецких захватчиков по сбору продовольствия, фуража и вещей для нужд германской армии, по восстановлению предприятий промышленности, транспорта и сельского хозяйства или оказавшие иное активное содействие, при отсутствии в их действиях признаков, указанных в п. 1, — подле -жат ответственности как пособники, по ст. 58—3 УК РСФСР и соответствующим статьям УК других республик, а в надлежа -щих случаях по ст. 2 Указа от 19 апреля 1943 г.
3. Не подлежат привлечению к уголовной ответственности:
а) советские граждане, занимавшие административные должности при немцах, если будет установлено, что они оказыва -ли помощь партизанам, подпольщикам и частям Красной Армии или саботировали выполнение требований немецких властей, по -могали населению в сокрытии запасов продовольствия и имущест -ва или другими способами содействовали борьбе с оккупантами;
б) мелкие служащие административных учреждений, рабочие и специалисты, занимавшиеся своей профессией (врачи, ветерина -ры, агрономы, инженеры, учителя и т.п.), если они не совершили преступных действий, подпадающих под пункты 1 и 2 настоящего постановления.
4. Добровольная явка с повинной, при отсутствии тяжких последствий преступной деятельности обвиняемого, должна рас -сматриваться как смягчающее вину обстоятельство.
Председатель Верховного суда СССР - ГОЛЯКОВ.
Секретарь Пленума Верховного суда СССР — СМОЛИЦКИЙ.
Верно: Зав. Секретариатом Пленума Верховного суда СССР — МИРОНОВА.
отп. 1 экз. тх. № 893».
Совсем другая рука писала этот документ. На сегод​няшнем языке, читая это постановление, можно ска​зать — борьба под ковром в самом разгаре. Формально постановление клянется верности указу, а конкретно — «ст. I». Есть в постановлении и ссылка на Уголовный ко​декс, авторы постановления тем самым Троцкому и Эрен-бургу как бы говорят: указ указом, но есть в нашей стране еще и закон, УК РСФСР и У К других республик, иначе ваш указ ничем не отличается от типичного приказа ок​купационных властей, которые они расклеивают на стол​бах и заборах в наших временно оккупированных городах и селах. Повторю, формально постановление вроде бы не отменяет указ, а фактически оно пунктом 3 начисто вы​холащивает всю его оголтелость, дух и смысл действий оккупантов, засевших в тылу, действующих с фронтов Ташкента и Алма-Аты.

«З. Не подлежит привлечению к уголовной ответст​венности...» — и баста! После Курской битвы под этот «п. З» подпадали абсолютно все власовцы, потому что «они оказывали помощь... Красной Армии или саботиро​вали выполнение требований немецких властей, помога​ли населению...» и т.д. и т.п., то есть вызволяли наших военнопленных из лагерей, а уж не Буняченко ли и его

дивизия не саботировали «выполнение требований не​мецких властей»?

В цитированном уже Постановлении ГОКО от 18.8.1945 года, в котором первый и последний раз в тако​го рода документах появилось слово «власовец», между Прочим, сказано, что регистрацию и последующую про​верку бывших военнопленных и репатриантов проводит и... СМЕРШ, а это уже ГРУ, а это уже означало, что толь​ко ГРУ определяет, куда, какого из «власовцев» направ​лять: в спецпереселенцы с семьей или, может, представ​лять к ордену. Мы знаем, что слово «власовец» — слово «собирательное», вот и отделял СМЕРШ чистых власов​цев от нечистых, своих от чужих. Только СМЕРШ! Про​цитирую в этой связи начальника Главной военной про​куратуры генерал-лейтенанта А.Ф. Катусева и капитана 1-го ранга В.Г.Оппокова: «Во-первых, современный ис​торик должен был уточнить, что в то время, когда над Власовым и его сообщниками проходил описываемый процесс, органами НКВД руководил не Берия. Да и дело Власова вел не НКВД, а Главное управление контрраз​ведки СМЕРШ, которое входило в Наркомат обороны». («Военно-исторический журнал», № 4, 1991 год).

А еще этим занимался днем и ночью бывший непо​средственный командир генерала Власова, бывший на​чальник ГРУ, а «с апреля 1943 года зам. наркома обороны СССР по кадрам, с мая 1943 года начальник Главного уп​равления кадров, А С ОКТЯБРЯ 1944 ОДНОВРЕМЕН​НО УПОЛНОМОЧЕННЫЙ СНК СССР ПО ДЕЛАМ РЕ​ПАТРИАЦИИ ГРАЖДАН СССР» (В.Ф.), к тому времени Маршал Советского Союза Филипп Голиков. Без Филип​па Голикова не могло быть принято ни одно решение по репатриантам, а в эту категорию входили все: от освобож​денных из немецких концлагерей и угнанных в рабство на Запад до власовцев.

Много ли оказалось репатриированных? По закрытым данным, «советскими органами по репатриации было уч​тено более 2 миллионов военнослужащих, находящихся i плену. Из них 1 836 562 человека, в том числе 126 тыся^ офицеров, были репатриированы, а около 180 тысяч че​ловек продолжают оставаться за границей».

Предателем Родины генерал Власов был только в про​паганде сионистов.

Верно, объявлено было, что и Власова и Краснова t фон Паннвицем судили и вздернули по Указу от 19 апре​ля 1943 года, а точнее по «п.1» этого Указа. Почему? Во-первых, и здесь продолжалась «схватка под ковром» — очень сильны Горкины. Надо было их успокоить. Во-вто​рых, «большевистская пропаганда» создала за годы войнь такой имидж Власову и власовцам, что ГРУ не могло ж разрешить, хотя бы так, «на днях» не «осудить подлых из​менников». И было объявлено, что «на днях» он состоял​ся, а приговор мгновенно же приведен в исполнение.

После мая 1945 года проблема Власова и власовце! была в большей степени внутренней. Сегодня она позво​лила увидеть роль западных союзников СССР словно по;:

рентгеном.
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